
ПЛАНЫ ЦБ поддержит 
хорошую ипотеку 
и кредитование компаний

Капиталу 
сделают скидку

Игорь Зубков

Банк России подготовил стимулы для роста выдач ипо-
теки с высоким первоначальным взносом, а также кре-
дитов компаниям на десятки миллиардов рублей. О 
них в интервью «РГ» рассказал директор департамента 
банковского регулирования ЦБ РФ Алексей Лобанов. 

Как ЦБ может поддержать ипотечное кредитование?
АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Банк России с помощью регулирования 
старается создать экономические стимулы, чтобы, с од-
ной стороны, сегмент ипотеки был для банков привле-
кательным, с другой — чтобы банки правильно оценива-
ли риски, которые на себя принимают. Мы уже многое 
сделали для стимулирования этого сегмента, включая 
пониженные требования к достаточности капитала для 
ипотечных кредитов с низким риском, право для бан-
ков не увеличивать резервы при пересмотре процен-
тной ставки по ссуде из-за снижения ключевой ставки и 
новый подход к оценке рисков инструментов секьюри-
тизации, в том числе ипотечной, фактически 
«разморозивший» этот рынок, и результаты 
видны — ипотечное кредитование растет.

КОШЕЛЕК Юристы 
разрабатывают методику 
расчета размеров 
компенсаций морального 
вреда

Обида 
по тарифу

Владислав Куликов

Специальная комиссия Ассоциации юристов присту-
пила к разработке методики определения размера мо-
рального вреда.

Эксперты, приглашенные Ассоциации юристов 
России к диалогу, утверждают, что возможно разрабо-
тать даже специальную компьютерную программу, ко-
торая по заданным алгоритмам просчитывала бы ори-
ентировочный размер компенсации морального вреда. 
Это лишь один из инструментов  решения проблемы 
совершенствования практики назначения таких ком-
пенсаций.

Идея прозвучала в ходе заседания комиссии АЮР 
по вопросам определения размеров компенсации мо-
рального вреда. Цель недавно созданной комиссии — 
разработать механизмы, которые позволили бы повы-
сить размеры выплат компенсаций морально-
го вреда. Или, как минимум, внести в этот во-
прос больше определенности.

ТОЛЬКО В «РГ» Как спасти 
и сохранить памятники 
деревянной архитектуры

Отдам усадьбу 
в хорошие руки

Михаил Фалалеев

Чтобы спасти ветхие, но изумительные по красоте де-
ревянные церквушки, дворянские городские и заго-
родные усадьбы, купеческие дома с торговыми лавка-
ми, Росимущество предлагает несколько путей.

Закрепить постройки за учреждениями, скажем, му-
зеями. Передать в безвозмездное пользование общест-
венным объединениям, историческим или религиоз-
ным. Отдать региону, местным властям. Сдать в аренду, 
пусть даже за символическую плату — рубль. Можно и 
приватизировать. Главное, чтобы у памятника появился 
заботливый хозяин. Как найти этого хозяина? Чем заин-
тересовать? Как контролировать и оценивать эффек-
тивность его хозяйствования? Будет ли это ученый-
историк, чиновник, бизнесмен или волонтер? 

О том, возможно ли спасти оставшиеся деревянные 
архитектурные и исторические шедевры, рассказал в 
эксклюзивном интервью «Российской газете» заме-
ститель руководителя Федерального агентства по 
управлению госимуществом Сергей Аноприенко.

Сергей Михайлович, деревянные памятники горят, их 
периодически пытаются снести, отдать землю под 
застройку коммерческими объектами. Почему так 
происходит?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Действительно, в последнее время был 
ряд не просто прискорбных, а вопиющих случаев, когда 
мы потеряли значимые деревянные храмы — это две 
Успенские церкви, в Иваново и в Кондопоге. 
Кстати, обе имели законного хозяина и ис-
пользовались. 

На стартовавшем вчера 
Уимблдонском турнире 
блеснет «наша Маша»? 
Шарапова к борьбе 
за титул готова

СТИХИЯ  Проливные дожди продолжают переполнять реки 
Сибири и затапливать поселки и города

Недобрая вода

Константин Волков, Тбилиси

Л
идер партии «Единая 
Грузия — Демократиче-
ское движение» Нино 

Бурджанадзе рассказала «РГ», 
почему нынешние протесты в 
Грузии — вина правительства и 
что надо сделать с Саакашвили.

Кто вышел на демонстрации 
и почему?

Н И Н О  Б У Р Д Ж А Н А Д З Е :  Реакция на 
бесхребетность нынешних 
властей была использована 
очень умело, и при пособниче-
стве Саакашвили переросла в 
антироссийскую истерию. Эту 
акцию можно разделить на две 
части. Первая реакция была 
совершенно спонтанна. Когда 
люди увидели бедного господи-
на Гаврилова, который ни в чем 
не виноват, в кресле спикера 
парламента, то совершенно 

разные люди — и пророссийски 
настроенные, и русофобы воз-
мутились. 

Но очень скоро состав ми-
тингующих, так же как и их ло-
зунги, поменялись. С самого 
начала народ возмущался ны-
нешней грузинской властью за 
то, что она как бы забыла, что с 
Россией отсутствуют диплома-
тические отношения, посадив 
Гаврилова в кресло спикера. 
Саакашвили, мастер политиче-
ской интриги, очень быстро 
подхватил инициативу, после 
чего начали появляться исте-
рично антироссийские лозун-

ги. Их успех объясняется в том 
числе и тем, что в последние 
годы антироссийский тренд в 
Грузии был в моде. Саакашви-
ли смог добиться этого в том 
числе при поддержке США, ко-
торые прямо финансируют та-
кую деятельность, в том числе 
через многочисленные непра-
вительственные организации, 
работающие в Грузии, через 
очень серьезные телеканалы, 
через две фракции в парламен-
те. Все эти силы в течение по-
следних лет выстраивали ситу-
ацию, когда стало модно быть 
настроенным антироссийски и 

прозападно. А говорить о сбли-
жении с Россией в понимании 
этих людей — регресс, за это 
выступают лишь те, кто хочет 
чуть ли не восстановления 
СССР. 

То есть, была проведена 
очень серьезная работа. Хотя 
совершенно неясно, что такое 
«прорусский», например. Мне 
прикрепили этот ярлык, но я 
считаю себя не прорусским, а 
прогрузинским политиком, ко-
торый понимает, что Грузия — 
маленькая страна, которая не 
может позволить себе роскошь 
вести масштабную глобальную 
политику, а должна думать о 
своих национальных интере-
сах. А это — как сохранение хо-
роших отношений с Западом, в 
том числе с США, так и в пер-
вую очередь налажи-
вание отношений с 
Москвой.  

Надежда Столярчук, 
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», 
Красноярск — Иркутск

В
олна наводнения дока-
тилась до Краснояр-
ского края. Весь вче-
рашний день сотруд-
ники МЧС спасали 
жителей Канска. На-
кануне, поздним вос-
кресным вечером, 
когда стало понятно, 

что вода прибывает, власти объ-
явили режим чрезвычайной си-
туации. Причина в том, что из-за 
проливных дождей и таяния сне-
гов в Саянах из берегов вышел 
правый приток Енисея — Кан.

Река наступает на окрестные 
дороги, улицы, дачи и частные 
дома на острове Восточный, в 
районе Мясокомбината и по-
селке Строителей. Буквально за 
считанные часы ее уровень в го-
родской черте поднялся до 436 
сантиметров, при этом крити-
ческой здесь считается отметка 
«370». 

— Ситуация сложная. Подто-
плено 117 дачных участков, 59 
придомовых территорий в ме-
стах индивидуальной жилой за-
стройки. В муниципальной ад-
министрации создан штаб, ко-
ординирующий действия всех 
занятых в спасательной опера-
ции служб. Через СМИ, соцсети 
и громкоговорители ежечасно 
информируем людей об уровне 
воды, номерах спасательных 
служб. 

Вчера прилетел губернатор 

края Александр Усс, — сообщил 
«РГ» мэр Канска Андрей Бере-
снев. 

На месте ЧП работает объе-
диненный отряд спасателей: 42 
человека со специализирован-
ной техникой. В зоне подтопле-
ния оказались 264 жителя, 79 
из них, прежде всего пожилые 
люди, инвалиды и мамы с деть-
ми, уже эвакуированы. Боль-
шинство нашли приют у родст-
венников, 10 человек размести-
лись в местной гостинице «Си-

бирь». Для пострадавших орга-
низован подвоз воды и хлеба.

Каждые четыре часа спаса-
тели отслеживают ситуацию на 
водомерных постах. С тревогой 
следят за разбушевавшимся 
Каном и горожане, напуганные 
масштабом стихийного бедст-
вия в соседней Иркутской об-
ласти. 

— На крышах, как во время 
страшного наводнения 2005 
года, пока не сидим, но в слу-
чае чего готовы эвакуировать-
ся немедленно, —  рассказала 
«РГ»  жительница поселка 
Строителей Валентина Жабко. 
— Я дорогу к нашему дому пру-
тиками утыкала, по ним через 
каждые полчаса проверяю, как 
быстро поднимается вода. 
«Тревожный чемоданчик» 
тоже собран. 

К вечеру понедельника си-
туация немного стабилизиро-
валась, Кан «притормозил», 
поднявшись до 441 сантиме-
тра. Однако, как говорят в реги-
ональном МЧС, расслабляться 
рано —гидрологическая обста-

новка в регионе продолжает 
ухудшаться.

Как пояснили в ведомстве, 
ожидается затопление пони-
женных участков местности, 
населенных пунктов, социаль-
но значимых объектов, размыв 
дорог по берегам рек Кан, Тасе-
ева, Усолка, Агул, Уда, Бирюса.

Краевые власти рекомендо-
вали главам районов и сельсове-
тов находиться в режиме повы-
шенной готовности, проинфор-
мировать население о возмож-
ном ухудшении паводковой об-
становки, проверить пункты 
временного размещения, подго-
товить береговую линию. 

По словам заместителя 
начальника ГУ МЧС по Красно-
ярскому краю Романа Ветчин-
никова, если осложнений не 
будет, режим ЧС в Канске сни-
мут через четыре-пять дней. 
Впрочем,  работы у 
спасателей меньше не 
станет. 

ЭКСКЛЮЗИВ Грузинский политик Нино Бурджанадзе о  причинах 
политического брожения в Тбилиси

Спелые гроздья гнева

02
ЦБ предложил 
страховать 
депозиты ТСЖ 
и гаражных 
кооперативов

02
Информация 
о состоянии  
преступности 
в стране будет 
размещаться 
в интернете

05
Четверть упол-
номоченных 
банков не соби-
раются креди-
товать застрой-
щиков

05
«Молочку» 
в магазинах 
начали онлайн 
проверять на 
фальсификат

05
Депутаты 
хотят запре-
тить частные 
камеры фикса-
ции нарушений

05
В столичные 
детсады 
будут брать 
с 2,4 года

07
На онлайн-
кассы в России 
перешли мил-
лион предпри-
нимателей

СПОРТ

Из пострадавших домов спасатели 
прежде всего эвакуируют детей, 
инвалидов, пожилых людей.

А К Ц Е Н Т

В последние годы антироссийский тренд 
в Грузии был в моде

А К Ц Е Н Т

Жертвами паводка в Иркутской области 
стали 12 человек, местонахождение 
еще девяти неизвестно, 
сообщил вице-премьер Виталий Мутко.
Пострадал 751 житель региона, 
из них 153 госпитализированы

Австралийский доллар 44,1253
Азербайджанский манат 37,1672
Армянский драм** 13,2328
Белорусский рубль 30,8726
Болгарский лев 36,5213
Бразильский реал 16,3734

Венгерский форинт** 22,1347
Вон Республики Корея*** 54,2238
Гонконгский доллар* 80,7413
Датская крона* 95,7091
Доллар США 63,0541
Евро 71,3962

Индийская рупия** 91,3212
Казахстанский тенге** 16,5485
Канадский доллар 48,1439
Киргизский сом** 90,5397
Китайский юань* 92,1211
Молдавский лей* 34,9233

Новый туркменский манат 18,0412
Норвежская крона* 73,8191
Польский злотый 16,8441
Румынский лей 15,0941
СДР   87,6584
Сингапурский доллар 46,5688

Таджикский сомони* 66,7826
Турецкая лира 11,0610
Узбекский сум**** 73,6628
Украинская гривна* 24,0665
Фунт стерлингов   79,7950
Чешская крона* 28,0877

Шведская крона* 67,8045
Швейцарский франк 64,1380
Южноафриканский рэнд* 44,6980
Японская иена** 58,2351

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.07.19

Яков Миркин: 
Надо создать 
администрацию 
развития 
экономики 

Соглашение с нефтяниками 
по ценам 
на бензин 
отменено. 
Что дальше?

В Свердловской области 
найдена картина, 
принадлежащая 
кисти Питера 
Рубенса
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Что стоит за конфликтом 
в знаменитом 
музыкальном 
театре
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ПРАВО Правительство 
одобрило законопроект 
об электронной системе 
учета преступлений

Криминальные 
цифры

Владислав Куликов

Правительство России одобрило законопроект, совер-
шенствующий государственную систему единого ста-
тистического учета данных о состоянии преступности. 
Все данные о состоянии преступности будут стекаться 
в Генпрокуратуру, информация станет максимально 
прозрачной, насколько возможно. 

По словам премьер-министра Дмитрия Медведева, 
законопроекты призваны сделать максимально пол-
ной и прозрачной статистику зарегистрированных 
правонарушений, ход их расследования, исключить 
возможность нео-
боснованного отка-
за в возбуждении 
уголовных дел по 
заявлениям гра-
ждан в правоохра-
нительные органы.

«Теперь такие 
заявления будут 
сразу же, в момент 
обращения, вно-
ситься в государст-
венную автомати-
зированную систе-
му правовой стати-
стики. Она уже раз-
работана, действует 
в тестовом режиме. У Генеральной прокуратуры будут 
все необходимые для такого учета полномочия. Дан-
ные будут размещаться в открытом интернет-доступе 
— с ограничениями, которые предусмотрены законом, 
естественно», — сказал премьер.

Ни одно заявление не потеряется, а вышестоящие 
инстанции будут в курсе того, что в таком-то районе 
(даже самом отдаленном) поступил сигнал о престу-
плении. Как пояснили в минюсте, предлагается зако-
нодательно закрепить средство сбора и анализа пер-
вичной статистической информации: государствен-
ную автоматизированную систему правовой стати-
стики.

«Законопроект закрепляет принципы функциони-
рования Государственной автоматизированной систе-
мы правовой статистики. Инициатива делает данные 
более открытыми: информация будет размещаться в 
Интернете», поясняет адвокат Вячеслав Голенев.  

ПРОГНОЗ Что будет 
с ценами на топливо 
после отмены соглашения 
с нефтяниками

Бензин высокой 
выдержки

Роман Маркелов

Срок действия соглашения между правительством и 
крупными нефтяными компаниями о контроле за роз-
ничными и мелкооптовыми ценами на бензин и дизель-
ное топливо истек 1 июля. Теперь факт окончания дого-
воренностей можно считать свершившимся, но это не 
должно отразиться на стоимости топлива для потреби-
телей. 

Соглашение было подписано в конце 2018 года на 
фоне лавинообразного роста оптовых, а затем и рознич-
ных цен на топливо. Оно предусматривало фиксирован-
ные максимальные цены на бензин марок Аи-92, Аи-95 
и дизельное топливо до конца 2018 года, их равномер-
ную индексацию максимум на величину средней про-
гнозной инфляции в 2019 году (кроме января, где был 
разрешен рост цен на АЗС на 1,7 процента), а также уве-
личение поставок на внутренний рынок. В результате 
рост цен удалось остановить.

Сейчас розничный и оптовый рынки сбалансирова-
ны, а АЗС при продаже бензина и дизтоплива получают 
маржу около 7 рублей на литр и 6 рублей на литр соот-
ветственно, говорит аналитик VYGON Consulting Анна 
Львова. «Этого вполне достаточно для покрытия не 
только расходов, но 
и даже получения 
небольшой прибы-
ли. Поэтому при со-
хранении текущих 
макроэкономиче-
ских условий пре-
кращение действия 
соглашений не 
должно отразиться 
на розничных це-
нах, и их рост не бу-
дет превышать 
уровня инфляции», 
— считает Львова.

Сдерживающим фактором для повышения стоимо-
сти топлива должен стать скорректированный с 1 июля 
демпфирующий (сглаживающий колебания цен) меха-
низм. По нему нефтекомпаниям должна быть компенси-
рована часть разницы (60 процентов) между высокими 
экспортными ценами на топливо и условной внутрен-
ней ценой на него.

В новой же формуле величина демпфера увеличива-
ется, в результате чего компенсация нефтепереработчи-
кам будет доходить до 100 процентов потерь от реализа-
ции топлива на внутреннем рынке, указывает Львова. 
Поэтому потребность в заключении новых соглашений 
с нефтяниками для сдерживания роста цен отпадает, до-
бавляет аналитик. В то же время увеличение компенса-
ции будет осуществляться за счет роста НДПИ, что в 
условиях и без того высокой налоговой нагрузки на от-
расль негативно скажется на нефтедобыче, полагает 
Львова.

Величина демпфирующей составляющей в формуле 
расчета вычета по акцизу на нефть зависит прежде все-
го от цены экспортной альтернативы для автобензина и 
дизтоплива и курса доллара США к рублю, напоминает 
советник руководителя Аналитического центра при 
правительстве РФ Сергей Колобанов. Фактически сей-
час заинтересованные стороны договариваются скор-
ректировать формулу таким образом, чтобы сдержива-
ющий эффект демпфера работал в более широком диа-
пазоне макроэкономических параметров без дополни-
тельной подстройки, говорит он. 

ФОРУМ В Москву приехали более сорока спикеров парламентов мира

Ставят — на голосование
Татьяна Замахина

П
редставители парламен-
тов и эксперты из 132 
стран в течение трех дней 

будут обсуждать в Москве вопро-
сы, актуальные для всего мира. 
На крупнейший международный 
форум «Развитие парламента-
ризма» приехали более сорока 
спикеров национальных парла-
ментов. О подходах России к ре-
шению глобальных задач на пле-
нарном заседании мероприятия 
рассказали председатели обеих 
палат парламента и глава МИД 
Сергей Лавров.

В рамках форума, организо-
ванного Госдумой, планируется 
обсудить роль парламентариев 
в обеспечении международной 
безопасности, законодательные 
решения по развитию цифровой 
экономики. В центре внимания 
также окажутся экологическая 
повестка, борьба с фейковыми 
новостями и другие темы, кото-
рые волнуют все страны. От-
дельная конференция будет по-
священа отношениям России с 
Африкой.

Как заметил Сергей Лавров, 
ситуация в мире остается непро-
стой — не урегулированы старые 
конфликты, возникают новые 
очаги напряженности. «В этой 
ситуации взаимодействие по ли-
нии органов законодательной 
власти приобретает особое зна-
чение», — подчеркнул министр, 
уточнив, что речь идет о вкладе 
парламентариев в поиск сбалан-
сированных решений. А это не-
обходимо, ведь «народы мира 
устали от конфронтации и не хо-
тят быть разменной монетой в 
сомнительных геополитических 
играх», заявил Лавров. Он под-
черкнул, что Россия заинтересо-
вана в повышении предсказуе-
мости в международных делах, 
продвижении повестки дня, ко-
торая способствовала бы обеспе-
чению мирного, безопасного бу-
дущего. Исходя из этой позиции, 
РФ отвергает любые формы шан-

тажа и давления в международ-
ных отношениях, в том числе од-
носторонние санкции и торго-
вые войны, заявил глава МИД. 
Россия также считает недопусти-
мым создание препятствия для 
работы парламентских делега-
ций на международных площад-
ках, продолжил Лавров. Он заме-
тил, что Москва рассчитывает, 

что ситуация с лишением рос-
сийских парламентариев полно-
мочий в Парламентской ассам-
блее Совета Европы (ПАСЕ) «ни-
когда и нигде не повторится».

На эту тему высказалась 
председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. В связи с 
недавним решением ПАСЕ о воз-
вращении России к полноценной 
работе в ассамблее она сделала 
вывод о том, что здравый смысл 
и демократические принципы 
постепенно побеждают. Но, к со-
жалению, примеров дискрими-
нации парламентариев по всему 
миру остается немало, констати-
ровала спикер. Глава Совфеда 
призвала национальные парла-
менты мира и межпарламент-
ские организации принять резо-
люции о недопустимости приме-
нения санкций против парла-
ментариев. Кроме того, необхо-
димо настоять на принятии соот-
ветствующего документа ООН.

Межпарламентские структу-
ры должны уходить от политиза-
ции своей деятельности, а также 
от демагогии, заявил в своем вы-
ступлении председатель Госду-
мы Вячеслав Володин. «Задача 
межпарламентских структур — 
заниматься выработкой реше-
ний вопросов, которые волнуют 

наши страны. А мы с вами зача-
стую видим на практике, что есть 
две крайности, — сказал спикер. — 
С одной стороны, это парламент-
ский туризм, с другой стороны — 
политизация и демагогичные ре-
шения». На самом деле, парла-
ментариям разных стран есть 
чем заняться. Среди важных во-
просов — гармонизация законо-

дательств в сферах борьбы с тер-
роризмом, незаконной мигра-
цией и другими вызовами, отме-
тил Володин. Кроме того, надо 
сделать цифровую экономику 
одним из магистральных на-
правлений межпарламентского 
сотрудничества, добавил он. «Уг-
роза цифровому суверенитету 
реальна, — предупредил Володин. 
— Она подтверждается атаками 
на компьютерные системы госу-
дарственных органов. Мы видим 
факты вмешательства в работу 
энергосистем, банковского сек-
тора, объектов критической ин-
фраструктуры, в избирательные 
кампании ряда стран».

Спикер ГД обратился с еще 
одним призывом к националь-
ным парламентам — необходимо 
защитить международное право 
от навязывания выгодных лишь 
узкой группе стран правил игры, 
а также от «экспорта демокра-
тии». Иначе такая политика гро-
зит демонтажем всей системы 
международного права, преду-
предил Вячеслав Володин.

Иностранные участники вы-
разили солидарность с позицией 
России. В частности, глава Наци-
онального совета Словакии Анд-
рей Данко поделился мнением, 
что у РФ здравый подход к диало-

гу — такой же подход необходим и 
другим державам. И европей-
ские депутаты уже поняли, что 
без дискуссии с РФ невозможно 
решить серьезные темы совре-
менности, отметил Данко, гово-
ря о решении ПАСЕ.

Председатель Межпарла-
ментского союза Габриэла Куэ-
вас Баррон, в свою очередь, под-

держала позицию российской 
стороны по поводу санкций про-
тив парламентариев и вслед за 
Валентиной Матвиенко призва-
ла «сражаться» против такой 
практики. Политик подчеркну-
ла, что ограничение их участия в 
диалогах на международных 
площадках противоречит осно-
вам демократии. 

ФИНАНСЫ 

ЦБ предложил 
страховать 
депозиты ТСЖ, 
садоводов 
и гаражных 
кооперативов

ПЛАТЕЖНОЕ 
ПОРУЧЕНИЕ 
Игорь Зубков

Банк России в специальном 
консультативном докладе пред-
ложил существенно расширить 
систему обязательного страхо-
вания вкладов. 

В первую очередь Банк Рос-
сии считает возможным за-
страховать средства в банках 
садоводческих и огородниче-
ских некоммерческих товари-
ществ, товариществ собствен-
ников жилья, гаражных и жи-
лищных кооперативов, каза-
чьих обществ, общин коренных 
малочисленных народов, рели-
гиозных организаций, а также 
некоммерческих организаций, 
включенных в реестр исполни-
телей общественно полезных 
услуг. Лимит страхового возме-
щения для них может быть 
установлен в том же размере, 
как и для физических лиц — 1,4 
млн рублей, ЦБ считает его все 
еще в целом достаточным (по-
следний раз он повышался в 
2014 году).

Кроме того, на первом этапе 
Банк России предлагает вклю-
чить в периметр страхования 
спецсчета, на которых разме-
щены средства Фонда капи-
тального ремонта, но уже с ли-
митом в 10 млн рублей. По 
опросу банков, 96,7% спецсче-
тов не превышают эту сумму.

На следующем этапе Банк 
России рассматривает возмож-
ность включения в периметр 

системы страхования других 
юрлиц, кроме малого бизнеса 
(с начала 2019 года он уже по-
лучил страховую защиту) и 
крупных компаний, для кото-
рых 1,4 млн рублей — незначи-
тельная сумма. Точно не стоит, 
по мнению ЦБ, включать в си-
стему страхования средства 
финансовых организаций, по-
скольку они в состоянии сами 
оценить устойчивость банков и 
бюджетов всех уровней. 
Исключения предлагается об-
судить для ГУПов и МУПов, уч-
реждений социального харак-
тера (например, образователь-
ных и медицинских). 

Также Банк России конкре-
тизировал идею об увеличении 
до 10 миллионов рублей лими-
та выплат гражданам, находя-
щимся в тяжелой жизненной 
ситуации. Он предлагает ее реа-
лизовать в первом пакете изме-
нений. Повышенный лимит 
должен распространяться на 
средства, полученные от прода-
жи жилого помещения или зе-
мельного участка с жилым или 
садовым домом; по наследству; 
в связи с возмещением ущерба 
жизни, здоровью или личному 
имуществу; на социальные вы-
платы и пособия; в связи с ис-
полнением решения суда; в свя-
зи с получением грантов в фор-
ме субсидий. К особым жизнен-
ным ситуациям, которые долж-
ны сопровождаться повышен-
ным лимитом страхового по-
крытия, Банк России относит 
также тяжелое заболевание 
вкладчика или члена его семьи.

При этом право физлица на 
возмещение в пределах 10 млн 
рублей по указанным основа-
ниям будет сохраняться только 
в течение трех месяцев со дня 
зачисления соответствующих 
средств на счет.

Предлагая расширить систе-
му страхования, ЦБ приводит в 
пример опыт других стран, где 
доля подлежащих страхованию 
депозитов в банковских пасси-
вах доходит до 90—100% (в Рос-
сии — 54). Но у инициативы есть 
и специфически российский 
подтекст — помочь частным 
банкам конкурировать с гос-
банками за деньги организа-
ций, хотя бы малых и средних. 
С другой стороны, момент под-
ходящий — кампания по рас-
чистке банковского сектора, 
похоже, действительно завер-
шается, нагрузка на фонд стра-
хования вкладов снижается, и 
АСВ сможет справиться с новы-
ми обязательствами даже без 
дополнительных кредитов со 
стороны Банка России. Но са-
мим банкам придется платить 
взносы с вновь застрахованных 
остатков на счетах. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину доложили о ситуации 
в Липецкой области

Дома и проекты

Кира Латухина

В
опросы дольщиков, 
зарплат бюджетников, 
ипотеки для многодет-
ных и тема снижения 
выбросов поднима-
лись на встрече прези-
дента с врио главы ад-
министрации Липец-
кой области.

«Скоро будет девять месяцев 
со времени нашей первой встре-
чи, поэтому по некоторым во-
просам мы уже что-то сделали», 
— доложил Игорь Артамонов. 
«Что-то удалось, что-то нет, — не 
скрывал он. — Команду удалось 
омолодить, привлечь качествен-
ных людей, из бизнеса пришли 
ребята в команду».

«Подняли зарплату бюджет-
никам на 10 процентов, которые 
не вошли в ваши майские указы. 
Посмотрели, там много очень 
было категорий, 43 тысячи лю-
дей, где-то один миллиард мы 
потратили», — сообщил врио 
главы администрации. «Сдела-

ли новую систему общения с на-
селением: жалоб много, есть от-
писки и так далее. У нас еще это 
не изжито, но уже стараемся, 
чтобы ответ был равен решению 
проблемы там, где мы можем 
это сделать. У нас средний срок 
ответа получился 10 дней (по-
чти 10 тысяч обращений)», — от-
читался он. Артамонов подгото-
вил письмо по ситуации с доль-
щиками — по одному дому, где 
продали в два раза больше квар-
тир, а его надо сносить.

«Серьезно улучшаем в этом 
году комфортную городскую 
среду, большой объем внебюд-
жетных денег выделили. У нас в 
Липецке будет три новых пар-

ка, Елец (еще один крупный го-
род) — еще четыре, и по малым 
населенным пунктам», — рас-
сказал врио главы администра-
ции. Строятся детские площад-
ки.

«Немножко можно похва-
литься. Очень большая пробле-
ма — аварийное жилье. Но мы 
одни из первых получили фи-
нансирование, и 2 июля будем 
49 семей переселять. Надеюсь, 
что мы это сделаем первыми в 
России», — продолжил доклад-
чик. «По фонду капремонта 
тоже мы продвигаемся, денег у 
нас достаточно, омолодили ме-
неджмент — улучшается резуль-
тат», — сообщил он.

В этом году в области 21 ин-
вестпроект. В сельском хозяйст-
ве планы выполнены, также об-
новлен автобусный парк в горо-
дах. Улучшения будут и по эко-
логии. «Мы подписали с нашим 
основным предприятием НЛМК 
на Питерском форуме меморан-
дум, они почти 35 миллиардов 
тратят. У них будет новая «зеле-
ная» энергетика, что имеется в 
виду: попутный конверторный 
газ, они теперь будут перераба-
тывать в электроэнергию. Сни-
жение выбросов — на три тысячи 
тонн», — объяснил докладчик. И 
попросил под держать:  «И 
НЛМК, и липецкие очистные со-
оружения находятся рядом, в 
одном месте. И там примыкает 
жилой район, поэтому нам надо 
будет этот вопрос закрывать. У 
нас здесь по этапам все расписа-
но, мы готовим проекты».

Еще один пилотный проект — 
выдали две тысячи участков 
многодетным. «Вы знаете, что 
большая проблема, потому что 
не было коммуникаций. Нас 

министерство строительства 
поддержало. Со Сбербанком 
мы сделали кредитный продукт, 
которого не было. Сейчас рабо-
таем с жителями», — сообщил 
Артамонов. «Но на индивиду-
альное жилищное строительст-
во не распространяется льгот-
ная ставка шесть процентов. А у 
нас ввод жилья — 72 процента 
индивидуальное жилищное 
строительство. То есть наши 
многодетные семьи, получает-
ся, не очень хорошо вписыва-
ются в эту программу», — посе-
товал он.

«Да, на ИЖС не распростра-
няется», — согласился прези-
дент. Губернатор привел в при-
мер соседний регион — в сосед-
нем Воронеже такого жилья 80 
процентов. «И если бы можно 
было на нас как-то квотиро-
вать», — попросил Артамонов. 

Игорь Артамонов попросил 
Владимира Путина распространить 
льготную ставку по ипотеке 
на индивидуальное жилищное 
строительство. 

Валентина Матвиенко призвала национальные парламенты мира 
и межпарламентские организации принять резолюции о недопустимости 
применения санкций против парламентариев. 

А К Ц Е Н Т

Задача межпарламентских структур — 
заниматься выработкой решений вопро-
сов, которые волнуют наши страны

А К Ц Е Н Т

В Липецкой области подняли зарплату 
на 10 процентов 43 тысячам бюджетни-
ков, которые не вошли в майские указыЛимит страхового 

возмещения по 
счетам некоммер-
ческих организа-
ций составит 1,4 
миллиона рублей

Потребность 
в новых соглаше-
ниях с нефтяника-
ми для контроля 
за ценами на бен-
зин пока отпадает

Статистическая 
информация 
о состоянии 
 преступности 
будет 
размещаться 
в Интернете

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Д

Р
У

Ж
И

Н
И

Н
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

— Следите за темой на сайте 
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ИССЛЕДОВАНИЕ 

Чиновники 
вместо взяток 
стали 
навязывать 
товары

ДЕНЬГИ 
НЕ ПРЕДЛАГАТЬ
Евгений Гайва

Чиновники за свою благо-
склонность стали меньше брать 
у бизнеса деньги, но теперь 
чаще навязывают платные то-
вары и услуги, рассказали в 
Торгово-промышленной палате 
России.

Покупать ненужные товары 
по указке представителей влас-
ти постоянно приходится 15 
процентам участников иссле-
дования, еще 35 процентов зая-
вили, что сталкиваются с этой 
проблемой периодически. Та-
кая практика означает кон-
фликт интересов, поскольку 
чиновник фактически рекомен-
дует предпринимателю заклю-
чить договор с конкретным 
юридическим лицом. К тому 
же, стоимость навязываемых 
товаров и услуг, как правило, 
выше их реальной рыночной 
стоимости, уточнил президент 
Торгово-промышленной пала-
ты Сергей Катырин.

В Торгово-промышленной 
палате независимое исследова-
ние «Бизнес-барометр корруп-
ции» запустили с 2016 года, от-
метил Сергей Катырин. Каж-
дый год количество участников 
увеличивается. Несмотря на то, 
что голосование анонимное, 
первое время многие опасались 
участвовать в исследовании. 
Теперь ситуация поменялась, 
представители бизнеса начина-
ют рассказывать о коррупции. 

По их словам, чаще всего 
услуги навязываются при полу-
чении различных разрешений. 
Например, представители по-
жарной инспекции могут «ре-
комендовать» для получения 
разрешения на работу заказать 
у конкретной фирмы противо-
пожарную обработку помеще-
ния, где хранятся несгораемые 
шкафы. Раньше на взятку день-
гами уходило несколько тысяч 
рублей. С распространением 
новой практики издержки вы-
росли, жалуются предпринима-
тели.

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ЗАМИРЕНИЕ
После возвращения в ПАСЕ сразу встал вопрос — это 
РАЗОВОЕ событие или же перед нами — начало НОВО-
ГО ТРЕНДА? 2014-15 — «время разбрасывать камни» — 
начнется ли с 2019-20 время «собирать»?

Вернуть Россию в G7 (опять G8), отменить санкции. 
В более общем виде — сменить политико-идеологиче-
скую установку, перестать воспринимать Россию как 
«токсичную». Возможна ли «новая разрядка»? 

Ясно, что простого, однозначного ответа тут нет.
Восстановление в ПАСЕ почти совпало с официаль-

ным заявлением голландского следствия о крушении 
боинга. В следующем году начнется суд. Никуда не де-
лось «дело Скрипалей». Продолжаются обвинения во 
«вмешательстве в выборы». 

Есть в многообразной политике сигналы и противо-
положного характера. Так французский премьер на 
встрече с Медведевым подчеркнул, что «санкции не 
навечно», что Франция хотела бы, чтобы появились ус-
ловия для их снятия. 

Какие же это 
«условия»?

Здесь все в пер-
вую очередь гово-
рят, конечно, об Ук-
раине, о «выполне-
нии Минских согла-
шений».

Сами эти «согла-
шения» толкуют 
вкривь и вкось, да и 
текст «скрижалей» 
даже не все дипло-
маты и политики 
помнят… Но одно 
достаточно ясно — сегодня эти соглашения из разряда 
невыполнимых. Что вполне устраивает ряд «участни-
ков процесса».

В самом деле.
Украина не примет «блудных сыновей на особых 

правах». Под «возвращением Донбасса» украинские 
политики понимают просто «втягивание пасты назад в 
тюбик» — восстановление Донецкой и Луганской обла-
стей с теми правами, которые есть у любой другой об-
ласти унитарного государства Украина. Столь же оче-
видно, что ни «правящие элиты» ДНР-ЛНР (кого в Ук-
раине официально называют «террористами» и об-
ещают судить), ни население (кого неофициально ве-
личают на украинском ТВ «ватниками» и «быдлом») 
никогда на таких условиях не вернутся в состав «Мате-
ри-родины» (про которую в ДНР-ЛНР говорят, что там 
правят «фашисты», «нацисты», бандеровцы и т.д.). 

И что бы ни было записано в каких соглашениях — 
эти слова не могут изменить чувства-скрепы миллио-
нов людей по обе стороны границы «Украина — ДНР», 
не могут перечеркнуть все, что было сделано в 2014-15 
и не закончилось по сей день.

Значит — подвижек не будет, вечный пат, бесконеч-
ный тупик?

Вполне возможно. «Но есть нюанс». 
Ситуация «Украина — Донбасс» отличается, допу-

стим, от «Грузия — Абхазия» или «Молдова — Придне-
стровье». В Абхазии и Приднестровье — ЗАМОРОЖЕН-
НЫЙ конфликт. Есть «непризнанные территории», ко-
торые «не вернутся», но там — тишина. В Донбассе ти-
шины нет. То и дело возникают перестрелки, есть жер-
твы. Понятно, обе стороны только «обороняются» и 
начинают «всегда ОНИ, а не МЫ». 

Но при этом жители Украины и ДНР-ЛНР абсолютно 
едины в одном. Как бы различно они ни видели свое 
ПОЛИТИЧЕСКОЕ будущее — но и те и другие хотят 
здесь и сейчас прекращения столкновений, угроз об-
стрелов, хотят избавления от страха. Собственно, это и 
есть мандат, который избиратели выдали Зеленскому, 
— не уточняя, КАК он должен этого добиться.

Если Зеленский быстро съедет на привычную лыжню 
Порошенко — бесконечная, по любому поводу пиар-вой-
на с Россией, вербальное построение Украины как «Ан-
ти-России», а вместо обещанного «мира» станет кор-
мить народ свежими новостями про «войну», то разоча-
рование миллионов людей будет столь же велико, как ве-
лики их надежды сегодня. Многие политики и пиарщики 
на Украине годами 
живут «военной 
рентой» — но у Зе-
ленского такой воз-
можности НЕТ. По-
рошенко прогоняли 
не для того, чтоб об-
рести Порошенко-2. 
В первую очередь 
это, конечно, отно-
сится к социальной 
повестке. Но там в 
любом случае бы-
стрых успехов быть 
не может. А вот во 
внешней политике 
они могут быть.

Что же можно сделать в Донбассе, если капитальное 
политическое решение сейчас нереально?

Добиться ПОЛНОЙ ТИШИНЫ. Для этого нужна по-
литическая воля Киева. Нужна политическая воля Мо-
сквы. Да, в Донбассе сейчас нет регулярных частей 
российской армии. Но все знают — Москва и не отрица-
ет, — что политическое, финансовое и военное влияние 
России имеет решающее значение для существования 
ДНР-ЛНР. И нужна воля лидеров ДНР-ЛНР, которые не 
«куклы», а сами командуют своими отрядами. Там 
тоже есть люди, которым война «мать родна», но игно-
рировать СИЛЬНОЕ ЖЕЛАНИЕ всего населения Дон-
басса они не могли бы — при наличии четкого СОВ-
МЕСТНОГО решения Киева и Москвы о «взаимном 
прекращении огня». Подобные заявления бывали мно-
го раз — но не на самом высоком уровне. И их успешно 
игнорировали обе стороны — и Украина, и ДНР-ЛНР.

Если бы прошли прямые переговоры Украина — 
ДНР/ЛНР при участии Москвы. Если бы была четко за-
фиксирована ВРЕМЕННАЯ ГРАНИЦА Украина — ДНР/
ЛНР, которую ни на метр обязуются не нарушать обе 
стороны. Если бы была достигнута договоренность, 
что туда вводятся «пограничники-посредники» из 
ООН («голубые каски»).

То вот тогда ВООРУЖЕННЫЙ конфликт был бы по-
гашен, осталась действительно «сухая ситуация», как 
в той же Абхазии, Приднестровье и т.д.

Это был бы опасный (против «патриотов Войны»), но 
резкий и сильный шаг Зеленского, и он бы подтвердил 
рейтинг «Слуги Народа». А для России это могло бы зна-
чительно улучшить отношения с Западом, хотя, конечно, 
о «полном восстановлении» речь бы и тогда не шла.

Такой вариант с одной стороны абсолютно очевиден, 
«сам просится» — ведь он лишь замораживает статус-
кво. Первый шаг СДЕЛАН — успешно разведены войска в 
районе станицы Луганская. Но важно этот процесс сде-
лать общим, политически и пиаровски закрепить. 

Ситуация «Украина 
— Донбасс» отлича-
ется, допустим, от 
«Грузия — Абхазия» 
или «Молдова — 
Приднестровье»

Многие политики 
и пиарщики на 
Украине годами 
живут «военной 
рентой» — но у 
Зеленского такой 
возможности нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ТРАНСПОРТ В Санкт-Петербурге после ремонта открылась станция метро 
«Академическая»

Вернулась на проспект Науки
Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Северной столице после 
11-месячного ремонта за-
работала станция метро 

«Академическая». Одним из 
первых ее пассажиров стал врио 
губернатора Петербурга Алек-
сандр Беглов. Глава города осмо-
трел вестибюль, спустился к 
платформе, пообщался с пасса-
жирами и работниками стан-
ции.

— Каждый день миллионы пе-
тербуржцев и гостей города 
пользуются этим видом тран-
спорта, и мы обязаны обеспе-
чить безопасность и комфорт 
перевозок, — отметил Александр 
Беглов.

Станция открылась точно в 
срок. В пресс-службе петер-
бургской подземки отмечают, 
что за 11 месяцев на станции 
были отремонтированы эскала-
торы, появилась балюстрада из 
негорючих материалов. 

Собственно, именно из-за 
необходимости ремонта на-
клонного хода станцию и закры-
вали. Дело в том, что во время 
ремонта на эскалаторах меняют 
ступени, цепи натяжения, уста-
навливают новые балюстрады. 
В условиях работающей стан-
ции такие работы проводить 
нельзя ради безопасности пас-
сажиров.

Закрытие «Академической» 
на ремонт стало серьезным вы-
зовом для города. Это одна из 
самых востребованных станций 
петербургской подземки, ежед-
невно ею пользуются 45 тысяч 
человек. Рядом расположены 
несколько крупных учебных за-

ведений и научных центров, ко-
торые, собственно, и дали на-
звание станции. Чтобы тран-
спортная обстановка в микро-
районе не ухудшилась, на пери-
од закрытия станции были из-
менены маршруты нескольких 
городских автобусов и трамва-
ев, которые проходят по север-
ной части города. Благодаря 
этому коллапса удалось избе-

жать и горожане спокойно пере-
жили ремонт.

Помимо обновления эскала-
торов, на «Академической» за-
менены системы электро- и во-
доснабжения, освещают стан-
цию сейчас новые светильники 
на светодиодах. Они позволяют 
значительно сэкономить элек-
тричество, при этом сама стан-
ция сразу стала светлее. Также 

заменена кабина оператора и 
установлены новые современ-
ные турникеты, которые позво-
ляют контролировать оплату 
проезда в автоматическом ре-
жиме. 

На станции появилась инно-
вационная система наблюдения 
и современный пост полиции. 
После открытия «Академиче-
ская» стала доступна для мало-
мобильных пассажиров. В част-
ности, здесь появились двери 
шириной в один метр, они от-
крываются автоматически. Та-
ким образом, пассажир на инва-
лидной коляске может беспре-

пятственно попасть в вести-
бюль. Кассовые окна теперь 
тоже расположены немного 
ниже, таким образом, чтобы че-
ловек на коляске, ребенок или 
просто гражданин небольшого 
роста мог с комфортом для себя 
приобрести билет. Также в ве-
стибюле появилась тактильная 
разметка, она позволяет ориен-
тироваться в помещении слабо-
видящим пассажирам.

В следующем году на красной 
ветке будет отремонтирована 
станция метро «Маяковская», 
также планируется провести ра-
боты по ремонту эскалаторов на 
южном выходе из станции метро 
«Московская». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев потребовал не медлить 
с оценкой ущерба от паводка в Иркутской области

Холода ждать не будут

Владимир Кузьмин

П
лан действий по вос-
становлению объек-
тов инфраструктуры 
районов Иркутской 
области, пострадав-
ших от паводка, бу-
дет готов сегодня ве-
чером. Премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-

ведев потребовал от правитель-
ства безотлагательно провести 
работы по оценке ущерба населе-
нию. С докладом к президенту о 
ходе работ по ликвидации чрез-
вычайной ситуации министры 
отправятся в среду.

Традиционное для понедель-
ника совещание со своими заме-
стителями глава правительства 
начал со слов глубоких соболез-
нований семьям и близким по-
гибших в результате наводне-
ния. «Остаются подтопленными 
более 50 населенных пунктов, 
где в общей сложности прожива-
ют около 10 тысяч человек. Мно-
го пострадавших, более 150 че-
ловек госпитализированы, к со-
жалению, есть и погибшие», — 
напомнил Дмитрий Медведев.

По данным на понедельник, 
уточнил вице-премьер Виталий 
Мутко, возглавляющий прави-
тельственную комиссию по 
ликвидации последствий павод-
ка, речь шла о 751 пострадав-
шем и 12 погибших. Судьба еще 
девяти человек оставалась не-
известна. Вопрос о помощи на-
селению должен решаться без-
отлагательно, указал глава ка-
бинета министров. «Нужно, 
чтобы штаб и региональное ру-
ководство осуществляло это все 
немедленно, чтобы прямо сей-
час это все началось, и нужно 
всем, кто имеет право на такую 
помощь, в ближайшее время ее 

предоставить», — заметил пре-
мьер-министр. Поручения на 
этот счет, как известно, даны, 
средства из резервного фонда 
правительства в размере 662 
миллионов рублей Иркутской 
области выделены и доведены.

Адресную материальную 
поддержку уже получили около 
300 семей. «Около 3 тысяч чело-
век до конца дня (понедельника. 
— Прим. «РГ») такую помощь по-
лучат. Сейчас в подтвержденном 
списке 8,5 тысячи граждан, ко-
торые должны будут получить 
эту помощь», — сообщил Мутко.

К вечеру вторника, добавил 
зампред правительства, будет 
сформирован приблизительный 
план действий по восстановле-
нию всех объектов транспор-
тной, социальной, инженерной 
инфраструктуры, и те меры, ко-
торые необходимо предприни-
мать в первую очередь. Также в 
ближайшие дни будет решен во-
прос с отправкой детей из по-
страдавших районов в различ-
ные оздоровительные учрежде-
ния.

Дмитрий Медведев призвал 
подчиненных не расслабляться 
и даже ориентироваться на худ-
ший сценарий и к нему гото-
виться: «Это стихия и это нужно 
принимать во внимание». «Ров-
но как и по ущербу, по движимо-
му имуществу и по домам нужно 
принять все решения до холодов 
и обеспечить людей жильем — 

временным или постоянным — в 
положенные сроки», — подчер-
кнул он.

Глава правительства распо-
рядился постоянно сообщать 
ему о ситуации, а в среду, указал 
премьер, правительство пред-
ставит доклад о ходе работ пре-
зиденту.

Также на совещании была 
поднята тема цен на бензин. С 1 
июля на рынке топлива сложи-
лась новая ситуация. Ранее дей-
ствовавшее соглашение между 
Федеральной антимонопольной 
службой, министерством энер-
гетики и крупнейшими постав-
щиками нефти и нефтепродук-
тов по стабилизации топливно-
го рынка со второго полугодия 
стороны решили не продлевать. 
«Сама по себе договоренность 
позволила избежать необосно-
ванного повышения цен, но, ко-
нечно, всех волнует вопрос, что 
будет с ценами на бензин, на ди-
зельное топливо дальше, — под-
черкнул глава правительства на 
совещании со своими замести-
телями. — Тем более что лето — 
это период традиционно высо-
кого спроса».

Вице-премьер Дмитрий Ко-
зак заверил, что причин задумы-
ваться о введении каких-либо 
заградительных пошлин пока 
что нет. Ситуация на рынке в це-
лом стабильная: цены на топли-
во растут значительно медлен-
нее инфляции.

Правительство не отказыва-
ется от сдерживания роста цен 
на моторное топливо, сказал он, 
отвечая тем, кто так интерпре-
тирует отказ от соглашения с не-
фтяными компаниями. «Вместо 
соглашений будет работать эко-
номический механизм, предус-
мотренный законом, и есть уве-
ренность, что нам удастся вы-
держать параметры, намечен-
ные на долгосрочный период», 
— заявил вице-премьер.

По следам «Прямой линии с 
Владимиром Путиным» опера-
тивно подготовлен законопро-
ект, который будет сдерживать 
цены на авиатопливо. Он предус-

матривает предоставление 
обратного акциза авиакомпани-
ям в случае, если конъюнктура 
мирового рынка на авиакеросин 
будет приводить к увеличению 
цен на внутреннем рынке. Ди-
спаритет, рассказал Козак, воз-
никает при превышении цены за 
баррель нефти отметки в 70 дол-
ларов. «Вот в этом случае зако-
нопроектом предусмотрено так-
же предоставление авиакомпа-
ниям демпферного акциза», — за-
явил зампред правительства. 

Дмитрий Медведев распорядился 
постоянно докладывать ему 
о ситуации в пострадавших 
от паводка районах. 

А К Ц Е Н Т

К вечеру вторника правкомиссия 
подготовит план первоочередных мер 
для восстановления инфраструктуры

Одним из первых пассажиров 
обновленной станции стал врио 
губернатора Петербурга Александр 
Беглов.
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А К Ц Е Н Т

После открытия «Академическая» 
стала доступна для маломобильных 
пассажиров

P.S.

Стоит отметить, что в Петер-

бурге к началу осени будут вве-

дены три новые станции метро 

— «Проспект Славы», «Дунай-

ская» и «Шушары». Сейчас на 

станциях основные работы за-

вершены, внутри монтируются 

последние вентиляторы, а при-

легающая территория вовсю 

благоустраивается. А в 2022 

году, по данным администра-

ции города, в Петербурге пла-

нируется завершить строитель-

ство станции «Горный инсти-

тут», которая станет продолже-

нием оранжевой ветки, а также 

ввести станции «Путиловская» 

и «Юго-Западная», они должны 

стать первыми на новой Кра-

сно-Калининской линии под-

земки Северной столицы. Все-

го же к 2032 году власти Петер-

бурга анонсировали появление 

29 новых станций метро.

СОЦЗАЩИТА 

В Подмосковье 
вводятся 
новые формы 
соцподдержки 

КОМУ 
ДОБАВКИ
Ирина Рыбникова

Первоклассники и пенсионе-
ры-юбиляры, проживающие в 
Подмосковье, будут получать 
подарочные наборы. Как сооб-
щил председатель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов, соответству-
ющие законы депутаты примут 
на последнем перед летними 
каникулами заседании регио-
нального парламента, которое 
состоится на этой неделе. 

В подарочный набор перво-
классника войдет все необходи-
мое для учебы. На получение 
такого набора, уточнил Брын-
цалов, смогут претендовать 
первоклашки из семей со сред-
недушевым доходом ниже про-
житочного минимума. Таких, 
по подсчетам властей, в Подмо-
сковье сегодня более 8 тысяч. 

Вопрос о том, что войдет в 
набор для пенсионеров, будет 
еще обсуждаться и утверждать-
ся правительством области. 
Первый подарочный набор по-
жилые жители области получат 
по достижении 80 лет, затем их 
будут вручать каждые пять лет. 
«В этом году наборы получат 
18 тысяч, а в следующем — уже 
74 тысячи жителей области», — 
отметил спикер Мособлдумы. 

В мае депутаты приняли за-
кон о подарочных наборах для 
новорожденных, которые роди-
телям всех детей, появившихся 
на свет в роддомах и перина-
тальных центрах Подмосковья, 
будут выдавать с 1 сентября. В 
этот набор, состоящий из 50 
предметов, положено все, что 
может понадобиться ребенку в 
первый год жизни. Но уже по-
ступило предложение от обще-
ственности: разрешить полу-
чать эквивалент стоимости на-
бора деньгами. Оказалось, не 
всем родителям нужна эта ко-
робка. «Поэтому мы приняли 
решение выйти с законопроек-
том, который предусматривает 
возможность отказаться от по-
дарка в пользу денежной ком-
пенсации. Ее размер будет уста-
новлен правительством регио-
на», — подчеркнул Брынцалов. 

НАЦПРОЕКТЫ

МЕРЫ ДОХОДА
В 2018 году число граждан с доходами ниже прожиточного минимума 

снизилось на 400 тысяч человек. К 2024 году правительство должно со-

кратить показатель вдвое, напомнил Дмитрий Медведев в ходе совеща-

ния о достижении национальных целей развития в части устойчивого ро-

ста доходов населения.

«Мы постепенно эту задачу решаем. В прошлом году дважды повышали 

минимальный размер оплаты труда, проиндексировали зарплаты бюд-

жетников, которые не были предусмотрены прежними майскими указа-

ми, пенсии, социальные выплаты», — перечислил глава правительства 

ряд шагов к цели. С 1 января этого года минимальный размер оплаты 

труда был доведен до прожиточного минимума.

— Такие общие меры должны быть дополнены более адресной системой 

поддержки, которая ориентирована на нужды конкретного человека, 

чтобы государство могло предложить подходящий именно конкретному 

человеку рецепт выхода из такого положения, — заявил Медведев.

Поэтому правительство постарается учитывать не только доходы, но и 

расходы людей. Это позволит избежать ситуаций, когда люди с хороши-

ми, но «серыми», доходами получают государственную поддержку, а че-

ловек, который, как выразился премьер, тянет не только свою семью, но 

и помогает родственникам, остается как раз без нее.

К этой работе со следующего года подключат Росстат. Он станет рассчи-

тывать уровень благосостояния граждан с помощью специальной ин-

формационной системы, которая позволяет учесть особенности ситуа-

ции каждого нуждающегося человека, включая доходы, состояние здо-

ровья, условия проживания, состав семьи, уровень образования.
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ТЕХНОЛОГИИ Квитанции 
на посылки вытесняются 
Push-уведомлениями

Почта уходит 
в «цифру»

Юлия Кривошапко

В 2019 году объем корреспонденции от госорганов, ко-
торый «Почта России» получает в электронном виде, 
достигнет 50 процентов, а в перспективе полностью 
перейдет в «цифру». Электронный формат услуг по-
чтовое предприятие развивает и для населения. Push-
уведомления, код из которых заменяет документы для 
получения посылки, постепенно вытесняют бумажные 
извещения. 

На самом деле это мировой тренд. Традиционные 
почтовые услуги оцифровываются, их бумажные ана-
логи теряют в объеме — это естественный процесс с 
учетом всеобщего использования электронной формы 
письма и документооборота, отмечает заместитель 
гендиректора по информационным технологиям и раз-
витию цифровых сервисов «Почты России» Сергей 
Емельченков. Соответственно, есть необходимость за-
полнить эту пустоту и предложить другую модель пе-
редачи данных — цифровую, с сохранением, где это тре-
буется, юридической значимости писем. 

В качестве положительных примеров подобных ини-
циатив можно назвать почту Италии, которая активно 
трансформирует традиционные услуги в электронный 
формат, выступая связующим звеном, коммуникато-
ром между государством и гражданином, бизнесом и 
клиентом. Как результат, около 70 процентов докумен-
тов передаются в 
электронном виде с 
сохранением их 
юридической зна-
чимости, что прино-
сит оператору не-
сколько сотен мил-
лионов евро в год. 

Современные 
тренды и измене-
ния образа жизни 
потребителей спо-
собствуют внедре-
нию новых спосо-
бов хранения посы-
лок — почтоматов, автоматизированных почтовых 
станций. К примеру, в Прибалтике до 80 процентов по-
сылок проходит через них. 

В Китае уже есть отделения связи без операторов — 
они работают с клиентом с помощью системы распозна-
вания лиц. Существуют пилотные проекты по доставке 
товаров без водителя. В Норвегии применяются техно-
логии 3D-печати для доставки однотипных посылок. 

Почтовые операторы активно развивают и другие, 
новые для себя цифровые бизнесы и направления. На-
пример, почтальоны Японии обеспечивают видеосвязь 
граждан почтенного возраста с родственниками, деть-
ми, живущими далеко. Почта Франции предоставляет 
возможность заказать услуги по уходу за пожилыми 
людьми. Почтовая служба Финляндии способствуют 
оказанию услуг телемедицины.

Мировая практика показывает, чтобы в ХХI веке 
оставаться на плаву, почта должна меняться. Она либо 
реагирует на вызовы времени, либо уходит в небытие, 
во всяком случае экономически, становясь глубоко до-
тационной. Эту тенденцию можно проследить на при-
мере США и КНР. Компания Amazon, лидер по уровню 
капитализации, достигла таких результатов, реализо-
вав те возможности, которые недооценили в USPS (на-
циональном почтовом операторе США). Amazon зани-
малась, по сути, той же деятельностью, что и почта — 
доставкой посылок, но с качественно другим, иннова-
ционным подходом и совершенно иным результатом. 
Компания обеспечивала связь между продавцами и по-
купателями, организовывала торговые площадки и за-
ходила в смежные сегменты. Сейчас этот транснацио-
нальный гигант является лидером электронной ком-
мерции. Успеха компания достигла за счет внедрения 
новых технологий, облачных вычислений и искусст-
венного интеллекта. В то время как USPS, несмотря на 
миллиардные госдотации, стала убыточной, упустив 
момент, когда нужно было меняться.

Похожий пример есть в Китае. Alibaba Group и их 
маркетплейс появились относительно недавно. Эта 
компания создавалась с нуля и при этом смогла за счет 
технологичности и инновационных решений выиграть 
конкурентную борьбу у почты Китая (China Post), став 
глобальной торговой онлайн-площадкой. 

Сейчас компания ставит перед собой крайне амби-
циозные цели — довести количество обработанных по-
сылок до одного миллиарда в день. Этой цифры пло-
щадка уже достигла в знаковый для продаж день — 11 
ноября (11.11 — День холостяков, на который прихо-
дится пик онлайн-
продаж) и теперь 
планирует сделать 
этот результат 
ежедневным. 

И вот этот огром-
ный объем — один 
миллиард посылок 
— обрабатывается 
не почтовыми опе-
раторами, что было 
бы логично, а логи-
стическим подра-
зделением Alibaba 
Group. Да, почта Ки-
тая иногда участвует в доставке, но не является основ-
ным партнером, отставая от конкурентов в техноло-
гичности.  

Эти примеры красноречиво говорят о том, что по-
чтовым администрациям не стоит рассчитывать на 
имеющиеся на старте преимущества — нужно не толь-
ко использовать свои сильные стороны, но и постоян-
но их совершенствовать, внедряя новые технологии.  

«Почта России» активно идет по этому пути и в рам-
ках трансформации запустила ряд цифровых сервисов и 
платформ. Теперь оформить и оплатить отправку посы-
лок можно не только на сайте почты, но и в мобильном 
приложении, активными пользователями которого яв-
ляются свыше 3,7 миллиона человек. С его помощью 
также можно сдать их без очереди в отделении. О посту-
плении отправлений клиенты узнают через Push-уве-
домления, SMS и e-mail-извещения — бумажные квитан-
ции постепенно уходят в прошлое. Уже сейчас получить 
посылки можно по упрощенной процедуре — без доку-
ментов, по коду из SMS или Push-уведомления при нали-
чии простой электронной подписи. Ее внедрение позво-
лило отказаться от использования бумажных бланков и 
сократить время получения посылок в пять раз. На се-
годняшний день более 75 процентов всех посылок выда-
ется без бумажных извещений — и эта цифра будет расти.

Происходит трансформация сетей отделений, логи-
стики и поддерживающих функций. Это, прежде всего, 
автономная и «гибкая» последняя миля (финальный 
этап доставки). Планируется использовать решения на 
основе Big Data, самообучение с помощью искусствен-
ного интеллекта. Также прорабатывается проект по 
развитию телемедицины на базе почтовых отделений, 
большинство из которых имеют интернет-доступ. 

ТЕНДЕНЦИЯ Женские профессии в России становятся мужскими, и наоборот 

Ей — фуры, ему — цветы
Марина Гусенко

Г
рани между «мужскими» 
и «женскими» профессия-
м и  н ач а л и  ст и р ат ь с я . 

Женщины стали успешно осва-
ивать такие компетенции, как 
сварщик или облицовщик 
плиткой, а мужчины показыва-
ют класс, работая кондитером 
или обучая детей в младших 
классах. 

Об этом рассказал «РГ» ген-
директор Союза «Молодые 
профессионалы (Ворлдскиллс 
Россия)» Роберт Уразов. 

«Международное движение 
WorldSkills International под-
держивает позицию, что ма-
стерство не зависит от генде-
ра», — сказал он. Эту идею раз-
деляют порядка 50 из 80 чле-
нов организации. Однако мо-
лодых мужчин, выбравших ра-
бочие профессии, в мире почти 
в три раза больше, чем жен-
щин. При этом девушки состав-
ляют лишь 26 процентов от 
всего числа молодых людей в 
возрасте от 16 до 25 лет, при-
нимающих участие в чемпио-
натах по профессиональному 
мастерству. В России этот про-
цент выше — 34. 

По словам Уразова, в по-
следнее время девушки стали 
участвовать и побеждать в 
чемпионатах ворлдскиллс в 
том числе по профессиям, ко-
торые раньше были им неинте-
ресны — связанным со строи-
тельством, промышленным 
производством, обслуживани-
ем транспорта, требующим се-
рьезной физической подготов-
ки. Некоторые из них доходили 
до национального чемпионата. 

Значит, они прошли отбор на 
уровне колледжа, региона и 
округа, обойдя всех конкурен-
тов.

Если в 2018 году единствен-
ная участница среди сварщи-
ков на чемпионате России Диа-
на Багаутдинова произвела фу-
рор на всю страну как выбором 
профессии, так и лучшим ре-
зультатом, то на прошедшем в 
Казани национальном финале 

в этом году девушки участво-
вали и занимали призовые ме-
ста по таким неочевидным 
компетенциям, как «Облицов-
ка плиткой», «Производство 
мебели», «Токарные работы на 
станках с ЧПУ», «Окраска ав-
томобиля», «Укладка наполь-
ных покрытий», «Промышлен-
ная автоматика», «Инженерия 
космических систем». 

Все больше девушек выби-
рают профессии ИТ-блока: 
«Разработка мобильных при-
ложений», «Интернет вещей», 
«Технологии информационно-
го моделирования BIM», «Ин-
формационные кабельные 
сети», «Программные реше-
ния для бизнеса», «Сетевое и 
системное администрирова-
ние».

В других блоках WorldSkills, 
связанных со сферой услуг, 

творчеством и дизайном, сре-
ди конкурсантов традиционно 
преобладают девушки. Однако 
здесь сокращается число чисто 
«женских» компетенций. Так, 
молодые люди стали участво-
вать в соревнованиях по преи-
мущественно женским компе-
тенциям «флористика», «меди-
цинский и социальный уход», 
«парикмахерское искусство», 
«лабораторный медицинский 

анализ»,  «преподавание в 
младших классах», «кондитер-
ское дело». Примечательно, 
что мужчины традиционно 
преобладают в «поварском 
деле» — а это самая популярная 
профессия  по  количеству 
участников в мировом масшта-
бе WorldSkills. 

Интересны компетенции, 
где участников — девушек и 
юношей — поровну. Например, 
это «Ювелирное дело», «Ресто-
ранный сервис», «Ландшаф-
тный дизайн», «Сервис на воз-
душном транспорте». 

По словам проректора Ака-
демии труда и социальных от-
ношений Александра Сафоно-
ва, в том, что женщины осваи-
вают мужские профессии, и на-
оборот, нет ничего необычно-
го .  П р о и с хо ж д е н и е  ч и сто 
«мужских» или чисто «жен-

ских» профессий связано с раз-
ными аспектами, в том числе с 
физическими способностями. 
По мере развития техническо-
го прогресса и автоматизации 
физических трудовых функций 
эта особенность перестает 
быть барьером для освоения 
профессии. Например, пилот 
гражданского самолета еще не 
так давно должен был обладать 
определенной силой — тянуть 
штурвал, жать педали. Сейчас 
многие функции управления 
переведены в манипуляцию 
джойстиками.

Также есть особенности, 
связанные с культурой. Напри-
мер, приготовление пищи. По-
скольку женщины в большей 
степени были вовлечены в до-
машний быт, они естествен-
ным образом сосредоточива-
лись на компетенциях, связан-
ных с ним, продолжает Сафо-
нов. Но сейчас многие домаш-
ние обязанности становятся 
услугами, которые можно по-
лучить и вне дома — в кафе или, 
скажем, прачечных. И выбор 
профессии мужчинами и жен-
щинами становится более раз-
нообразным.

По мнению заместителя 
гендиректора Международной 
организации труда по вопро-
сам политики Деборы Грин-
филд, нельзя запрещать жен-
щинам работать, например, в 
строительстве. Просто нужно 
обеспечить там безопасные ус-
ловия труда как для женщин, 
так и для мужчин. 

Современная женщина без проблем сядет и за руль большегруза. 

А К Ц Е Н Т

Некогда тяжелый физический труд 
становится все более легким и привле-
кательным для женщин

На базе почтовых 
отделений, кото-
рые имеют выход 
в интернет, плани-
руют развивать 
телемедицину

Отказ от бумаж-
ных бланков на 
почте в пять раз 
сокращает время 
получения посы-
лок и бандеролей

Борис Грызлов, председатель 
Высшего совета партии 
«Единая Россия»

П
ослания Президен-
та Федеральному 
Собранию, указ о 
национальных це-
лях и стратегиче-
ских задачах разви-
тия стали теми до-
кументами, кото-
рые заложили осно-

ву образа будущего современ-
ной России. Сегодняшний этап 
развития государства, сегод-
няшний этап нашей истории 
связан прежде всего с движени-
ем страны к национальным це-
лям, реализацией националь-
ных проектов. Но также он отра-
жает и серьезную трансформа-
цию российского общества, 
развитие партийно-политиче-
ской системы.

Ни государственные струк-
туры, ни политические партии 
не должны бояться более актив-
ного включения общественных 
сил в политику — но важно уметь 
обеспечивать именно совмест-
ную работу, формировать об-
щие планы, общую повестку, не 
только внешне привлекатель-
ную, но и содержательную. Эта 
повестка должна быть связана с 
национальными целями, долж-
на быть ориентирована на их 
достижение и переход к устой-
чивому развитию.

Все это в полной мере — и даже 
в большей мере, чем других по-
литических сил — касается пра-
вящей партии, «Единой России», 
и в том числе Высшего совета 
партии. В прошлом году мы обо-
значили перед коллегами задачу 
развития партийно-обществен-
ного диалога, отработки моделей 
диалога и сотрудничества с об-
щественными силами. Произош-
ло становление Общественной 
платформы, инициатива созда-
ния которой была высказана на 
встрече в Российской академии 
наук в начале 2018 года. В начале 
нынешнего года была сформиро-
вана Рабочая группа Высшего со-
вета для подготовки предложе-
ний по участию общества в наци-
ональных проектах, в состав ко-
торой вошли участники Общест-
венной платформы — представи-
тели общественных организа-
ций, профессиональных сооб-
ществ, гражданских объедине-
ний. Мы назвали ее Группа 
«Устойчивое развитие», по-
скольку реализация националь-
ных целей — это и есть выход 
страны на траекторию устойчи-
вого развития. И в плане демог-
рафии, и в плане экологии, и в 
плане экономического роста, и 
по другим направлениям.

Развитие событий подтвер-
ждает, что мы правильно и сво-
евременно определили приори-
теты работы с общественными 
силами. Нужно активнее рабо-
тать с той частью общества, ко-
торая хочет вести конструктив-

ный диалог с властью. Причем 
вне зависимости от того, связа-
ны ли эти люди сейчас с партией.

Отмечу, что в рамках Группы 
«Устойчивое развитие» активно 
проявили себя представители 
таких сообществ, как фермеры, 
садоводы, строители, представи-
тели экологических организа-
ций, члены Палаты молодых за-
конодателей, участники проекта 
«Лидеры России», выпускники 
Школы российской политики. 
При поддержке Группы был ор-
ганизован общественный мони-
торинг достижения националь-
ных целей, и на основе результа-
тов мониторинга был сформиро-
ван комплекс предложений — об-
щественных инициатив.

В целом мы фиксируем высо-
кий интерес общественных сил, 
запрос общественных сил на 
включение в реализацию наци-
ональных проектов. И одновре-
менно фиксируем наличие се-
рьезных проблем, связанных с 
недостатком каналов коммуни-
кации, возможностей сотрудни-
чества государственных струк-
тур и общества. Большее внима-
ние к общественной эксперти-
зе, привлечение общественных 

и профессиональных объедине-
ний к планированию работы по-
могло бы своевременно ликви-
дировать многие проблемные 
точки в осуществлении нацио-
нальных проектов.

Именно поэтому сейчас не-
обходимо обеспечить более ши-
рокий масштаб общественно-
государственного диалога, бо-
лее активно внедрять в практи-
ку его новые форматы. По ито-
гам общественного мониторин-
га, состоявшихся «круглых сто-
лов», экспертных совещаний, 
других мероприятий мы вышли 
на тот уровень, когда нужно 
приближать эту работу к терри-
ториям страны.

В начале июня в Нальчике, в 
Кабардино-Балкарии состоялся 

первый Северо-Кавказский фо-
рум по устойчивому развитию, 
его организаторами стали об-
щественные и профессиональ-
ные объединения, работающие 
в рамках Группы «Устойчивое 
развитие». Состоялось обсу-
ждение реализации нацпроек-
тов в территориях, намечены 
направления дальнейших дей-
ствий, представлены конкрет-
ные общественные инициативы 
по развитию территорий. По 
итогам форума на базе Кабар-
дино-Балкарского государст-
венного университета создан 
межрегиональный ситуацион-
ный центр, информационная 
площадка, позволяющая в ре-
жиме онлайн работать с заявле-
ниями граждан. Уже поступили 

предложения о проведении ана-
логичного форума в Уральском 
федеральном округе.

Учитывая результаты фору-
ма, высокий интерес к такому 
формату взаимодействия, ко 
всему комплексу задач, кото-
рый связан с национальными 
целями, участники выработали 
решение преобразовать его в 
постоянно действующую пло-
щадку. На данный момент со-
здан оргкомитет форума по 
устойчивому развитию, в со-
став которого вошли предста-
вители общественных органи-
заций, профессиональных со-
обществ, региональных уни-
верситетов, научных учрежде-
ний. Мы видим, что формирует-
ся и развивается сообщество 
единомышленников, готовое 
работать активно и более само-
стоятельно, готовое стать од-
ной из движущих сил достиже-
ния национальных целей.

Убежден, что продвижение 

повестки общественно-государ-
ственного диалога должно быть 
связано прежде всего с про-
странственным развитием, раз-
витием территорий. Фактиче-
ски с приближением нацио-
нальных целей к запросам жи-
телей конкретных территорий, 
к возможностям эффективного 
развития регионов и муници-
пальных образований. Голоса и 
мнения общественных органи-
заций в обсуждении таких во-
просов пока слышны еще доста-
точно слабо. Встречи, объеди-
няющие участников из разных 
регионов, в том числе встречи 
представителей регионов феде-
рального округа, помогут обще-
ственным силам активнее 
включиться в осмысление наци-
ональных целей, путей их до-
стижения и принять конкрет-
ное участие в национальных 
проектах. Предстоит уделить 
дополнительное внимание про-
ектам, которые готовы к реали-
зации и которые способны обес-
печить результаты в ближайшее 
время. Это прежде всего касает-
ся проектов, связанных с заня-
тостью, созданием новых рабо-
чих мест, новых точек роста. До-
бавлю, что в стадии активного 
обсуждения или практической 
отработки находятся общест-
венные инициативы, ориенти-
рованные на расширение адре-
сной социальной помощи гра-
жданам, в том числе людям с ог-
раниченными возможностями, 
на ликвидацию накопленного 
экологического ущерба, на под-
держку сельскохозяйственной 
кооперации, на развитие про-
филактики заболеваний и про-
паганды здорового образа жиз-
ни, на воссоздание и развитие в 
регионах сети учреждений 
культуры, в том числе кинотеа-
тров.

Понятно, что у диалога меж-
ду государством и обществом не 
может быть только одной пло-
щадки. Их должно быть много, 
они должны работать в каждом 
регионе, но они ни в коем слу-
чае не должны превращаться в 
бюрократические структуры. В 
настоящий момент важно отра-
ботать сами модели диалога, не-
обходимые для успешного дви-
жения к национальным целям, 
создать каналы коммуникации, 
которые обеспечат обществен-
ным силам возможности актив-
нее влиять на процессы дости-
жения национальных целей, не-
посредственно участвовать в 
этих процессах.

Включение общественных 
сил в эту конструктивную, не-
обходимую стране работу — в 
работу, интересную и важную 
для каждого участника — станет 
вкладом в консолидацию рос-
сийского общества, в недопу-
щение попыток раскола и кон-
фронтации. Надо помочь и об-
щественным организациям, и 
государственным структурам 
настроиться на такой диалог. 

Борис Грызлов: Понятно, что у диа-
лога между государством и общест-
вом не может быть только одной 
площадки. Их должно быть много, 
они должны работать в каждом 
регионе. 

МНЕНИЕ Власть и общество должны вместе стремиться 
к реализации национальных целей 

Диалог ради развития

А К Ц Е Н Т

Продвижение повестки общественно-
государственного диалога должно быть 
связано прежде всего с пространствен-
ным развитием, развитием территорий
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— В Роструде пояснили, как 
правильно уходить в отпуск 
rg.ru/art/1710499
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КОНТРОЛЬ Молочные продукты в магазинах 
начали онлайн проверять на фальсификат

Сыр по-честному
Евгений Гайва

К
ачество молочных про-
дуктов на полке в России 
теперь гарантирует си-

стема электронной ветсертифи-
кации «Меркурий». Она позво-
ляет проследить путь конкрет-
ной пачки сливочного масла 
или головки сыра «от фермы до 
прилавка» и исключить скры-
тое использование заменителей 
молочного жира или молока от 
больной коровы, рассказали в 
Россельхознадзоре.

Некоторые поставщики на-
кануне «даты икс» уже потяну-
лись на выход. «Сетевые торго-
вые компании сообщали Рос-
сельхознадзору, что до 5 про-
центов их поставщиков отказа-

лись от поставок своих това-
ров. Очевидно, речь идет о про-
дукции, легальность происхож-
дения которой не может быть 
доказана», — пояснили в Рос-
сельхознадзоре.

С 1 июля этого года офор-
мление электронных ветсерти-
фикатов (ЭВС) станет обяза-
тельным для сгущенного моло-
ка и сливок, сливочного масла, 
сыров и другой готовой молоч-
ной продукции. А с 1 ноября 
также сертификаты будут 
оформляться на питьевое мо-
локо, кисломолочную продук-
цию, мороженое.

Молочная продукция вызы-
вает особую обеспокоенность, 
так как на этот сектор прихо-
дится значительная доля фаль-

сификата. Подделки встреча-
ются в 20 процентах случаев, 
говорят в Россельхознадзоре. 

Но введению электронной 
ветсертификации для молоч-
ных продуктов сопротивлялись 
некоторые крупные компании 
— переработчики молока. Си-
стема не справится с обработ-
кой огромного массива дан-
ных, в поставках продуктов 
возникнут перебои, говорили 
они. Поэтому сроки включения 
в «Меркурий» молочных про-
дуктов несколько раз перено-
сили, хотя электронные вете-
ринарные сертификаты в си-
стеме уже оформляются на мя-
сную продукцию и часть рыб-
ной.

Сомнения высказывали так-
же торговые сети. Они опаса-
лись, что нагрузка ляжет не 
только на производителей то-
вара, но и на всех участников 
цепи поставок. Ретейлерам по 
итогу введения с 1 июня 2018 
года ЭВС понадобилось в сред-
нем около восьми месяцев, что-
бы добиться высокого уровня 
автоматической обработки со-
проводительных документов. 

«По нашей оценке, для пол-
ноценного перехода на расши-
ряемый перечень в системе 
всем участникам потребуется 
не менее 12 месяцев. В этот пе-
риод могут возникнуть риски 
снижения доступности товаров 
на полках торговых сетей», — 
рассказали «РГ» в Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ). Говорят также ретей-
леры и о затратах на обеспече-
ние работы, которые могут вы-
расти на 25—30 процентов.

В Россельхознадзоре между 
тем заверили, что перебоев в 
поставках продукции не будет. 
Не заметят также потребители 
и роста цен на молочку. 

ФИНАНСЫ Около четверти уполномоченных банков 
не собираются кредитовать застройщиков

Вышли из строя
Юлия Кривошапко 

Ч
асть банков, кото-
рые имеют право ра-
ботать с застройщи-
ками в рамках новой 
системы финанси-
рования долевого 
строительства, не 
собираются этого 
делать, сообщила на 

пресс-конференции в «Россий-
ской газете» советник директо-
ра департамента обеспечения 
банковского надзора ЦБ Ирина 
Карпова .  Однако проблем 
участникам рынка это не со-
здаст. Дефицита кредитных де-
нег у застройщиков не будет, 
уверены в Банке России. 

Застройщики переходят от 
системы долевого строительст-
ва жилья, когда стройку финан-
сируют будущие собственни-
ки, к использованию для этих 
целей банковских кредитов. 
Деньги граждан до момента по-
лучения ключей от квартир в 
готовом доме хранятся на спе-
циальных эскроу-счетах в бан-
ках. По новым правилам за-
стройщики обязаны работать с 
1 июля. Исключение составля-
ют проекты, которые соответ-
ствуют установленным прави-
тельством критериям по степе-
ни готовности объектов (она 
должна быть не менее 30 про-
центов) и количеству заклю-
ченных договоров долевого 
участия (они должны покры-
вать как минимум 10 процен-
тов общей площади помещений 
в возводимом доме). По ним до-
говоры участия в долевом стро-
ительстве и после 1 июля про-
должают заключаться по преж-
ней схеме.

По последним данным ЦБ, 
эскроу-счета застройщикам 
открыли семь уполномочен-
ных банков. Заявки на получе-
ние кредитов в рамках проек-
тного финансирования нахо-
дятся на рассмотрении 19 кре-
дитных организаций.

Перечень уполномоченных 
банков с 1 июня расширился. К 
63 игрокам с рейтингом «А-» 
по национальной рейтинговой 
шкале, присвоенным Аналити-
ческим кредитным рейтинго-
вым агентством, добавились 
банки с более низким рейтин-
гом «ВВВ-». Требования к кре-

дитным организациям, упол-
н о м о ч е н н ы м  о т к р ы в а т ь 
эскроу-счета, снизи специаль-
но, чтобы облегчить застрой-
щикам доступ к заемным ре-
сурсам. В перечне ЦБ по состо-
янию на 1 июня было 95 таких 
банков. «Новички списка сей-
час определяются с планами и 
решают, будут ли вести работу 
с застройщиками. Из числа 

банков, которые давно входят 
в перечень уполномоченных, 
28 сообщили, что не планиру-
ют это делать», — рассказала 
Ирина Карпова.

В целом, по ее словам, бан-
ковская система готова к пере-
ходу на проектное финансиро-
вание застройщиков. Запас ка-
питала уполномоченных бан-
ков позволяет заместить кре-
дитами средства, которые за-
стройщики получали от доль-
щиков. 

«Мы начали открывать пер-
вые счета эскроу еще в апреле 
2018 года, но активность за-
стройщиков была низкой, — рас-
сказала Светлана Назарова, 
управляющий директор, началь-
ник управления финансирова-
ния недвижимости Сбербанка. — 
Сегодня количество эскроу-сче-

тов достигает трех тысяч, 106 из 
них уже раскрыты, то есть за-
стройщики получили средства, 
исполнив свои обязательства пе-
ред дольщиками.  На счета 
эскроу привлечено около семи 
миллиардов рублей».

Ставка по кредитам для за-
стройщиков в рамках проек-
тного финансирования с ис-
пользованием эскроу-счетов у 
банков приблизительно одина-
ковая. Она не фиксированная и 
может меняться. «По большин-
ству проектов базовая ставка 
находится в диапазоне от 10 до 
12 процентов, специальная 
ставка (начисляется на долю 
кредита, эквивалентную сум-
ме средств по эскроу. — Прим. 
ред.) колеблется в диапазон— 
3-5 процентов. Средневзве-
шенная ставка на всем периоде 
кредитования составляет 5—7 
процентов», — рассказал Антон 
Воронин, директор проектного 
финансирования и приоритет-
ных проектов банка «ДОМ.
РФ». — На стадии строительст-
ва она тем ниже, чем выше объ-
ем проданных квадратных ме-
тров».

Главный критерий, исходя 

из которого банки принимают 
решение о кредитовании за-
стройщиков, — финансовая 
устойчивость. «Те, кто, грубо 
говоря, работают в ноль, не мо-
гут рассчитывать на проектное 
финансирование, потому что 
главное — это все-таки возврат-
ность кредита», — пояснила 
Светлана Назарова.

Пока доля отказов в креди-
товании застройщиков не пре-
вышает 10—15 процентов, уве-
ряют банкиры. «В основном 
они связаны с деловой репута-
цией застройщиков: если пода-
ны иски, идут суды, есть опыт 
предыдущих банкротств или 
факты существенного наруше-
ния сроков по предыдущим 
проектам, — уточнил Антон Во-
ронин. — Все остальные недоче-
ты, в том числе касающиеся ка-
чества исходной разрешитель-
ной документации или низкой 
рентабельности проектов, 
устранимы». 

Переход к новой модели финанси-
рования жилищного строительства 
позволит защитить права граждан.

Качество молочных продуктов теперь гарантирует система электронной 
ветсертификации.

А К Ц Е Н Т

По статистике банков, доля отказов 
в кредитах застройщикам не превышает 
10—15 процентов

ПРОЕКТ Депутаты предлагают запретить частные 
камеры фиксации нарушений

Съемки 
со спецэффектами
Владимир Баршев

Г
руппа депутатов внесла в 
Госдуму законопроект, ко-
торый устанавливает пра-

во на выявление нарушений 
только для комплексов фотови-
деофиксации, принадлежащих 
госструктурам. 

А именно, они предлагают 
дополнить пункт 2.6.1 Кодекса 
об административных правона-
рушениях примечанием. В нем 

устанавливается, что автомати-
ческие комплексы должны на-
ходиться в собственности Рос-
сии или субъектов РФ. А требо-
вания к ним, а также к местам 
их размещения должно устано-
вить правительство. 

Ранее на заседании Госсовета 
президент Владимир Путин зая-
вил, что цель установки камер 
на автодорогах — снижение 
травматизма и сохранение жиз-
ней, а потому прятать их, чтобы 
подвести человека под штраф, 
не нужно. 

Впрочем, подготовка законо-
проекта началась раньше засе-
дания Госсовета. Об этом «РГ» 
уже писала. Как сообщил один из 
авторов документа, председа-
тель Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов, мно-

гие недобросовестные владель-
цы таких комплексов в целях 
увеличения количества выяв-
ленных административных пра-
вонарушений некорректно уста-
навливают камеры видеофикса-
ции по отношению к дороге либо 
искусственно увеличивают по-
казатель погрешности, чем на-
рушают права автовладельцев.

Но, по мнению экспертов, за-
конопроект не решит проблему. 
По мнению участника рабочей 

группы по разработке ГОСТов 
на комплексы видеофиксации 
нарушений Григория Шухмана, 
сейчас невозможно доказать, 
что ошиблась именно камера. К 
тому же сами производители 
камер и их установщики не за-
ботятся о том, чтобы такие до-
казательства правонарушения 
сохранялись. 

Гораздо важнее проект, кото-
рый мог бы упростить отмену 
штрафов в случае некорректной 
работы камеры. Как пояснила 
юрист Екатерина Соколова, сей-
час, если по нескольким жало-
бам выяснилось, что комплекс 
работает некорректно, отме-
нить все остальные штрафы, им 
вынесенные, нельзя без заявле-
ния пострадавших. Это может 
сделать только прокуратура и 
только по тем постановлениям, 

сроки которых не истекли. Сле-
довательно, есть необходимость 
наделить уполномоченные орга-
ны правом отменять все штра-
фы, вынесенные после обнару-
жения неполадок.

Еще одна проблема — это 
простое обжалование постанов-
ления с помощью тех же элек-
тронных технологий. То есть 
сейчас штраф вам могут выпи-
сать в упрощенной форме в 
электронном виде, а обжало-
вать его вы сможете, только 
лично явившись в подразделе-
ние ГИБДД.  То есть, даже если 
нарушение произошло в Росто-
ве, а нарушитель живет в Свер-
дловске, ему придется решать 
проблемы непосредственно в 
Ростове. Устранить это могла 
бы инициатива тех же депута-
тов. Они предложили разре-
шить подавать жалобы в элек-
тронном виде. 

Примечательно, что мини-
стерство юстиции поддержало 
инициативу депутатов. По мне-
нию минюста, у автовладельцев 
будет пользоваться спросом 
возможность подавать жалобы 
и заявления на незаконно выне-
сенные постановления в элек-
тронном виде. Предполагается, 
что это можно сделать через 
портал «Госуслуги». 

Рассматривается возмож-
ность заполнять формы жалоб 
на порталах ведомств, которые 
вынесли соответствующие по-
становления. И это было бы воз-
можностью решить проблему. 
Ведь большинство автомобили-
стов предпочтет заплатить 250—
500—5000 рублей штрафа, чем 
его оспаривать в судах. Дешев-
ле обойдется .

А К Ц Е Н Т

Владельцы камер не заботятся о том, 
чтобы доказательства правонарушения 
сохранялись

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/property

Продаем земельный участок промназначения, 2,5 га  
г. Воронеж, ул. Космонавтов, д. 1

Рядом с центром города, в собственности, лимит мощности электро-
энергии 1500 кВт, газ среднего давления, ГРП на территории, ж/д путь 
180 м, общая площадь объектов недвижимости 1829 кв.м. Категория 
земель — земли населенных пунктов, разрешенное использование — 
для объектов недвижимости. Кадастровый номер: 36:34:0506047:56. 
Сайт: http://www.asfalt-vrn.ru. тел.: +7 906 582 3131, +7 906 580 2790
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Ирина Карпова (справа), Антон Воронин и Светлана Назарова.

ДЕТИ 

В столичные 
детсады будут 
брать с 2,4 года 

МАЛЫШЕЙ 
ЖДУТ
Ангелина Зеленькова

Московские родители смогут 
устроить детей в сад с более 
раннего возраста. С 1 июля сто-
личные сады принимают малы-
шей с 2,4 года. Причем при пода-
че электронного заявления ро-
дители могут выбрать до трех 
образовательных организаций, 
а затем остановиться на более 
подходящем для семьи. 

Городские детские сады в сто-
лице посещают более 441 тыся-
чи детей, из них свыше 80 тысяч 
— это малыши до трех лет, что в 
два раза больше, чем в 2010 году. 
Возраст, с которого принимают 
в садик, все эти годы уменьшает-
ся благодаря строительству но-
вых дошкольных учреждений. 
Ведь за последние восемь лет 
уже построено 242 садика. И 
если еще пару лет назад место в 
детском учреждении могли по-
лучить все дети в возрасте начи-
ная с трех лет, то теперь родите-
ли получили возможность 
устроить ребят и помладше. 
Сначала возраст приема сни-
зился до 2,8 года, потом — до 2,6, 
а в прошлом году — до 2,5 года.

Тем временем в столице про-
должает расти число молодых 
мам, которые хотят вести ак-
тивный образ жизни и порань-
ше выйти на работу, чтобы на-
чать зарабатывать — у молодой 
семьи расходов хватает. Поэто-
му в этом году столичные влас-
ти приняли решение разрешить 
садам брать ребятишек еще 
раньше — с 2,4 года. Записать ре-
бенка можно на портале mos.ru. 
При подаче электронного заяв-
ления можно выбрать до трех 
образовательных организаций.

Ситуацию с обеспеченно-
стью дошкольными учреждени-
ями в городе помогают улуч-
шить семейные детские сады. 
Их уже более тысячи, а посеща-
ют эти садики около 3,5 тысячи 
воспитанников. Еще для 50 ты-
сяч малышей в возрасте от по-
лутора лет открыты группы 
кратковременного пребывания.

К слову, детсады в городе 
возводятся по индивидуальным 
проектам, у каждого из них свое 
лицо. Они укомплектованы 
всем необходимым для малы-
шей. В текущем году построено 
и введено еще 4 новых детсада 
на 510 мест. До конца года ожи-
дается открытие еще 30 детских 
садов. А в ближайшие три года 
построят более 90 детских са-
дов в разных уголках Москвы, в 
том числе и в самых отдаленных 
от центра. Это предусмотрено 
программой «Мой район», цель 
которой — обеспечить равный 
доступ к образованию для всех 
маленьких москвичей. 

ТУРИЗМ 
В Калининградской 
области начал действовать 
упрощенный визовый 
режим для иностранцев

Виза 
из смартфона

Юлия Кривошапко

Граждане 53 государств отныне могут посещать Кали-
нинградскую область по электронным визам. Офор-
мление документов бесплатно и доступно через интер-
нет. В первые часы после запуска сервиса заявки на по-
лучение виз подали более 300 человек.

Упрощенный въезд иностранцев в Калининград-
скую область повысит привлекательность нашей стра-
ны как для туристов, так и для инвесторов, полагают в 
министерстве цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций (минкомсвязь). В сообщении ведомст-
ва уточняется, что проект реализован совместно с ми-
нистерством иностранных дел (сервис для оформле-
ния виз работает на сайте этого ведомства), Федераль-
ной службой безопасности и министерством внутрен-
них дел.

Чтобы получить электронную визу, не нужно ника-
ких приглашений или подтверждений — достаточно 
просто заполнить заявление. Уведомление о выдаче го-
тового документа придет по электронной почте. Также 
об этом можно узнать непосредственно на сайте. Визу 
можно распечатать на принтере или сохранить в смар-
тфоне, чтобы позже предъявить сотруднику погранич-
ной службы в пункте пропуска. 

Въезд иностранцев осуществляется через аэропорт 
Храброво, морские пункты пропуска в Калининграде, 
Балтийске и Светлом, автомобильные пункты Багра-
тионовск, Гусев, Мамоново (Гжехотки и Гроново), 
Морское, Пограничный, Советск и Чернышевское, а 
также через железнодорожные пункты пропуска Ма-
моново и Советск.

Ранее, в 2017 году, упрощенный визовый порядок 
был реализован на территории Дальневосточного фе-
дерального округа. С тех пор им воспользовались бо-
лее 72 тысяч человек, уточняется в сообщении мин-
комсвязи. Чаще других электронными визами пользу-
ются граждане Китая, Японии, Индии и Сингапура. 

РЕСУРСЫ 
ОПЕК+ предварительно 
согласилась продлить 
сделку по нефтедобыче

Соглашение 
в сырьевом виде

Роман Маркелов

Все страны, входящие в министерский мониторинго-
вый комитет ОПЕК+, поддержали предложение про-
длить соглашение по регулированию добычи нефти. Во 
вторник альянсу предстоит ратифицировать это реше-
ние. Почти наверняка сделка будет продлена на макси-
мальный обсуждавшийся ОПЕК+ срок — 9 месяцев.

Такую рекомендацию вынес министерский монито-
ринговый комитет ОПЕК+ по итогам заседания в Вене 
1 июля. В мониторинговый комитет ОПЕК+ официаль-
но входят министры 
энергетики (или их 
представители) из 
России, Саудовской 
Аравии, Алжира, 
Кувейта, Ирака, Ка-
захстана, ОАЭ и Ве-
несуэлы. Остальные 
16 стран альянса, 
как ожидается, под-
держат продление 
сделки.

По словам мини-
стра энергетики РФ 
Александра Новака, 
обязательства по 
объемам сокраще-
ния добычи нефти в рамках сделки останутся прежни-
ми. В мае страны ОПЕК+ перевыполнили соглашение 
на 750 тысяч баррелей в сутки, уточнил Новак. Дейст-
вующим с начала 2019 года вариантом соглашения, 
срок которого истек 1 июля, подразумевается сниже-
ние нефтедобычи на 1,2 миллиона баррелей в сутки 
(для стран ОПЕК — 800 тысяч баррелей , не-ОПЕК — 400 
тысяч баррелей) к уровню октября 2018 года.

Новак добавил, что вопрос продления соглашения 
на более чем 9-месячный срок не обсуждался. Позже 
министр энергетики, промышленности и минеральных 
ресурсов Саудовской Аравии Халед аль-Фалех подтвер-
дил, что большинство стран альянса склоняются к про-
длению сделки на 9 месяцев, а не на полгода.

Последние несколько недель страны ОПЕК+ пыта-
лись договориться о дате встречи для принятия оконча-
тельного решения, и все внимание было обращено на 
Россию и Саудовскую Аравию как неформальных лиде-
ров двух групп стран — ОПЕК и не-ОПЕК. Министр не-
фти Ирана Бижан Зангане накануне высказал опасе-
ния, что картель ОПЕК якобы умирает из-за того, что 
мандат решений в альянсе фактически перешел в руки 
Москвы и Эр-Рияда. Тем не менее аль-Фалех это отверг, 
заявив, что «ОПЕК сейчас жива как никогда».

В свою очередь Александр Новак подчеркнул, что 
Россия заинтересована в том, чтобы Иран, как один из 
крупнейших мировых поставщиков энергоресурсов, 
оставался равноправным участником рынка. Сейчас 
Иран участвует в сделке ОПЕК+ на особых условиях, не 
сокращая добычу из-за санкций США.

По мнению аналитика ИК «Фридом Финанс» Алена 
Сабитова, после продления соглашения стоимость не-
фти Brent во второй половине года будет торговаться в 
диапазоне 60—70 долларов за баррель. Риски для цены 
на нефть смещены в сторону нижней границы, так как 
мировая экономика замедляется, а производство не-
фти в США продолжает расти, указывает он. Таким 
образом, ОПЕК, возможно, стоит задуматься о более 
существенном снижении добычи для поддержки коти-
ровок, считает Сабитов. 

Продление сделки 
ОПЕК+ позволит 
удержать 
котировки нефти 
в диапазоне 
60—70 долларов 
за баррель Brent
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Что же касается сноса и 
застройки, тут надо по-
нимать следующее. 

Большинство памятников в 
силу разрастания населенных 
пунктов находятся в центре го-
родов и сел. И чем старше па-
мятник, тем ближе к центру, 
чаще всего. А земля там самая 
дорогая и лакомая для коммер-
ческих застройщиков. И сво-
бодной ее в центре обычно по-
чти не бывает. Поэтому пытают-
ся и сжигать, и сносить, и не 
только деревянные, но и камен-
ные памятники.

А куда смотрит Росимуще-
ство? Ведь многие такие объ-
екты находились под управле-
нием вашего ведомства. Но 
разве бывает так, чтобы 
что-нибудь считалось госу-
дарственным, но в принципе 
было никому не нужным? 

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Есть десятки 
тысяч объектов, которые нико-
му не нужны. В основном это за-
крывшиеся предприятия или 
брошенные здания. 

Среди них есть и памятники?
СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Порядка 7 ты-
сяч. Причем из них треть — рели-
гиозное имущество. Такие объ-
екты заброшены далеко не все. 
Почти половина храмовых объ-
ектов находится у приходов и 
монастырей в безвозмездном 
пользовании, в них «живут», хо-
лят и лелеют здания в меру воз-
можности. Но большая часть та-
ких храмовых объектов нахо-
дится в брошенных деревнях и 
городах. Во многих наших реги-
онах, проезжая по шоссе, можно 
увидеть их остовы и руины. И их 
сегодняшняя «ненужность» 
Церкви, к сожалению, объек-
тивна: если нет паствы, то не на 
что восстановить и содержать 
здание храма, не на что и свя-
щеннику жить. Таких храмов бо-
лее тысячи. Есть и заброшенные 
усадьбы, их, правда, в федераль-
ной казне существенно меньше, 
порядка пятидесяти. Особняки в 
основном — в малых городах, а 
также заводы и много что еще. 
Справедливости ради стоит ска-
зать, что в казне есть вполне 
«благополучные» памятники с 
добросовестными арендатора-
ми и пользователями. И, конеч-
но, тысячи объектов закрепле-
ны за федеральными организа-
циями, они полностью находят-
ся в хозяйственном и культур-
ном обороте.

Но ведь государство что-то 
может сделать с такими 
зданиями?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Есть разные 
пути. Например, найти желаю-
щих закрепить имущество за 
собой среди учреждений. Это 
музеи и не только, можно пере-
дать в безвозмездное пользова-
ние общественным объедине-
ниям, отдать региону, местным 
властям, сдать в аренду, нако-
нец приватизировать. К приме-
ру, Усадьба Рассушина, в кото-
рой размещалась подпольная 
типография и находился штаб 
красногвардейцев, находится в 
Иркутской области, в городе 
Усолье-Сибирское. Состояние 
неудовлетворительное. Тем не 
менее в 2017 году с целью вос-
становления участок с усадь-
бой арендовал местный пред-
приниматель. 

А вот церковное имущество 
к приватизации запрещено, мо-
жет отчуждаться государством 
только в пользу религиозных 
организаций. Также не подле-
жат приватизации памятники 
археологии, памятники пав-
шим воинам и другие монумен-
ты. 

Но учитывая, что передача 
объекта кому-либо не может 
состояться без его согласия, в 
казне в основном осталось то, 
на что никто уже не посягает.

Кто в теремке живет?
Так сколько же деревянных 
памятников, которые нахо-
дятся в собственности наше-
го государства? Какие они? 
Что с ними происходит и бу-
дет происходить дальше?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Проблемой со-
хранения деревянного зодчест-
ва мы озаботились несколько 
лет назад. Мы запросили их пе-
речень в министерстве культу-
ры. Полученная цифра нам по-
казалась мала, и Росимущество 
приняло решение провести то-
тальную инвентаризацию объ-
ектов культурного наследия с 

выявлением и особым отраже-
нием в результатах сведений 
именно о памятниках деревян-
ного зодчества. Наши террито-
риальные управления на про-
тяжении более двух лет взаи-
модействовали с областными 
органами по охране памятни-
ков, на ногах и на колесах посе-
щали объекты, делали фото-
фиксацию, собирали информа-
цию и документы. В результате 
сегодня мы имеем, я думаю, до-
статочно полную картину по 
тому деревянному зодчеству, 
которое принадлежит Федера-
ции. Как, пожалуй, наиболее 
уязвимая категория объектов 
культурного наследия, они яв-
ляются для Росимущества объ-
ектом пристального и первоо-
чередного внимания.

Что выявила инвентариза-
ция?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: На сегодня в 
федеральной собственности 
более 560 объектов в 33 субъ-
ектах России. По всем регио-
нам проведены осмотры, полу-
чена и систематизирована ин-
формация о техническом со-
стоянии объектов культурного 
наследия и правовых основа-
ниях использования. Около по-
ловины объектов закреплено 
за федеральными учреждения-
ми. Это в первую очередь музеи 
— Кижи, Малые Корелы и дру-
гие, 8% передано в пользование 
регионам и местным властям, 
32% — у Церкви. 

Что предлагает сделать Ро-
симущество, чтобы сохра-
нить эти памятники?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Для сохране-
ния и «продолжения жизни» 
памятников Росимуществом 
выработаны подходы по их 
дальнейшей судьбе, или, как 
мы это называем, по целевой 
функции. Во-первых, их нахо-
ждение на вещном праве у госу-
дарственных организаций. Как 
показывает практика, государ-
ственный орган или организа-
ция — наиболее надежный хозя-
ин для памятников, требующих 
значительных расходов. Учи-
тывая, что затраты на правиль-
ное сохранение деревянных 
зданий, а тем более на их ре-
ставрацию многократно пре-
вышают величину возможного 
дохода. И за редкими исключе-
ниями в хорошем состоянии 
находятся именно памятники, 
закрепленные за госучрежде-
ниями, в первую очередь му-
зейными.

Во-вторых, передача в реги-
ональную и муниципальную 
собственность зданий, занима-
емых областными и местными 
социально-значимыми учре-
ждениями. Работа ведется в 
рамках принятого Росимуще-
ством и поддержанного мин-
культуры системного решения: 
за последние годы имуществен-
ный комплекс музеев деревян-

ного зодчества «Хохловка» пе-
редан в собственность Перм-
ского края, Семенково — ча-
стично в собственность Воло-
годской области, дом-музей 
Д.Н. Мамина-Сибиряка в по-
селке  Висим Свердловской об-
ласти (музей-заповедник «Гор-
нозаводской Урал») — в муни-
ципальную собственность Ни-
жнего Тагила и т.д. Эта работа 
продолжается и будет продол-
жаться.

А Церкви что-то будете пе-
редавать?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Обязательно. 
Передача религиозным органи-
зациям культовых памятников 
ведется в рамках федерального 
закона от 30.11.2010 № 327-
ФЗ. К сожалению, объекты в 
плохом состоянии и в удален-
ных местах Церковь берет 

осторожно из-за значительных 
расходов на восстановление и 
содержание. Для таких памят-
ников приходы и монастыри — 
самые логичные и правильные 
хозяева, которые знают, как 
следует использовать эти зда-
ния, радеют за них всей душой. 
Но, к сожалению, нахождение 
храмовых зданий у приходов и 
монастырей не позволяет га-
рантировать сохранность па-
мятника. И страхование такого 
имущества, предлагаемое не-
которыми специалистами, не в 
состоянии покрыть расходы на 
восстановление памятника в 
случае пожара. Либо страховка 
будет стоить столько, сколько 
большинство приходов не смо-
жет потянуть. Поэтому ключе-
вую роль играет как ответст-
венное отношение пользовате-
ля, так и наличие хотя бы пиро-
защитной обработки древеси-
ны, которую целесообразно 
прописывать в охранном обя-
зательстве. Кроме того, наибо-
лее ответственное отношение к 
восстановлению пострадавших 
памятников обеспечивается 
нахождением объектов в собст-
венности, а не в безвозмездном 
пользовании религиозных ор-
ганизаций.

Это наш дом
Как еще можно распорядить-
ся памятниками?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: В наших пла-
нах — передача в муниципаль-
ную собственность объектов 
жилого фонда, передача обще-
ственным объединениям, бла-
готворительным организациям 

для общественно-полезных це-
лей. Еще аренда, в том числе на 
льготных условиях, со старто-
вой ценой торгов один рубль в 
год за один памятник. Наконец, 
приватизация для памятников, 
не относящихся к религиозным 
или особо ценным объектам 
культурного наследия, не ис-
пользуемым для государствен-
ных или общественных нужд.

Кроме того, Государствен-
ной Думой рассматривается за-
конопроект, который позволит 
вовлекать памятники, находя-
щиеся в неудовлетворительном 
состоянии, в концессионные 
соглашения, в государственно-
частное, и в муниципально-
частное партнерство, что сегод-
ня невозможно. Мероприятия 
по реализации целевых фун-
кций этих объектов проводят-
ся, однако не все памятники во-

стребованы из-за их географи-
ческого положения, функцио-
нального назначения или тех-
нического состояния.

То есть, по сути, вы ищете 
каждому памятнику своего 
хозяина, который будет о 
нем заботиться. В этом и 
есть смысл вашей програм-
мы?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Да. Памятник 
можно спасти от разрушения, 
только если он имеет своего хо-
зяина. Даже образцово отре-
ставрированный храм без при-
ходской жизни или, например, 
музейного использования не-
жизнеспособен. Здание нужно 
охранять, поддерживать поря-
док на территории, своевре-
менно проводить ремонтно-ре-
ставрационные работы. Поэто-
му особое внимание Росиму-
щество уделяет поиску ответст-
венных правообладателей или 
пользователей для памятников 
деревянного зодчества. 

И, конечно, мы надеемся, 
что Церковь тоже повернется 
лицом к покинутым святыням. 
Тем более что минкультуры вы-
деляет деньги на реставрацию 
тех храмов, которые находятся 
у религиозных организаций. В 
условиях недостатка денег ло-
гика подсказывает, что восста-
навливать нужно то, что потом 
будет жить, а не придет в упа-
док через несколько лет. А из 
брошенных деревень храмы мо-
гут быть перемещены в другие 
места, где они обретут новую 
жизнь. Музеи же так делают! 
Все музеи деревянного зодчест-

ва — Малые Корелы, Кижи, те же 
Хохловка, Семенково, Нижняя 
Синячиха и другие (а их много) 
имеют памятники, привезен-
ные из других мест: как из бро-
шенных деревень, так и с ложа 
создаваемых водохранилищ.

Общественные организации 
пытаются принять участие 
в сохранении памятников?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Еще как! На-
пример, проект «Общее дело» 
на протяжении ряда лет еже-
годно проводит несколько эк-
спедиций к деревянным хра-
мам Русского Севера. Добро-
вольцы на свои деньги покупа-
ют билеты, обеспечивают себе 
проживание, а «казенные» 
средства тратятся только на 
разработку проектной доку-
ментации и стройматериалы. К 
слову, движение существует 
при непосредственном участии 
Церкви. Таким людям хочется 
адресовать низкий поклон, а 
нам остается им только всемер-
но помогать. Это и ВООПИиК, и 
другие общественные и благот-
ворительные организации. Мы 
также приглашаем к взаимо-
действию волонтерские орга-
низации, которые могли бы 
выйти на объекты, расчистить 
их, провести минимальную 
консервацию. Однако все это 
должно быть в обязательном 
порядке согласовано с органа-
ми по охране памятников, а в 
составе бригад добровольцев 
должны присутствовать специ-
алисты, ведь неправильно про-
веденная консервация, не гово-
ря уж о ремонте, тоже может 
нанести памятнику вред.

Волонтеры сами вас нахо-
дят?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Чтобы была 
обратная связь, Росимущество 
выводит проект «Деревянное 
зодчество» в публичную пло-
скость. На нашем сайте с не-
давних пор размещена инфор-
мация о всех деревянных объ-
ектах культурного наследия с 
указанием организаций или 
пользователей, за которыми 
они закреплены, а также наши-
ми предложениями об их воз-
можной судьбе. Это значит, 
что если вы располагаете све-
дениями о конкретных памят-
никах деревянного зодчества, 
которые, по вашему мнению, 
относятся к федеральной соб-
ственности и не вошли в наш 
перечень, хотите в установлен-
ном законом порядке стать 
правообладателем неисполь-
зуемого памятника, желаете 
предложить помощь в качест-
ве добровольца по работе на 
объекте или в команде актив-
ных общественных организа-
ций, то обращайтесь любым 
удобным способом к нам в Ро-
симущество. Контактные дан-
ные наших специалистов есть 
в этом разделе сайта. Можно 
обратиться и в наши террито-
риальные органы по месту 
расположения памятника. Мы 
приглашаем к взаимодейст-
вию всех неравнодушных. О 
поступивших инициативах, 
вопросах и результатах таких 
обращений будем информиро-
вать на сайте. 

У нас остается все меньше образцов  
деревянного зодчества. Многие уце-
левшие еще можно спасти.

А К Ц Е Н Т

Мы надеемся, что Церковь тоже повер-
нется лицом к покинутым святыням. 
Тем более что минкультуры выделяет 
деньги на реставрацию храмов

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ТРАНСКАГО» (191124, г. Санкт-Петербург, 
ул. Новгородская, д. 23, помещение 63-Н) информирует 
о начале проведения работ по Оценке воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) хозяйственной деятель-
ности во внутренних морских водах и территориальном 
море РФ. 

Работы по ОВОС будут проводиться с 24.06.2019 г.  
по 27.12.2019 г. Общественные обсуждения будут  
организованы Администрацией Темрюкского района. 
Форма обсуждений – слушания. С техническим  
з а д а н и е м  м о ж н о  о з н а к о м и т ь с я  н а  с а й т е :  
http://www.em23.ru/doc/TZ_OOO_Transcargo.pdf. 

Контактные телефоны: 8 (861) 203-47-56,  
+7 (918) 453-33-19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Недавно были конфликты в Боровске, Архангельске, Вологодской 
области. Население пыталось отстоять от сноса деревянные 
исторические здания. Какова здесь позиция Росимущества?

СЕРГЕЙ АНОПРИЕНКО: Во-первых, хочу пояснить, что федеральное имущество 

там точно не сносилось. Очевидно, что те деревянные здания, которые пы-

тались снести, были или областной, муниципальной или, скорее всего, 

частной собственностью. История, которая повторяется, к сожалению, ре-

гулярно — при приватизации муниципального имущества кто-то покупает 

деревянный памятник, который потом как-то «волшебно» сгорает, освобо-

ждая место для новой постройки, как считает владелец. Вот только по зако-

ну памятники нельзя заменить на другой новострой, они требуют восста-

новления. 

Во-вторых, нужно понимать, что не все исторические здания — не толь-

ко деревянные — являются памятниками. Иногда бывает, что заметный в 

масштабах города, красивый и даже знаменитый чем-то особняк памят-

ником не является и охране по закону не подлежит. В этом случае вла-

делец действительно имеет право его снести, как это ни прискорбно 

для горожан, любящих свою малую Родину. Есть, конечно, различные 

охранные требования и для зон в пределах населенных пунктов, в неко-

торых из них такие здания нельзя заменять на что угодно. В целом это 

определяется федеральным законом «Об объектах культурного насле-

дия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации», 

а отчасти Градостроительным кодексом и другими законами. Охранный 

статус получают объекты, историческая, научная, культурная ценность 

которых признана государством. Действует принцип: каждый памятник 

— зодчество, но не каждое зодчество — памятник. Ведь есть и множест-

во «рядовых» деревянных домов, бараков. Кстати, имеются и положи-

тельные примеры работы местных властей с такими объектами, напри-

мер новый деревянный квартал в Иркутске. Не давая оценки аутентич-

ности его сегодняшнего вида, отмечу, что объективно это одна из фоку-

сных точек для туристов и самих иркутян. На месте «асоциального» 

квартала теперь красочная и оживленная зона с гостиницами, магази-

нами, кафе и другими интересными заведениями.
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Комиссия выбрала проект скульптора Евгения Буркова. 
Писатель изображен сидящим в кресле с книгой в руках.

КОНКУРС Санкт-Петербург 
выбрал лучший проект 
памятника писателю 
Даниилу Гранину

Все грани 
Гранина

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге подвели итоги международного 
открытого творческого конкурса на лучший проект 
памятника писателю Даниилу Гранину. В год 100-летия 
автора «Зубра» и «Блокадной книги», провозглашен-
ный в России Годом Гранина, монумент планируют 
установить в Санкт-Петербурге, у дома номер 26 по 
Дальневосточному проспекту: здесь находится куль-
турно-просветительский центр при библиотеке, кото-
рая носит имя писателя.

Конкурсная комиссия приняла решение: для вопло-
щения будущего памятника выбран проект скульпто-
ра Евгения Буркова, члена Санкт-Петербургского Со-
юза художников России. Писатель изображен сидя-
щим в кресле с книгой в руках.  «Шесть голосов из деся-
ти получил вариант памятника скульптора Евгения 
Буркова», — отметила председатель жюри, заместитель 
министра культуры РФ Алла Манилова, подводя итоги 
заседания в Санкт-Петербургском государственном 
академическом институте живописи, скульптуры и ар-
хитектуры имени Репина.

Кстати, этот вариант памятника больше всего при-
шелся по душе и дочери писателя — Марине Черныше-
вой-Граниной. «Мне хочется видеть в этом памятнике 
что-то присущее только отцу — и как писателю, и как 
человеку, — сказала Марина Данииловна. — Хочется, 
чтобы я, подойдя к этому памятнику, увидела нечто 
родное, что-то от своего любимого отца. В этой работе 
я все это вижу: и наше кресло, вокруг которого всегда 
лежали книги и газеты, и вот эта его характерная поза, 
и его выражение лица…»

Всего на конкурс, организатором которого являет-
ся Российское военно-историческое общество, были 
представлены 23 скульптурных композиции, во вто-
рой тур прошли четыре скульптуры, сделанные авто-
рами в разных вариантах. Все четыре финалиста кон-
курса получат премии. 
Предполагается, что монумент будет установлен в Пе-
тербурге до конца текущего года. 
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РЕЗОНАНС Как в Брюсселе 
«демократично» выбирали 
руководителей Евросоюза

Разборки 
по-европейски

Евгений Шестаков

Единственное, что приходит в голову, наблюдая за тем, 
как на внеочередном саммите в Брюсселе лидеры Ста-
рого Света пытаются согласовать кандидатуры буду-
щих первых лиц единой Европы, так это строчки Кры-
лова: «А вы друзья, как ни садитесь...» Продолжение 
басни хорошо известно. Узок круг достойнейших кан-
дидатов на ключевые должности в брюссельской фи-
нансово-политической машине. Что не удивительно: 
учесть все — от гендерной и политической принадлеж-
ности до географического разнообразия, от геополи-
тической до сексуальной ориентации претендентов не 
так-то просто. А если в этот коктейль добавить при-
стальный, под лупой, анализ прошлых взглядов потен-
циальных руководителей ЕС, то выбор грозит затя-
нуться или же стать совершенно непредсказуемым.

Все выступают против всех. Споры носят принци-
пиальный характер — на кону не просто высокие дол-
жности. Уже на данном этапе речь идет о реформе в 
единой Европе — 
спор ведется о том, 
по какому принци-
пу в дальнейшем из-
бирать главу Евро-
комиссии. Кем тот 
должен быть — поли-
тическим назначен-
цем от крупнейших 
фракций Европар-
ламента или про-
фессионалом, обладающим опытом практической ра-
боты в структурах исполнительной власти Евросоюза. 
Президент Франции Эмманюэль Макрон голосует за 
профессионала и под этим предлогом продвигает свое-
го кандидата — главного переговорщика по «брекзиту» 
с Лондоном Мишеля Барнье. Но крупнейшая фракция 
Европарламента — правоцентристская «Европейская 
народная партия» такого рода логику считает ошибоч-
ной. Ее депутаты убеждены, что в их составе достаточ-
но компетентных людей и следует защищать прежний 
партийный подход к выдвижению кандидатов на высо-
кие должности в Евросоюзе. А Европе не следует раз-
рушать сложившийся механизм формирования управ-
ленческой верхушки ради «хотелок» хозяина Елисей-
ского дворца. И если народникам не удастся прота-
щить на пост главы Еврокомиссии своего однопартий-
ца — немца Манфреда Вебера, то они, по мнению эк-
спертов, могут проголосовать за выдвиженца другой 
фракции Европарламента — социал-демократов. Те 
предлагают отдать вакантный пост Франсу Тиммер-
мансу, занимавшему в последние годы должность пер-
вого заместителя главы Еврокомиссии. Но в ответ на 
свою любезность рассчитывают, что Европарламент 
проголосует за Вебера в качестве своего председателя.

Однако против голландца Тиммерманса дружно вы-
ступил блок восточноевропейских государств. Офице-
ра Ордена Заслуг перед Республикой Польша, болгар-
ского Ордена Почета «Золотая пальма» и Командора 
румынского Ордена «За заслуги» — а это лишь неболь-
шая часть полученных Тиммермансом наград, обвиня-
ют, во-первых, в поддержке массового приема мигран-
тов, о чем тот неосмотрительно упоминал во время де-
батов. А во-вторых, в Варшаве не забыли, что Тиммер-
манс курировал проводимое Еврокомиссией рассле-
дование в отношении нарушений европейских норм в 
Польше при проведении реформы Конституционного 
суда. 

На этом разборки в «благородном европейском се-
мействе» не закончились. Весь понедельник Туск пы-
тался избавить Европарламент от необходимости вы-
бирать из нескольких претендентов на ключевые по-
сты в Евросоюзе. Для этого в ходе внеочередного сам-
мита ЕС он уговаривал его участников принять пакет-
ное соглашение. В нем помимо должностей председате-
ля Еврокомиссии, председателя Евросовета, председа-
теля Европарламента также будут распределены дол-
жности будущего министра иностранных дел ЕС и 
председателя европейского Центробанка.  Впрочем, 
ряд влиятельных государств ЕС оказались не против 
того, чтобы предоставить Европарламенту определен-
ную свободу выбора — вынести на его рассмотрение 
сразу несколько кандидатов на ключевые должности. 
Весь этот в значительной степени забюрократизиро-
ванный спектакль 
сопровождался ак-
компанементом из 
громких заявлений 
сочувствующих по-
литиков. Так в ин-
тервью немецкому 
изданию 
Handelsblantt быв-
ший помощник гос-
секретаря США по 
делам Европы и 
Азии Виктория Ну-
ланд поучала Брюссель: «Европа и Америка должны 
создать трансатлантический союз, чтобы одержать 
верх над Китаем и Россией».  А министр иностранных 
дел Польши Яцек Чапутович в рамках Brussel Forum 
призвал будущих брюссельских «боссов» всегда при-
нимать во внимание аргументы США и отказаться от 
«стратегической автономии» Старого Света, мешаю-
щей трансатлантическим связям.

Но вернемся к дележу европейских портфелей. Если 
лидеры единой Европы не утвердят «пакетное согла-
шение» и разногласия возьмут верх над прежде отла-
женной бюрократической машиной, то жителей Ста-
рого Света ждет увлекательное зрелище — процедура 
реальных выборов. В этом случае для победы претен-
дентам понадобится заручиться поддержкой по мень-
шей мере 72 процентов стран — членов Евросоюза, 
представляющих не менее 65 процентов его населения.  
Тем не менее такой более открытый способ выявления 
будущих руководителей Старого Света, вместо ны-
нешнего закулисного, выглядит маловероятным. Ведь 
у каждой из участвующих в дискуссии стран Старого 
Света есть своя ахиллесова пята, и оппоненты кадро-
вых планов Туска открыто намекают на условия потен-
циальной сделки. Например, Чехия, Венгрия, Эстония 
и Польша не согласны с экологическими нормами, ко-
торые на них накладывает Парижское соглашение по 
климату, а Италия возмущена возможными санкция-
ми в ее адрес за несоблюдение бюджетных нормати-
вов. Так что у проводящего множество двусторонних 
переговоров Туска еще остается немало рычагов, что-
бы с помощью щедрых посулов добиться в итоге евро-
пейского консенсуса.

В понедельник после почти 20-часовых перегово-
ров Туск приостановил экстренный саммит и назначил 
его продолжение на вторник. «Я еще вчера сказала, что 
это (определение кандидатов на ключевые посты в ЕС. 
— Прим. ред.) займет много времени, но я не знала, что 
это будет продолжаться еще дольше и что нам придет-
ся снова сесть за стол переговоров», — прокомменти-
ровала продолжающийся кадровый марафон канцлер 
Германии Ангела Меркель. 

Недобрая вода
Хватит забот и муни-
ципальным службам: 
необходимо провести 

изыскательские работы и опре-
делить причины, почему вода 
смогла так быстро дойти до жи-
лья.

В Иркутской области тем 
временем  начали подсчиты-
вать ущерб от наводнения. В 
три района, наиболее постра-
давшие от наводнения в поне-
дельник, отправились опера-
тивные рабочие группы из со-
трудников регионального мин-
строя и стройнадзора. Им пред-
стоит обследовать социальные 
объекты: детские сады, школы, 
медицинские учреждения и 
частные домовладения. По-
следним будет уделено особое 
внимание, потому что в зону 
затопления, по данным МЧС, 
попало уже 6,7 тысячи домов и 
6 ,8  тысячи приусадебных 
участков уже в шести террито-
риях — большая вода докати-
лась до Чунского района, кото-
рый находится ниже по тече-
нию. В зону паводка попали 33 
тысячи человек, из которых 
больше четырех тысяч — ребя-
тишки. К 3 июля эти сотрудни-
ки региональных ведомств 
должны дать предварительную 
оценку ущерба, причиненного 
стихией.

Ключевое слово — предвари-
тельный, потому что значитель-
ная часть затопленной террито-
рии все еще остается под водой. 
По данным ГУ МЧС по Иркут-
ской области, 1 июля все еще 
были подтопленными 3,3 тыся-
чи домов в пяти районах, 18 со-
циально значимых объектов, 
3 ,5  тысячи приусадебных 
участков. Почти 10 тысяч чело-
век до сих пор без крова — боль-
шинство поселились у родных и 
знакомых, остальных приюти-
ли в пунктах временного разме-
щения.

Погибли от стихии семь че-
ловек, но эта цифра, к сожале-
нию, может вырасти — еще де-
вять, в том числе восьмилетний 
мальчик, числятся пропавшими 
без вести. Пострадали 744 чело-
века, 153  из них госпитализи-
рованы, остальным помощь 
оказывается амбулаторно.

Повреждены 13 автомобиль-
ных мостов. Все еще остается за-
топленным участок федераль-
ной трассы Р-2 «Сибирь», про-
ходящий через Тулун. Нет прое-
зда по ряду областных и муни-
ципальных трасс. Только доро-
гам регионального значения 
вода нанесла ущерб на 800 мил-
лионов рублей, подсчитали в 
областном правительстве.

В зоне ЧС работают 1400 
спасателей — помощь прибыла 
из Сибирского спасательного 
центра, Сибирского и Байкаль-
ского поисково-спасательных 
отрядов. Работают аэромо-
бильная группировка Главного 
управления МЧС России по 
Красноярскому краю, четыре 
вертолета Ми-8 МЧС России с 
медиками на борту. Им помога-
ют пожарные,  в том числе 
участники местных доброволь-
ных пожарных дружин и около 
300 волонтеров. Наряду с до-
бровольцами и волонтерами в 
подтопленных населенных 
пунктах работают школьники 
из кадетских классов. Ребята 
сортируют поступившую гума-

нитарную помощь, комплекту-
ют пакеты с продовольствием и 
вещами для выдачи населению. 
В ближайшие дни здесь ожида-
ют 50 человек из Всероссий-
ского студенческого корпуса 
спасателей — сейчас решается 
вопрос о переброске их авиа-
транспортом МЧС России. В 
Иркутске собирают отряды во-
лонтеров для участия в восста-
новительных работах — в лю-
бую минуту отправиться в зону 

бедствия готовы уже 150 чело-
век. 

Росгвардия и Минобороны 
также  подключились к ликви-
дации последствий природной 
катастрофы в Иркутской обла-
сти.  Как стало известно, Мино-
бороны направило в пострадав-
шие от наводнения районы Ир-
кутской области сводный отряд 
Центрального военного округа 
в составе 50 человек и более 20 
единиц техники. Кроме того, 

правопорядок в Тулуне поддер-
живают войска Росгвардии: 
часть оперативного назначения 
переброшена сюда из Ангарска; 
гвардейцы вместе со спасателя-
ми обследуют жилой сектор и 
охраняют пункты временного 
размещения эвакуированных 
жителей. Саперы Росгвардии го-
товятся к расчистке затора на 
реке Ия, образовавшегося в ре-
зультате наводнения у одного из 
мостов в Тулуне. 

Глава региона Сергей Лев-
ченко обратился с просьбой к 
командующему Центральным 
военным округом генерал-пол-
ковнику Александру Лапину с 
просьбой развернуть в Тулуне 
мобильный хлебозавод. Такой 
завод уже развернут в Нижнеу-
динске. 

Спор идет о том,  
как в дальнейшем 
избирать главу 
Еврокомиссии

МЧС

В МЧС России на очередном се-

лекторном совещании подвели 

предварительные итоги паводка. 

Руководству ведомства было до-

ложено, что в Иркутской области 

введен федеральный режим 

«Чрезвычайная ситуация». Ранее 

там действовал режим ЧС регио-

нального уровня. 

Также было доложено, что за про-

шедшие сутки уровень воды сни-

зился примерно на 1 метр. Но, не-

смотря на это, в 55 населенных 

пунктах остаются подтопленными 

более 3 тысяч жилых домов с на-

селением свыше 9800 человек, 18 

социально значимых объектов, 

более 3500 приусадебных участ-

ков и 7 участков автомобильных 

дорог.

Из зоны бедствия спасателями 

эвакуировано свыше 2200 чело-

век, более 630 находятся в 13 пун-

ктах временного размещения.

И теперь к пяти подтопленным 

районам добавился еще один. При 

этом гидрологические прогнозы 

остаются негативными. Распро-

страненный накануне прогноз си-

ноптиков о том, что в трех южных 

районах области ожидаются до-

жди с грозами, были подтвержде-

ны. Поэтому, пока погода дает не-

большую передышку, спасатели 

спешат ликвидировать разбор за-

торов на реке в районе моста на 

федеральной трассе Р255 «Си-

бирь».

Ранее там затор вызвали плывшие 

дома, сараи и бани, которых сне-

сло паводком. Пока расстояние 

под пролетами моста составляло 7 

метров, дома проплывали под мо-

стом, но с подъемом воды смытые 

постройки застряли, образовав 

что-то вроде дамбы. 

Главе МЧС России Евгению Зини-

чеву, который проводил сегодня 

селектор в Национальном анти-

кризисном центре в Москве, ир-

кутские спасатели доложили, что к 

ликвидации чрезвычайной ситуа-

ции в регионе привлечены более 

1410 человек, 287 единиц техники, 

63 плавсредства, 4 воздушных 

судна. 

Вчера весь день проводилась от-

качка воды из подтопленных по-

мещений и уборка территорий, до-

ставлено 2,5 тонны продуктов пи-

тания и 21,5 тонны бутилирован-

ной воды.

На помощь профессиональным 

спасателям пришли и 288 добро-

вольцев из числа местных жите-

лей. Работают и школьники из ка-

детских классов. Решается вопрос 

доставки бортом МЧС из Москвы 

группировки Всероссийского сту-

денческого корпуса спасателей из 

50 человек.

В тех населенных пунктах, где вода 

ушла, спасатели приступили к про-

ведению аварийно-восстанови-

тельных работ. Действуют комис-

сии по оценке ущерба.

Адресная помощь уже оказана 

6352 пострадавшим. На телефон 

«горячей линии» на базе Главного 

управления МЧС России по Иркут-

ской области поступило 2660 об-

ращений.

Подготовил 
Тимофей Борисов

— Следите за развитием 
ситуации на сайте 
rg.ru/sujet/6224
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Река Кан подтопила окрестные 
дороги, улицы, дачи и частные дома 
на острове Восточный, в поселке 
Строителей и в районе 
Мясокомбината.

— Фото- и видео из затопленных 
районов в Иркутской области 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1710781

А К Ц Е Н Т

По данным ГУ МЧС по Иркутской 
области, 1 июля все еще были 
подтопленными 3,3 тысячи домов в пяти 
районах, 18 социально значимых 
объектов, 3,5 тысячи приусадебных 
участков. Почти 10 тысяч человек 
до сих пор без крова

1

У каждой из участ-
вующих в дискус-
сии стран Старого 
Света есть своя 
ахиллесова пята

ТЕХНОЛОГИИ 

Студенческий 
ракурс: 
будьте здоровы

СТАРТАП 
НА СТАРТ
Мария Набиркина

В «РГ» прошло заседание Сове-
та экспертов в рамках Между-
народного конгресса «Моло-
дежь и технологический про-
рыв России: наука, бизнес, об-
разование».

Технологический прорыв в 
пищевой промышленности — 
необходимое условие импорто-
замещения и конкурентоспо-
собности России. Большую 
роль в этом процессе играет мо-
лодежь. Поэтому в «РГ» при-
шли студенты МГУТУ им. К.Г. 
Разумовского, где последние 
четыре года активно внедряет-
ся проектное обучение. По за-
казу работодателей разрабаты-
ваются комплексные проекты. 
Над каждым работает команда 
студентов: будущие технологи, 
экономисты, маркетологи, ди-
зайнеры и т.д. На выходе — гото-
вый к внедрению стартап. В 
2019 году более 700 человек 
участвовали в разработке 152 
проектов. 

Ректор МГУТУ Валентина 
Иванова подчеркнула научную 
проработку проектов: «Уни-
верситет на протяжении десяти 
лет успешно взаимодействует с 
научно-исследовательскими 
институтами РАН и с крупными 
бизнес-партнерами, где созда-
ны базовые кафедры». 

К обсуждению на совете эк-
спертов были предложены 
лишь некоторые стартапы. На-
пример, связанные с увеличе-
нием экспорта продукции агро-
промышленного комплекса. 
Часть проектов выполнена по 
заказу Группы «Черкизово», на 
предприятиях которой, по сло-
вам представителя компании 
Людмилы Хуторецкой, активно 
внедряются инновационные 
решения выпускников МГУТУ.

Широкую дискуссию вызва-
ла тема конструирования пер-
сонализированных пищевых 
рационов на основе генетиче-
ского паспорта человека. Это 
межуниверситетский проект. В 
его подготовке принимали 
участие студенты МГУТУ им. 
К.Г. Разумовского и Первого ме-
дицинского университета им. 
И.М. Сеченова. Именно интег-
рация усилий дает возмож-
ность обеспечить прорыв к ак-
тивному долголетию. Как под-
черкнул академик РАН Андрей 
Лисицын: «По разным данным, 
до 80 процентов неинфекцион-
ных заболеваний связаны 
именно с неправильным пита-
нием».

«Питание на основе ДНК че-
ловека – это будущее, которое 
уже наступает», – сообщила 
проректор Первого медицин-
ского университета им. И.М. 
Сеченова Марина Секачева.

Рассматривались также 
стартапы, в которых представ-
лены новые технологии фун-
кциональных продуктов пита-
ния: безалкогольный напиток с 
семенами чиа, творожные изде-
лия для детского питания. Вы-
пускники с гордостью предла-
гали продегустировать свой 
продукт экспертам. 

Кстати, был представлен 
учебник под редакцией Андрея 
Лисицына и Валентины Ивано-
вой «Современные технологии 
функциональных пищевых 
продуктов». Это работа ученых 
ФНЦ пищевых систем им. В.М. 
Горбатова РАН и МГУТУ им. Ра-
зумовского. Это первый подоб-
ный учебник: до настоящего 
времени не было ни одного. 

По разным 
данным, 
до 80 процентов 
неинфекционных 
заболеваний 
связаны именно 
с неправильным 
питанием

БИЗНЕС На онлайн-кассы в России перешли 1,1 миллиона предпринимателей

Чеки вышли в сеть
Федор Костюченко

И
ндивидуальные предпри-
ниматели и организации, 
у которых раньше не 

было обязанности работать с 
новой контрольно-кассовой 
техникой, с 1 июля должны на-
чать это делать. По последним 
данным Федеральной налого-
вой службы (ФНС), в рамках ре-
формы более 1,1 миллиона на-
логоплательщиков в России се-
годня уже используют 2,8 мил-
лиона онлайн-касс.

Речь идет об оборудовании с 
функцией передачи данных в 
налоговые органы. Информа-
ция о платежах из кассы попада-
ет в ФНС через операторов фи-
скальных данных. Все зареги-
стрированные устройства ново-
го образца передают сведения в 
режиме онлайн после каждой 
совершенной клиентами покуп-
ки. Кроме того, данные о плате-
жах сохраняются на фискаль-
ном накопителе — он подключа-
ется к кассе или может быть уже 
встроен в нее. Таким образом, 
передать информацию в налого-
вую можно даже при отсутствии 
связи с сетью или оператором.

На новые контрольно-кассо-
вые аппараты с 1 июля должны 
перейти индивидуальные пред-
приниматели (ИП) сферы услуг, 
использующие единый налог на 
вмененный доход (ЕНВД) и па-
тентную систему налогообло-
жения (ПСН), все индивидуаль-

ные предприниматели сферы 
торговли, общепита на ЕНВД и 
патенте, имеющие наемных ра-
ботников, налогоплательщики, 
работающие в сфере услуг и 
применяющие упрощенную си-
стему налогообложения (кроме 
услуг общепита) при наличии 
наемных работников, индиви-
дуальные предприниматели без 
наемных работников, реализу-
ющие товары через вендинго-
вые автоматы.

Онлайн-кассы обязаны ис-
пользовать индивидуальные 
предприятия и организации 
при продаже в салоне транспор-
тного средства билетов на про-
езд. Им разрешено использо-
вать «облачные кассы». В таких 
случаях пользователи кассы мо-
гут ограничиться демонстра-
ц и е й  Q R - к о д а  н а  л ю б о м 
компьютерном устройстве без 
выдачи бумажного чека, уточ-
нили в налоговой службе.

Также 1 июля закончилось 
действие отсрочки, позволяю-
щей не применять кассу при за-
чете и возврате аванса.

«К 2019 году накопился опыт 

использования онлайн-касс, на-
чал работать эффект «сарафан-
ного радио», предпринимате-
лям стало проще выбирать 
устройства под свои задачи», — 
отмечает директор по работе с 
ключевыми клиентами «Эво-
тор» Антон Никеров.

По сравнению с прошлым го-
дом, в 2019-м регистрация он-
лайн-касс, по его словам, прохо-
дит более плавно на протяже-
нии всего года, хотя бум про-
даж, как и в прошлые годы, при-
ходится на июнь-июль.

Налоговая служба, кстати, 
заметно упростила процесс ре-
гистрации нового оборудова-
ния. Это можно делать в личном 
кабинете на сайте nalog.ru без 
визита в инспекцию.

Предпринимателям, кото-
рые проигнорируют установку 
онлайн-касс, грозят штрафы за 
каждый чек, не отправленный в 
налоговую, указывает Юлия Ру-
синова, директор по развитию 
фискальных решений АТОЛ. 
Юрлицо заплатит от 75 до 100 
процентов суммы расчета без 
применения контрольно-кассо-

вой техники, но не менее 30 ты-
сяч рублей. Должностное лицо 
— от четверти до половины сум-
мы расчета, но не менее 10 ты-
сяч рублей. Если налоговая за-
фиксирует повторное наруше-
ние, а сумма расчетов «вне кас-
сы» будет больше одного мил-
лиона рублей, организации 
придется прекратить работу на 
срок до 90 дней. Должностное 
лицо получит дисквалифика-
цию от одного года до двух лет.

Эта волна перехода на он-
лайн-кассы должна была стать 
завершающей. Однако будет 
предпоследней. Президент Вла-
димир Путин утвердил отсрочку 
перехода на кассы для ИП без на-
емных работников, которые про-
дают товары собственного про-

изводства, выполняют работы 
или оказывают услуги, до июля 
2021 года. «Сейчас в четырех ре-
гионах проходит пилотный про-
ект, в рамках которого граждане, 
работающие на себя, могут заре-
гистрироваться в приложении 
ФНС в качестве самозанятых, — 
напоминает Русинова. — Отсроч-
ка для индивидуальных предпри-
нимателей без наемных работ-
ников, по сути, уравнивает жите-
лей остальных регионов, где «пи-
лот» не проводится. Вероятнее 
всего, за два года проект выйдет 
на федеральный уровень, и гра-
ждане смогут выбирать: реги-
стрироваться как ИП или как са-
мозанятые и, соответственно, 
применять или не применять он-
лайн-кассы». 

А К Ц Е Н Т

Предприниматели используют уже 
2,8 миллиона онлайн-касс с функцией 
передачи данных в налоговую

Комментарий 

Ольга Чернышева, 
директор департамента 
Министерства науки 
и высшего образования РФ: 
— На рассмотрение в Госдуму вне-

сены изменения в законопроект 

об образовании, которые предус-

матривают создание базовых ка-

федр на предприятиях и целевое 

обучение по их заказам. Проек-

тное обучение как раз и является 

серьезным шагом для минимиза-

ции тех барьеров между промыш-

ленностью и образовательными 

организациями, которые имеют-

ся сегодня.
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КАЗУС В ПАСЕ готовят 
новую резолюцию 
по России

Семь 
недовольных

Юрий Когалов

Ряд стран, выступавших против возвращения прав 
российской делегации в Парламентской ассамблее Со-
вета Европы, готовят новую резолюцию по этому во-
просу. По словам спикера сената Польши Станислава 
Карчевского, речь идет об Украине, демонстративно 
«хлопнувшей дверью» после того, как большинство 
стран—участниц организации согласились вернуть 
России право голоса, а также присоединившихся к ней 
Польше, Литве, Латвии, Эстонии, Грузии и Словакии.

Как заявил Карчевский, представители этих семи 
стран намерены провести в ближайшее время встречу, 
чтобы «подготовить совместную резолюцию». С уче-
том того, что в настоящее время антироссийски на-
строенные страны не имеют в ПАСЕ большинства, да-
леко не факт, что документ вообще примут к рассмо-
трению в октябре, когда состоится следующая сессия 
ассамблеи. Причем делегации Эстонии, Грузии, Лат-
вии, Литвы, Польши и Словакии вслед за Украиной со-
бирались вообще покинуть ПАСЕ минимум до конца 
года, но затем неожиданно передумали.

В неприятной ситуации Словакия, которая, по сло-
вам польского министра, примет участие в подготовке 
новой резолюции. Ведь ранее официальная Братислава 
возмутилась действиями своего парламентария Мар-
тина Полячика, который единственный в составе деле-
гации голосовал против восстановления полномочий 
России и выдал собственное мнение за позицию стра-
ны. Как отметили в парламенте Словакии, за злоупо-
требление полномочиями ему грозит исключение из 
рядов постоянных делегатов в ПАСЕ. Более того, пред-
седатель Национального совета Андрей Данко выразил 
надежду, что вслед за снятием ограничений на участие 
России в деятельности ПАСЕ будут отменены запад-
ные санкции против Москвы. Кстати, в самой Польше 
против российского присутствия в ассамблее голосо-
вала лишь часть делегатов. •

СКАНДАЛ Филиппины 
все же вернули в Канаду 
ее бытовые отходы

Мусор 
приплыл домой

Максим Макарычев

Властям Филиппин удалось настоять на обратной от-
правке в Канаду бытовых отходов, полученных в свое 
время из этой страны.  Речь идет о 1,5 тысячи тонн мусо-
ра, которые были поставлены Оттавой в Манилу для пе-
реработки еще в 2013 году. Однако шесть лет назад воз-
мущение сначала филиппинских экологов, а затем вла-
стей островного государства вызвало содержимое груза. 
Вместо обещанных 113 контейнеров с «пластиком для 
вторичной переработки» на Филиппины прибыл груз, 
который содержал смесь бумаги, пластика, электроники 
и таких бытовых отходов, как кухонный мусор и подгуз-
ники, хотя филиппинский закон запрещает импорт сме-
шанных пластиков и бытовых отходов.

Некоторые отходы все же были утилизированы на 
Филиппинах, но большая часть, оставленная в местных 
портах, попросту сжигалась без всякого контроля в тече-
ние многих лет. Общественники настаивали на том, что 
при «такой произвольной» переработке был нанесен не-
поправимый ущерб местной экологии. Возник жесткий 
спор в отношениях двух стран, который, что называется, 
одним махом разрешил славящийся своей жесткостью и 
бескомпромиссностью избранный президент Филип-
пин Родриго Дутерте.

Он предпринял недвусмысленные шаги на диплома-
тическом направлении, попросту отозвав из Канады фи-
липпинских посла и консула. Это произошло после того, 
как канадские власти в очередной раз проигнорировали 
просьбу Манилы «забрать свой мусор». Напряженность 
в отношениях достигла апогея в апреле, когда президент 
Филиппин пригрозил «объявить войну» Канаде, если 
она не вернет мусор на «историческую родину»: из Вос-
точного в Западное полушарие. Более того, Оттава про-
игнорировала 15 мая как крайний срок для вывоза мусо-
ра, но вскоре после этого все-таки приняла меры для его 
возвращения на канадскую землю, тем самым разрешив 
шестилетний спор.

И вот в минувшие выходные, когда Канада готовилась 
праздновать грядущую 152-ю годовщину со дня обрете-
ния независимости, судно с 69 контейнерами, содержа-
щими отходы, причалило к далеким североамерикан-
ским берегам, прибыв в порт на окраине Ванкувера. За-
тем груз отправился для дальнейшей переработки на 
один из местных мусоросжигательных заводов.  При 
этом сама транспортировка и переработка груза, кото-
рый является лишь малой частью от партии мусора 2013 
года, обойдется канадской казне почти в миллион долла-
ров. Таким образом, Оттава понесла большие потери: 
как имиджевые, так и материальные с учетом того, что 
она уже заплатила немалые деньги за вывоз мусора по 
контракту 2013 года.

Кстати, желание вернуть мусор в Канаду выразили 
также Индонезия и Малайзия. В мае малазийские офи-
циальные лица раскритиковали Канаду после того, как 
частная компания из этой страны отправила в Куала-
Лумпур транспортный контейнер с загрязненными пла-
стиковыми пакетами из крупных канадских продукто-
вых сетей, отмечает АФП. Согласно одному из экспер-
тных исследований Канада производит больше отходов 
на душу населения, чем другие страны с сопоставимыми 
уровнями экономического развития, например от США 
до Японии. Большинство из них заканчивают свой путь, 
оседая на многочисленных свалках. Экологи утвержда-
ют, что развитые государства должны прекратить вывоз 
мусора в третьи страны и найти способ, как перерабаты-
вать его на своей территории. •

ГЕОПОЛИТИКА 

«Команда 
Зеленского» 
снова 
заговорила

УКРАИНА 
НА ПРОДАЖУ
Павел Дульман

Обезличенный термин «коман-
да Зеленского», помогавший 
носителю фамилии стать пре-
зидентом, постепенно начина-
ет ему мешать. Высказывания 
иных его приближенных в СМИ 
— зачастую взаимоисключаю-
щие, все чаще вызывают сомне-
ния в интеллекте людей, кото-
рыми Владимир Зеленский 
себя окружает, и в будущем, ко-
торое он вместе с ними рисует 
на коленке для Украины.

Вчера одним из самых цити-
руемых представителей «ко-
манды Зе» стал Давид Араха-
мия — четвертый номер в спи-
ске партии «Слуга народа», се-
кретарь Национального инве-
стиционного совета, волонтер 
и бизнесмен. Этот деятель в ин-
тервью местного телеканала 
«Наш» сказал следующее: 
«Если говорить о том, что мы 
можем делать уже сегодня — мы 
можем сформировать процесс 
«продажи» страны. Нам нужно 
послать сигналы инвесторам, 
что здесь есть скрытые возмож-
ности. Сегодня у инвесторов 
очень большой переизбыток де-
нег в мире. Отрицательные 
ставки в Европе по депозитам, в 
США много денег, и все ищут 
тайные залежи возможностей. 
Нам как новой команде нужно 
дать сигнал, а деньги придут 
сами».

Возмутившее многих на Ук-
раине слово «продажа» в устах 
Арахамии, из-за которого, соб-
ственно, его высказывание и 
попало в заголовки новостных 
топов, мешает понять все бо-
гатство смыслов в нем заложен-
ное. Например, нужно вспом-
нить, что в тех же формулиров-
ках давались рецепты прекра-
сного украинского будущего на 
«майдане». Европейские и аме-
риканские инвесторы, рвущие-
ся на Украину, всемирно из-
вестные  нераскрытые возмож-
ности украинской экономики, 
благодатная глобализация и 
долгожданные реформы — эти 
заклинания вводились в обиход 
еще Ющенко и Тимошенко, 
были переняты потом Янукови-
чем и пышным цветом расцве-
ли в речах политиков и чинов-
ников после госпереворота.

Удручающие макроэконо-
мические показатели Украины 
и обнищание населения — луч-
шая иллюстрация к действен-
ности озвучивавшихся рецеп-
тов и итогам их воплощения в 
жизнь поколениями украин-
ских реформаторов. И то, что не 
последний человек в окруже-
нии Зеленского вновь затянул 
эту мантру, должно насторо-
жить как население, так и инве-
сторов. Те, впрочем, предпочи-
тают других экспертов. Напри-
мер, инвестиционный банк JP 
Morgan, который в майском от-
чете о ситуации на Украине, 
спрогнозировал до конца года 
единственную возможность по-
лучить в этой стране доход, да и 
то спекулятивный — скупать ее 
долговые обязательства, доход-
ность которых неуклонно рас-
тет вместе с риском дефолта и 
краха государственности.

Громкий оптимизм Араха-
мии, по-видимому, объясняет-
ся особенностями личности.  
Известность и деньги Арахамия 
получил в качестве «волонтера 
и общественного деятеля», че-
ловека, пополнявшего матери-
ально-техническую базу кара-
телей на Донбассе на собран-
ные с патриотов средства, и в 
ходе таких поездок «на пере-
док», вероятно, познакомив-
шийся с Зеленским, в то самое 
время окормлявшим украин-
скую армию пищей духовной. 
На этой ниве, к слову, Араха-
мия, как уполномоченный ми-
нистра обороны Украины по 
вопросам закупок, стал в 2015 
году фигурантом уголовного 
дела за махинации с закупкой 
топлива. Впрочем, в своем об-
ещании выгодно «продать» Ук-
раину, он, возможно, и не по-
кривил душой, буквально ого-
ворившись по Фрейду. Карпат-
ские леса, земли и черномор-
ские порты — то, что действи-
тельно интересует иностран-
ных покупателей. Причем по-
следние две позиции — не запад-
ных, а ближневосточных . •

Спелые гроздья гнева

Нужно понимать, что 
Россия — большое госу-
дарство, которое име-

ет очень серьезные рычаги вли-
яния, в том числе на урегулиро-
вание проблемы с Абхазией и 
Южной Осетией. Но лидер пра-
вящей партии «Грузинская 
мечта» господин Иванишвили в 
течение семи лет ничего не де-
лал в этом направлении. Его 
партия соревновалась с пар-
тией «Единое национальное 
движение» Михаила Саакашви-
ли в том, кто окажется более 
проамериканским. Иванишви-
ли имел уникальный шанс по-
сле 2012 года начать прямой 
диалог с Россией. Он был пре-
мьер-министром, поставил 
своего президента, а Путин 
сразу после выборов, на кото-
рых победила «Грузинская меч-
та», заявил, что готов встре-
титься с представителями Гру-
зии, чтобы начать улучшать от-
ношения двух стран. Но со сто-
роны грузинского президента 
получил ответ, что он спросит у 
западных коллег, встречаться 
или не встречаться ему с Пути-
ным. В результате ничего не 
было сделано, чтобы такой диа-
лог состоялся. Я не против фор-
мата переговоров на уровне за-
мминистра иностранных дел 
РФ Григория Карасина и спец-
представителя премьера Гру-
зии Зураба Абашидзе, но этот 
формат недостаточен, ему не 
хватает еще более серьезной и 
глубокой политической состав-
ляющей. А без политического 
урегулирования вопросы, ко-
торые касаются вина, мине-
ральных вод, туристов, — они 
подвешены в воздухе. Посмо-
трите заявления разных лиде-
ров правящей «Грузинской 
мечты». Их заявления относи-
тельно России и относительно 
Америки ни в чем не отличают-
ся от тех, что делал Саакашви-
ли. Если вы не знаете, из какой 
партии человек, то не поймете, 
кто это сказал.

Этот тренд продолжал суще-
ствовать. Может быть, он был не 
так виден, но внутри кипело. А в 
плане отношений с Россией ни-
чего не делалось. Хотя сейчас 
все больше людей, которые нас 
поддерживают, но наша  «Еди-
ная Грузия - Демократический 
движение»не имеет доступа к 
грузинским телеканалам. Тем 
не менее нам удалось что-то сде-
лать, хотя нынешняя власть 
предпочитает бороться со мной 
и моей партией, а не с Саакаш-
вили.

Кто эти люди, что собира-
ются на площади?

Н И Н О  Б У Р Д Ж А Н А Д З Е :  Разношер-
стный состав. Там много акти-
вистов национального движе-
ния Саакашвили. Немало и тех, 
кто не относится к националам, 
но сочувствует антироссийско-
му тренду. Есть просто обижен-
ные на власть.

Складывается впечатление, 
что антироссийские призывы 
— это для националов способ 
сплотить всех недовольных. А 
главное все же — требования 
внутренних изменений?

НИНО БУРДЖАНАДЗЕ: Конечно. У Саа-
кашвили самый сильный ко-
зырь, как в глазах части грузин-
ского населения, так и в глазах 
США — это антироссийская по-

зиция. Он все время держался 
на плаву благодаря этому. И сей-
час он хочет перекрыть этим все 
негативные впечатления от сво-
его правления. Посмотрите, ка-
кое заявление сделал директор 
американского Центра Байдена 
Майкл Карпентер, который ра-
нее говорил, что в Грузии слиш-

ком много российских тури-
стов. Он заявил, что пропорцио-
нальная система для Грузии 
опасна, потому что благодаря 
ей в парламенте могут оказать-
ся те, кто за нормальные отно-
шения с Россией. США заинте-
ресованы, чтобы у нас в парла-
менте было как можно меньше 
тех, кто станет говорить о вос-
становлении отношений с Мо-
сквой. Хотя, если бы я была в 
парламенте сейчас, то не случи-
лось бы того, что случилось. Я 
могла бы предугадать, что нель-
зя сажать господина Гаврилова 
в кресло спикера парламента, 
когда в стране такая напряжен-
ная ситуация.

Гаврилов заявил, что хочет 
вернуться в Грузию в качестве 
паломника. Это для него без-
опасно?

НИНО БУРДЖАНАДЗЕ: Думаю, обыч-
ные люди его будут встречать 
нормально, потому что понима-
ют, что он тут ни при чем. Более 
того, оказалось, что его родст-
венники похоронены в моем 
родном Кутаиси. Я положитель-
но оцениваю то, что сам Гаври-
лов, хотя он и пережил здесь не-
заслуженные угрозы, очень де-
ликатно говорит о произошед-
шем. Не начал ругать всех и вся. 
Но, возможно, кто-то и решит 
устроить провокацию в случае 
его приезда.

Складывается впечатление, 
что протесты и театрализо-
ванное уличное шоу скоро 
стихнут?

Н И Н О  БУ Р Д Ж А Н А Д З Е : Если прави-
тельство не допустит новых 
ошибок, то протесты могут пой-
ти на убыль. Слава Богу, что у 
Иванишвили хватило ума не 
арестовывать депутата от оппо-
зиции Ника Мелию, который, по 
некоторым сведениям, призы-
вал к штурму парламента. Если 
бы его арестовали, это вызвало 
бы еще больший накал страстей. 
Я не призываю прекращать рас-
следование, но надо это сделать 
так, чтобы, с одной стороны, не 
накалить ситуацию, а с другой — 
не нарушить закон. Сейчас пра-
вительство должно сохранять 
спокойствие. Правильно, что 
они начали обсуждать пропор-
циональную систему выборов, 
этого требуют все силы. До пар-
ламентских выборов осталось 
чуть больше года, и политиче-
ские партии, ну, кроме Саакаш-
вили, постараются дойти до них 
мирно. Конечно, Нацдвижению 
это невыгодно, для Саакашвили 
единственный шанс вернуться к 
власти — революция и уличные 
протесты.

Есть ли у нынешней власти в 
Грузии пространство для ма-
невра, чтобы не обострить 
ситуацию и в то же время не 
капитулировать перед про-
тестующими?

НИНО БУРДЖАНАДЗЕ: Пространство 
для маневра очень узкое. По-
смотрите, что произошло в 

грузинской экономике после 
решения Москвы запретить 
авиаперевозки. Лари сильно 
упал, и это катастрофа для гру-
зинской экономики. А если бу-
дут продолжены санкции про-
тив вина, минеральной воды и 
тому подобного, то это еще 
сильнее ударит по грузинской 
экономике. И это увеличит чи-
сло недовольных, которые пой-
мут, что их денег теперь вооб-
ще ни на что не хватает. Это се-
рьезная проблема для Иваниш-
вили.

С другой стороны, есть и 
большая политика. Мы не зна-
ем, как будут развиваться от-
ношения между США и Ира-
ном. Но я думаю, что Иваниш-
вили захотел играть и с Рос-
сией, и с Америкой. Однако та-
кое вряд ли возможно. Думаю, 
это был не лучший выбор.

Нет ли опасности, что про-
тестующие, увидев, что 
власть пошла на уступки, 
станут требовать все больше 
и больше?

Н И Н О  Б У Р Д Ж А Н А Д З Е :  По  логике 
уличных протестов так и быва-
ет, я ведь тоже бывший рево-
люционер, я знаю. Если бы 
Иванишвили догадался отпра-
вить в отставку спикера парла-
мента Кобахидзе хотя бы на де-
сять часов раньше, чем он это 
сделал, сейчас никаких волне-
ний не было, не случилось бы 
страшного разгона демонстра-
ции, когда силовики явно пре-
высили полномочия. Я пони-
маю, почему власти не хотят 
идти на уступки в отношении 
министра внутренних дел Ге-
оргия Гахария, которого ми-
тингующие требуют отпра-
вить в отставку. С одной сторо-
ны, если его уволят, у манифе-
стантов вообще не останется 
никаких требований, власть 
выполнила все, чего они доби-
вались, — освобождение аре-
стованных после разгона де-
монстрации, пропорциональ-
ная система и отставка Гаха-
рия. Но, с другой стороны, ни 
один глава МВД ничего сам, 
без санкции свыше, предпри-
нимать не будет, как бы леги-
тимны ни были его действия. 
То есть уход Гахарии вызовет 
новые вопросы к правящей 
партии.  Но,  полагаю, если 
власть все же сможет пойти на 
диалог, то будет лучше.

Есть мнение, что политиче-
ская жизнь Грузии настолько 
поляризована, что найти еди-
ного лидера, который будет 
устраивать все стороны, пра-
ктически невозможно…

НИНО БУРДЖАНАДЗЕ: Иванишвили 
пытался сохранить поляриза-
цию общества. Для него оппо-
зиция сторонников Саакашви-
ли являлась противовесом, ко-
торый позволял ему дольше 
оставаться у власти. То есть он 
создал такую ситуацию для 
всех нас, что либо ты с национа-
лами, либо, хочешь или нет, дол-
жен отдать голос ему, его «Гру-
зинской мечте». Это сработало. 
Но он думал, что так будет всег-
да. Однако его партия ослабла, 
тогда как националы остались 
крепки, они имеют опыт и лиде-
ра, политика, политического 
животного практически, имеют 
поддержку спецслужб США, у 
них есть деньги и телевидение, 
есть отделения на местах. Ива-
нишвили допустил то, что у на-
ционалов до сих пор есть люди в 
местных органах власти, в ми-
нистерствах и ведомствах. А 
моим сторонникам прямо гово-
рили, что если хочешь работать 
в госструктурах, то ты должен 
уйти из партии Бурджанадзе. 
Сейчас очень важно, что 60 
процентов населения, согласно 
последним опросам, еще не ре-
шили, за кого будут голосовать 
на парламентских выборах в 
2020 году. Поэтому есть пре-
красная возможность для нас 
получить не только 15 процен-
тов наших гарантированных го-
лосов, но еще и увеличить это 
количество. Но вопрос насколь-
ко. Сейчас силен антирусский 
тренд, и надо, чтобы накал сни-
зился.

Полезно ли будет для Грузии, 
если в парламенте окажется 
большинство от какой-то од-
ной партии?

НИНО БУРДЖАНАДЗЕ: Нет, думаю, 
этого не надо. Наилучший ва-
риант — создание коалиционно-
го правительства, которое мог-
ло бы сотрудничать между со-
бой. А главная цель — чтобы 
«коллективный Саакашвили» 
не смог бы получить большин-
ство в парламенте. Консолида-
ция власти вообще опасна для 
Грузии, у нас нет устоявшихся 
демократических традиций и 
структур. Каждый глава госу-
дарства, получающий тут абсо-
лютное большинство, потом 
оказывался им же и погублен, 
погублен неконтролируемой 

властью. В Грузии сегодня нет 
политика, который нравился 
бы всем. И единственный вы-
ход сейчас — консолидация об-
щества вокруг внутренних про-
блем.

Многие в Грузии говорят, что 
«при Саакашвили было луч-
ше»…

Н И Н О  Б У Р Д Ж А Н А Д З Е :  Надо было 
очень постараться, чтобы после 
2012 года, когда почти все гру-
зинское общество на дух не вы-
носило Саакашвили, дать его 
партиям второе дыхание. К со-
жалению, все мои предупрежде-
ния остались только моими за-

явлениями, а сторонники Саа-
кашвили тем временем усили-
вались, за них голосовало все 
больше людей. Сейчас у них 
около 800 тысяч сторонников, 
это очень много для маленькой 
Грузии. Другое дело, что те, кто 
считает, что было лучше при Са-
акашвили, не обязательно будут 
за него голосовать. Однако, в 
стране сейчас болото в полити-
ческом смысле. Ничего не улуч-
шается, нет экономических 
сдвигов. Саакашвили что-то де-
лал, хотя многое и портил. А ны-
нешний застой неприемлем для 
грузинского характера. Лари 
падает, цены растут, новых ра-
бочих мест не появляется — все 
это вместе работает против 
Иванишвили. И еще одна про-
блема — сторонники Саакашви-
ли активны, они не сидят дома 
во время выборов, они умеют 
мобилизовать всех тех, кто за 
них голосует. Но, должна ска-
зать, что возвращения Саакаш-
вили мы не допустим.

Я думаю, что самое непра-
вильное в грузинском обществе 
то, что многие ждут мессию, ко-
торый придет и все решит.

Очень важно сейчас добить-
ся, чтобы каждая политическая 
сила была представлена в пар-
ламенте, чтобы они договарива-
лись друг с другом. Надо откры-
то говорить про тяжелейшие 
внутренние проблемы. Пред-
ставьте, у нас две трети населе-
ния живут за чертой бедности. В 
маленькой Грузии 150 тысяч де-
тей недоедают. А для решения 
внутренних проблем, как и 
международных тоже, очень 
важно разговаривать с Россией. 
О безопасности Грузии надо 
разговаривать с Москвой. Ну-
жен открытый диалог. Не исте-
ричные выбросы и лозунги, об-
виняющие Россию, а конструк-
тивная работа. И я буду рабо-
тать в этом направлении. Если 
выборы в парламент в 2020 году 
пройдут хотя бы на основе ми-
нимальных стандартов, мы бу-
дем очень серьезно представле-
ны в законодательном собрании 
и станем очень серьезно влиять 
на политические решения в Гру-
зии.

Создается впечатление, что 
молодежи Россия не интере-
сна. Мало кто говорит по-рус-
ски, и юные ориентированы 
на Запад…

НИНО БУРДЖАНАДЗЕ: Тут многое за-
висит от отношений Тбилиси и 
Москвы. Если они будут в пози-
тивном русле, то до такого не 
дойдет. Не обращать внимания 
на язык, как делает нынешняя 
власть, — глупость, государство 
должно поощрять изучение рус-
ского, это наши соседи. Надо, 
чтобы во власти в Грузии были 
нормальные политики, не про-
русские и не антирусские, а 
именно нормальные. •

Бурджанадзе уверена: антироссий-
ский тренд в Грузии вошел в моду 
благодаря Саакашвилли и финансо-
вой подпитке со стороны США.

А К Ц Е Н Т

Главная цель - чтобы коллективный 
Саакашвили не смог бы получить 
большинство в парламенте

А К Ц Е Н Т

А для решения внутренних проблем, 
как и международных тоже, 
очень важно разговаривать с Россией

1

Открытия рынка 
украинской земли 
больше ждут 
не за океаном, 
а в Саудовской 
Аравии

Судно Anna Maersk доставило 69 контейнеров с мусором 
в порт Ванкувера.
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разъяснил, когда можно 
раскрыть человеку 
информацию о его 
настоящих родителях

Семейная 
тайна

Наталья Козлова

Очень необычный спор изучила Судебная коллегия по 
административным делам Верховного суда РФ. Гра-
жданка, которая к ним обратилась, была не согласна с 
решениями местных судов — те отказались раскрыть ей 
тайну, кто были ее настоящие родители.

История началась с того, что в суд обратилась взро-
слая женщина, которую в младенчестве удочерила и 
воспитала другая семья. Став взрослой и выйдя замуж, 
истица обратилась в ЗАГС с просьбой показать ее на-
стоящее свидетельство о рождении и дать информа-
цию о своих биологических родителях. В ЗАГСе ей пре-
доставить такую информацию отказались, сославшись 
на «недопустимость раскрытия тайны усыновления».

 В суд женщина пришла с иском, в котором оспари-
вался отказ ЗАГСа. Истица со слов своих приемных ро-
дителей знала, что по первому свидетельству о рожде-
нии у нее были другие имя, отчество и фамилия. Знала, 
что в этом свидетельстве есть имя и фамилия ее биоло-
гической матери, а сведений об отце не было. Знала, 
что мать от нее официально отказалась. А когда прием-
ные родители ее удочерили, они дали ей новое имя, фа-
милию и отчество. И девочке было выписано другое 
свидетельство о рождении.

В своих заявлениях сначала в ЗАГС, а потом и в суд 
гражданка указала, что сведения о биологической ма-
тери ей необходимы 
«для раскрытия ге-
нетической исто-
рии семьи, а также 
выявления (диагно-
стики) наследствен-
ных заболеваний».

Но местный рай-
онный суд, а потом 
и апелляция гра-
жданке в ее просьбе 
отказали. Местные 
суды заявили, что 
запрашиваемые 
сведения «относят-
ся к информации, доступ к которой ограничен феде-
ральным законом». А на довод, что приемные родители 
сами рассказали взрослой дочери правду и даже дали 
письменное согласие, чтобы она узнала о своей биоло-
гической матери, суды заявили следующее. По их мне-
нию, «согласие усыновителей на раскрытие тайны 
усыновления не может являться основанием для пре-
доставления персональных данных биологических ро-
дителей». С такими аргументами не согласился Вер-
ховный суд. И объяснил почему. 

Верховный суд начал с Семейного кодекса, со ста-
тьи 139. В этой статье говорится про тайну усыновле-
ния и о том, что чиновники, которые регистрируют 
усыновление, или просто граждане, узнавшие тайну 
усыновления, обязаны ее хранить. А граждане, разгла-
сившие тайну «против воли усыновителей», отвечают 
за это по закону. Охрана тайны усыновления предус-
мотрена еще и Законом «Об актах гражданского состо-
яния». В нем сказано (статья 47), что работники ЗА-
ГСов не имеют права без согласия усыновителей сооб-
щать какие-либо сведения об усыновлении и «выда-
вать документы, из содержания которых видно, что 
усыновители не являются родителями ребенка». 

Из всего сказанного Верховный суд делает следую-
щий вывод: разглашать тайну усыновления не допу-
скается «против воли усыновителей», и за это привле-
кают к ответственности.

По правовой позиции Конституционного суда зако-
нодатель исходил из того, что раскрытие тайны усы-
новления может причинить ребенку моральные стра-
дания, отразится на всей его жизни. А возможность 
рассказать ребенку правду законодатель связал ис-
ключительно с волей усыновителей. В нашем случае 
суд установил, что приемные родители добровольно 
дали согласие на раскрытие тайны усыновления.

Верховный суд также остановился на Конвенции 
ООН о правах ребенка, в которой закреплено право ре-
бенка знать, насколько это возможно, своих подлин-
ных родителей. Там же сказано, что у ребенка есть пра-
во на семейные связи, которые вместе с гражданством 
и именем  -  элемент сохранения индивидуальности.

Верховный суд рассказал и о практике Европейско-
го суда по правам человека по делам, связанным с рас-
крытием информации об усыновлении. В решениях 
этого суда по разным странам проходила главной 
мысль, что у человека есть право знать своих предков.

Наша Конституция (статья 24) обязывает органы 
власти обеспечить каждому возможность ознакомле-
ния с документами, затрагивающие права и свободы 
гражданина. А Конституционный суд заявил, когда 
рассматривал аналогичное дело, что ограничения в 
праве знать своих настоящих предков, которые пропи-
саны в этих двух законах, «не должны приводить к 
исключению возможности осуществления этого пра-
ва».   В ситуации с усыновлением сведения о происхо-
ждении, хотя и имеют конфиденциальный характер, 
могут оказаться незаменимыми для раскрытия гене-
тической истории семьи, для выявления наследствен-
ных заболеваний, предотвращения браков с близкими 
кровными родственниками и прочее. В нашем случае, 
подчеркнул Верховный суд, целью истицы было полу-
чение сведений о биологической матери, установле-
ние возможных заболеваний и генетической истории 
семьи, выявление биологических связей, получение 
возможности диагностировать наследственные забо-
левания. Все решения местных судов  пересмотрят. 

Обида по тарифу
«Мы провели исследо-
вание свежей судебной 
практики, результаты 

показывают, что в этом году раз-
меры компенсаций морального 
вреда в среднем не только не 
увеличились, но даже уменьши-
лись, — сказала председатель ко-
миссии АЮР по вопросам опре-
деления размеров компенсаций 
морального вреда Ирина Фаст. — 
При этом руководство Верхов-
ного суда не раз высказывалось 
против необоснованного зани-
жения размеров присуждаемых 
выплат, в том числе компенса-
ций морального вреда. Однако 
Однако нижестоящие инстан-
ции на эти высказывания не реа-
гируют, ситуация по взыскани-
ям не меняется: суммы по преж-
нему разные, и с массе своей ми-
зерные».

Твердых тарифов за нанесен-
ные обиды нет и быть не может, 
с этим, пожалуй, согласно пра-
ктически все правовое сообще-

ство. В каждом деле судьи реша-
ют индивидуально, взвешивая 
все обстоятельства. Горе всегда 
специфично.

Тем не менее многие право-
веды, в том числе представите-
ли судебной системы и юриди-
ческой науки, уверены, что су-
дьям нужны ориентиры в по-
добных делах. Хотя каждый че-
ловек переживает беду по-раз-
ному, но горестные ситуации 
достаточно типичны. Так что 
есть смысл установить какие-то 
общие финансовые подходы, 
оставляющие для судей доста-
точное поле для усмотрения. Но 
и не допускающие непонятного 
разброса.

Например, Пресненский 
районный суд Москвы взыскал 
400 тысяч рублей в качестве 
компенсации морального вреда 
сыну за гибель матери в резуль-
тате ДТП. Ответчик двигался на 
машине задним ходом, не заме-
тил пешехода.

Примерно в то же время Ме-
щанский районный суд Москвы 
взыскал компенсацию мораль-
ного вреда в размере 60 тысяч 
рублей в пользу сына за гибель 
отца в результате несчастного 
случая на производстве. Адми-
нистрация не обеспечила меры 
безопасности, а сам погибший 
проявил неосторожность. 

Зато в Ленинградской обла-
сти суд взыскал с предприятия 
1,3 миллиона рублей в качест-
ве компенсации морального 
вреда родственникам погиб-
шего сотрудника. 800 тысяч 
получил сын и 500 тысяч брат 
погибшего. В то же время есть 
взыскания и по несколько мил-
лионов.

Понятно, что никакие день-
ги не заменят человеку погиб-
ших родителей. В каком-то 
смысле компенсации ничего не 
компенсируют. Но такие рассу-
ждения не освобождают винов-
ников несчастья от долга изви-
ниться рублем. Конечно, расче-
ты здесь не могут строиться на 
личных переживаниях: кто 
сколько слез пролил, кто любил 
сильнее, кто не любил. Это все 
субъективно, а значит, не под-
дается никаким формулам.

Выход — анализировать си-
туацию со стороны виновника: 
его действия и их последствия. 

То есть брать объективные фак-
торы: допустим, гражданин вы-
пил, разогнался ночью на шос-
се, сбил насмерть человека. Не-
важно, был убитый любимым 
мужем или нелюбимым, глав-
ное — он был мужем, и какая-то 
женщина стала вдовой. Именно 
эти обстоятельства и должны 
влиять на размер счета.

Если же водитель был трезв 
и в сложной дорожной ситуа-
ции ему просто не хватило опы-
та, это несколько уменьшит 
счет. Так что задача вполне ре-
альна: разработать методичку, 
как рассчитывать размер ком-
пенсаций с учетом всех факто-
ров.

По мнению экспертов, мож-
но разработать даже компью-
терную программу: вводишь 
данные, она выдает рекомендо-
ванные цифры от и до.

 «На выходе в любом случае 
не может быть жесткой цифры, 
должна быть вилка с верхним и 
нижним пределом, но даже и в 
этом случае у судьи будет пра-
во назначить размер выше или 
ниже, — поясняют эксперты. — 
Но суд должен мотивировать 
свое решение».

Использовать систему мо-
жет как судья, но для этого ско-
рее всего потребуются какие-
то законодательные измене-

ния, так и представители сто-
рон и эксперты, а результаты 
компьютерных расчетов могут 
служит обоснованием, почему 
стороны требуют ту или иную 
сумму в качестве компенса-
ции.

Как подчеркнула Ирина 
Фаст, Верховный суд также мо-
жет решить эту ситуацию, ут-
вердив специальным актом  
критерии для взыскания, опи-
раясь на практику  Европей-
ского суда по правам человека. 

«Проблема несовершенства 
практики назначения компен-
саций морального вреда сегод-
ня активно обсуждается в пра-
вовом сообществе, — сказал 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — АЮР привлекла 
к подготовке своих предложе-
ний широкий круг экспертов, 
как юристов-практиков, так и 
представителей юридической 
науки. Безусловно, все общест-
во заинтересовано, чтобы раз-
меры компенсаций стали дос-
тойными, появилась понятная 
практика расчета и назначения 
таких компенсаций. У компен-
саций морального вреда две 
важные функции. Первая — соб-
ственно компенсационная, то 
есть восстановление социаль-
ной справедливости. Вторая — 
превентивная. Риск, что будет 
взыскана высокая сумма ком-
пенсации, может в каких-то 
случаях удержать гражданина 
от противоправного поведения 
или заставить его строже вы-
полнять свои обязанности, на-
пример, следить за соблюдени-
ям мер безопасности. Поэтому 
работа по совершенствованию 
практики назначения компен-
саций крайне важна». 

НОТАРИАТ 

Похоронный 
агент пытался 
присвоить 
страховку 
родственников 
погибшего

ПОГОВОРИЛ 
ЗА ЖИЗНЬ
Владислав Куликов

Нотариус в Алтайском крае 
предотвратил мошенничество 
со страховкой: некий похорон-
ный агент пытался ограбить — 
иначе и не скажешь — мать по-
гибшего в автоаварии юноши.

Трагедия случилась 1 июня в 
селе Зимино Ребрихинского 
района. Пьяный водитель на-
смерть сбил 18-летнего юношу. 
К его убитой горем матери сра-
зу же явился похоронный агент 
К. Он рассказал женщине, что в 
соответствии с законодательст-
вом она имеет право на страхо-
вое возмещение по ОСАГО в 
размере полумиллиона рублей. 
Но подчеркнул — сделать это са-
мостоятельно крайне сложно. 
Агент убедил мать погибшего, 
что лучше довериться в этом 
деле знающему посреднику с 
опытом и связями. Такому, как 
он. 

Мол, только и нужно — офор-
мить на него доверенность и 
ждать денег, а он сам в Москву 
смотается, необходимые доку-
менты соберет и страховку 
оформит. Быстро, и за совсем 
небольшое вознаграждение.

На следующий же день после 
похорон женщина пришла 
оформлять доверенность на по-
хоронного агента к ребрихин-
скому нотариусу Роману Бри-
лю. Агент тоже явился с уже го-
товым текстом доверенности. 
Но, как рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате, 
когда помощники нотариуса 
стали проверять документ, их 
насторожило то, что причитаю-
щиеся за гибель сына в ДТП 
полмиллиона рублей должны 
были быть перечислены не на 
счет матери, а на счет похорон-
ного агента.

Мать погибшего юноши 
была эмоционально подавлена 
и, видимо, не в полной мере по-
нимала суть документа. 

«Мы начали беседовать с 
женщиной, объяснять право-
вые последствия, которые мо-
гут наступить, если она подпи-
шет доверенность, ведь деньги 
будут перечислены на чужой 
счет и нет гарантий, что ей их 
потом вернут», — рассказал но-
тариус Роман Бриль.

Совершая нотариальное 
действие, нотариус не только 
проводит правовую экспертизу 
документов, но и разъясняет 
человеку последствия подписа-
ния бумаги. При этом надо убе-
диться, что гражданин точно 
знает, чего хочет, и прекрасно 
понимает, к чему это приведет, 
какие есть риски. Задачи любой 
ценой оформить документ у но-
тариуса нет.

В итоге, когда нотариус 
разъяснил ей возможные по-
следствия подписания доверен-
ности, она подписывать доку-
мент отказалась. Как похорон-
ный агент ни возмущался, ему 
пришлось уйти ни с чем. А мест-
ные журналисты выяснили, что 
похоронный агент с таким же 
именем ранее присвоил чужую 
страховку по ОСАГО за гибель 
человека.

Как рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате, 
это не единственный случай: 
нотариусы не раз предотвраща-
ли попытки мошенничества с 
недвижимостью, наследством, 
доверенностями и т.п. 

Кроме того, публичный Ре-
естр проверки доверенностей, 
созданный Федеральной нота-
риальной палатой, дает воз-
можность любому человеку 
увидеть, существует ли дове-
ренность, которую ему предъ-
являют, и не отменена ли она. 
Только за прошлый год провер-
кой доверенности на сайте 
ФНП воспользовались 1,6 мил-
лиона раз. Также достаточно 
проста процедура отмены дове-
ренностей. Поэтому многие эк-
сперты отмечают, что именно 
институт нотариата обеспечи-
вает гражданам эффективную 
правовую защиту в самых жи-
тейских вопросах. 

ТЕХНОЛОГИИ Что мешает начать выявлять незастрахованных 
по ОСАГО с помощью автоматических камер

Авария с неизвестным

Владимир Баршев 

У 
с т р а х о в щ и к о в  и 
ГИБДД с техниче-
ской точки зрения 
все готово, чтобы на-
чать выявлять неза-
страхованные авто-
мобили на дороге с 
помощью автомати-
ческих камер фото-

видеофиксации. Об этом корре-
спонденту «РГ» сообщили в Рос-
сийском союзе автостраховщи-
ков.

Однако даже эксперимент по 
выявлению таких нарушителей 
откладывается регулярно и на 
неопределенное время. Между 
тем от того, что по дорогам без-
наказанно передвигаются неза-
страхованные, страдают по 
большей части те, кто будучи 
застрахованными стали участ-
никами аварий не по своей 
вине. 

Обычная ситуация. Стол-
кнулись два автомобиля. Люди 
не пострадали, нет ущерба тре-
тьим лицам, а значит, можно 
оформить аварию без вызова 
ГИБДД. По Европротоколу. 
Вроде бы, у обоих водителей 
действующие полисы. Но после 
такого оформления, когда по-
страдавший обращается в 
страховую компанию за вы-
платой ущерба, выясняется, 
что у виновника был поддель-
ный полис. Примечательно, 
что даже сотрудники ГИБДД, 

приехав на место аварии, зача-
стую рекомендуют оформить 
ее по Европротоколу, даже не 
п р о в е р и в  т о л к о м  п о л и с ы 
участников. 

В результате пострадавшие 
оказываются без защиты. Ведь 
виновником мог оказаться ино-
городний, а то и гражданин бли-

жайшего зарубежья. Поэтому, 
когда выясняется, что у этого 
водителя был поддельный по-
лис, подать на него в суд окажет-
ся весьма затруднительно. Надо 
выяснять его место жительства, 
по которому он может вовсе не 
проживать. А уж с иностранны-
ми гражданами и вовсе все про-
пало. Тем более что ГИБДД ава-
рию не оформляло и данных на 
виновника у потерпевшего пра-
ктически нет. 

Между тем по экспертным 
данным у нас по дорогам пере-
двигается от 3 до 4 миллионов 
автомобилей с поддельными 
полисами. А сколько просто не-
застрахованных автомобилей 

— посчитать практически не-
возможно. Но можно прики-
нуть, что, если в России зареги-
стрировано около 60 миллио-
нов транспортных средств, а 
застраховано из них только 
около 40 миллионов, получает-
ся, что 20 миллионов тран-
спорта страховки не имеет. 

Многие из них и вовсе по доро-
гам не  передвигаются.  Но 
сколько точно такого тран-
спорта — никому неизвестно. 

Заставить водителей страхо-
вать свою ответственность по-
могли бы камеры. 

При подготовке эксперимен-
та были обработаны данные 
всех застрахованных в России 
автомобилей. Это 38,6 миллио-
на машин. ГИБДД не смогла 
идентифицировать лишь 731,5 
тысячи транспортных средств. 
При этом только 245,5 тысячи 
из них — легковушки, грузови-
ки, автобусы и мотоциклы. Все 
остальное — тракторы и спец-
техника. 

То есть все автомобили иден-
тифицируются с помощью ка-
мер. А те, которые не идентифи-
цируются, — статистическая по-
грешность. 

Надо сказать, что люди сами 
создают сложности для иденти-
фикации. Например, купил че-
ловек машину, застраховал ее, 
поставил на учет, получив номе-
ра, но эти номера в страховую 
компанию не сообщил. Он фак-
тически застрахован. Только ав-
томобиль с такими номерами 
застрахованным не числится. 

Еще один интересный мо-
мент. В феврале при проверке 
2,16 миллиона уникальных про-
ездов под камерами в Москве, 
когда фиксируется только один 
проезд конкретного автомоби-
ля, было выявлено 15 процен-
тов машин, данные о наличии 
страховки которых не подтвер-
дились. В Московской области 
уникальных проездов было 1,34 
миллиона. И выявлено более 10 
процентов автомобилей, дан-
ные о страховании которых не 
подтверждались. 

Если есть желание избавить 
ГИБДД от оформления мелких 
аварий с помощью Европрото-
кола, то для начала надо обеспе-
чить, чтобы на дорогах были за-
страхованы все. Но ситуация, 
как видим, далека от идеальной. 

 Что мешает запустить в ра-
боту выявление незастрахован-
ных автомобилей с помощью ка-
мер? Оказывается, структуры, 

ответственные за безопасность 
дорожного движения, не могут 
прийти к единому мнению, как 
наказывать незастрахованного 
водителя. По сути, спор идет во-
круг двух позиций. Одна сторо-
на настаивает на том, что штраф 
должен выноситься за каждый 
проезд незастрахованного води-
теля под каждой камерой. С уче-
том того, что у нас штраф за это 
нарушение 800 рублей, а камер 
много, то за один день такой во-
дитель сможет собрать десятки 
тысяч штрафов. Но возникает 
вопрос: а если водитель просто 
забыл о том, что срок действия 
полиса истек? И узнает он про 
это через несколько дней, когда 
ему начнут приходить эти мно-
готысячные штрафы? 

Другая позиция — более гу-
манная. Предлагается выносить 
штраф раз в сутки. Но это требу-
ет более сложных технических 
решений. Так что, когда такой ав-
томатический контроль начнет-
ся на дорогах, зависит, похоже, 
лишь от административной 
воли. Но чьей — тоже неизвестно. 

В любом случае в Госавтоин-
спекции уверены, что сначала 
при запуске эксперимента 
штрафы вовсе выноситься не 
должны. Водителям будут на-
правляться предупреждения о 
том, что срок действия их стра-
ховки истек. 

Камер у нас монтируется много, 
но пока ни одна не фиксирует, 
застрахована ли машина по ОСАГО.

Окончательный размер компенсации за обиды установит только суд.

А К Ц Е Н Т

При проверке более 2 миллионов 
проездов под камерами в Москве 
выявилось более 15 процентов 
автомобилей без ОСАГО

А К Ц Е Н Т

В одном случае сыну погибшего 
на производстве мужчины назначили 
60 тысяч рублей компенсации, 
в другом — 800 тысяч

Гражданин пред-
ложил матери 
погибшего юноши 
помочь с получе-
нием страховки, 
но деньги пытался 
перевести на свой 
счет

Верховный суд напомнил, что в Конвенции ООН о правах 
ребенка закреплено его право знать своих родителей.

Разглашать тайну 
усыновления 
не допускается 
«против воли 
усыновителей», и 
за это наказывают
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НАХОДКА  В Свердловской области нашли уже второй 
подлинник, принадлежащий кисти Питера Рубенса

Рубенс из Ирбита
Ольга Штейн, 
Свердловская область

Э
ксперты из Государ-
ственного Эрмитажа 
на словах подтверди-
ли: хранящаяся в Ир-
бите картина «Поло-
жение во гроб» при-
надлежит кисти Пи-
тера Рубенса, расска-
зал «РГ» директор 

Ирбитского музея изобразитель-
ных искусств Валерий Карпов.

— Все предельно просто, — поя-
сняет Валерий Карпов. — В 1976 
году Эрмитаж передал нам около 
90 вещей: десять из них — живо-
пись, остальное — графика. Пред-
меты были из так называемого 
фонда «Б», где хранятся карти-
ны, которые не считаются ориги-
налами или находятся в плохом 
состоянии. Графика вся была 
подлинной, живопись передава-
ли как копии. Во время реставра-
ции и исследования мы стали 
предполагать, что часть картин — 
подлинники.

«Положение во гроб» иссле-
довали в лаборатории УрФУ. 
Ученые подтвердили: это бес-
спорно фламандская школа 
XVII века, но однозначный от-
вет по личности живописца дать 
не смогли — в университете нет 
оборудования, которое позво-
лило бы провести сложные ана-
лизы. Картину отвезли в Госу-
дарственный Эрмитаж. Там сде-
лали послойную рентгеногра-
фию, увидели слой рисунка на 
грунте, провели исследования 
по некоторым пигментам и убе-
дились: автор — Рубенс, расска-
зывает Валерий Карпов.

Теперь в коллекции Ирбит-
ского музея уже две картины 
кисти мастера. Подлинность 
другого полотна — «Кающаяся 
Мария Магдалина с сестрой 
Марфой» — установили шесть 
лет назад. Картина пришла в му-
зей с той же партией произведе-
ний искусств из Эрмитажа в 
1976 году. Валерий Карпов с са-
мого начала был убежден, что 
копия не может быть выполне-
на столь мастерски, и предполо-
жил, что это подлинник. Для 
подтверждения требовалось от-
реставрировать картину, сде-
лать это удалось лишь в 2012 
году. Тогда же эксперты Государ-
ственного научно-исследова-
тельского института реставра-
ции подтвердили предположе-
ние. Картина вернулась в Ирбит.

Кстати, первой оригинальной 
картиной из партии петербург-
ских даров оказалась работа Ан-
тониса ван Дейка — «Портрет ин-
фанты Изабеллы Клары Евгении, 
эрцгерцогини и правительницы 

Нидерландов» — ее подлинность 
подтвердили в начале 1990-х. Не-
давно в экспозицию музея верну-
ли картину «Спящий амур» — с 
большой долей вероятности ее ав-
тором является итальянский жи-
вописец Гвидо Рени, но пока это 
под вопросом. Кроме того, в запа-
сниках Ирбитского музея лежит 
полотно «Портрет старого равви-
на», которую тогда же, в 70-е годы 
прошлого века, Эрмитаж передал 
как копию с Рембрандта.

— У нас есть подозрения, что 
автором может быть сам Рем-
брандт или хотя бы его окруже-
ние или школа, — говорит Валерий 
Карпов. — Но картина находится в 
очень сложном состоянии: в XVIII 
веке кто-то покрыл ее бакелито-
вым лаком, который уничтожает 

живопись, и этот процесс продол-
жается до сих пор. Это гибель для 
картины. Она стоит у нас в полу-
реставрированном виде, мы сде-
лали, что смогли. Видимо, придет-
ся везти ее в Москву, чтобы там 
попытались законсервировать 
процесс разрушения или сделать 
что-то еще.

Официальное заключение по 
картине Рубенса «Положение 
во гроб» Ирбитский музей из-
образительных искусств полу-
чит позже. Валерий Карпов над-
еется, что это произойдет в кон-
це лета. Тогда же сотрудники му-
зея презентуют ценный экспо-
нат общественности и вернут 
его в экспозицию. Пока же по-
лотно XVII века хранится в запа-
сниках музея. 

Картину «Положение во гроб» Ирбитский музей еще не экспонирует: при определении авторства живописных полотен прошлых веков искусствоведы 
крайне осторожны. Для посетительницы, приехавшей в музей из Челябинска, Валерий Карпов сделал исключение.

А К Ц Е Н Т

В 1976 году Эрмитаж передал музею 
в Ирбите около 90 работ: десять из них — 
живопись, остальное — графика

Комментарий

Сергей Сазонов, 
заместитель директора по научной работе
музея-заповедника «Ростовский Кремль»:
Мне кажется, такого рода открытия еще будут. Для такого оптимизма 

дает повод появление Государственного каталога музейного фонда 

России. Это несомненное достижение министерства культуры, про ко-

торое общественность мало знает. А это целая революция в музейном 

деле и деле сохранения нашего наследия. Как это связано с находкой в 

Ирбите? 

Если фонды музея в Ирбите будут занесены в Государственный каталог, 

то исследователь или просто любопытный человек может посмотреть 

картины, сравнить варианты изображений, задуматься, копии ли это 

или оригиналы… Нужны общие усилия по исследованию тех богатств, 

которые есть в музеях. Второй момент. Наш опыт — опыт музея-запо-

ведника «Ростовский Кремль» — еще раз показывает, что музеям необ-

ходимы несколько крупных исследовательских центров, хорошо тех-

нологически оснащенных. 

Не один на всю страну, а несколько, чтобы у них была конкуренция, 

чтобы они использовали разные методики, чтобы они это обсуждали 

друг с другом, критиковали друг друга… 

В эти несколько центров стоит вложить деньги. Даже государственные 

деньги. 

Сейчас на мировом рынке искусства столько подделок и столько нео-

пределенных вещей, которые сулят счастливые находки, как в Ирбите. 

Я думаю, что вложение денег в исследования окупит себя.

Записала Жанна Васильева
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Андрей 
Бочкарев: У строителей 
появилась возможность 
строить еще быстрее

Восемь ввели, 
еще шесть 
впереди

Любовь Проценко 

На «Деловом завтраке» в «РГ» вчера побывал руково-
дитель департамента строительства Москвы Андрей 
Бочкарев. Беседу с журналистами он предложил на-
чать с нововведений в законодательстве РФ, которые, 
по его мнению, должны создать условия для более эф-
фективного ведения строительства в нашей стране. 

Андрей Юрьевич, вы имеете в виду изменения в феде-
ральный закон, касающийся долевого строительства 
многоквартирных домов, как раз сегодня опубликован-
ный в «РГ»?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: На самом деле этот закон намного шире. 
Недаром его объем — 186 страниц. Строительству на 
бюджетные средства, которым, в частности, столь мас-
штабно занимается Москва, места в нем уделено сов-
сем немного. Но при этом в документе прописаны 
крайне важные вещи, которые позволят всему россий-
скому строительству в государственном секторе нако-
нец-то по-настоящему перейти на рыночные рельсы. 
Ведь до сих пор отрасль вынуждена была руководство-
ваться ценовыми сметными нормативами, доставши-
мися нам в наследство еще от плановой экономики Со-
ветского Союза. Они же были, как известно, достаточ-
но условными и не имели никакого отношения к реаль-
ной стоимости материалов и работ. И продолжали дей-
ствовать даже после 2004 года, когда мы начали рабо-
тать уже на основе тендеров. 

Это тормозило 
строительство?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Еще 
как! Построить объ-
ект любой сложно-
сти было гораздо 
проще, чем отчи-
таться за него и вве-
сти в строй. Вот по-
чему правительство 
Москвы еще с 2011 
года настаивало на 
введении контрактных расценок. Этот вопрос не раз 
поднимал заммэра Москвы по градостроительной по-
литике и строительству Марат Хуснуллин, ставил мэр 
города Сергей Собянин. Под руководством минстроя 
была проделана большая кропотливая работа. В мае 
рабочая группа внесла свои предложения на Госсовете 
в Казани, а уже в минувший четверг президент подпи-
сал закон о внесении изменений, которые позволят пе-
рейти строителям на контрактные расценки. Все во-
просы были решены  буквально за два месяца. И теперь 
российское законодательство соответствует образцам 
подобных правовых актов лучших экономик мира. 

Под руководством минстроя  сейчас мы разрабаты-
ваем методику для практического применения новых 
нормативов. Это позволит всем, кто занят строитель-
ством по госзаказу, быстрее принимать работу у под-
рядчиков, быстрее платить за нее, а им  быстрее стро-
ить. На ряде  объектов сроки  сократятся наполовину.

Это скажется и на строительстве метро в столице? 
Какие станции войдут в строй в этом году?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Темпы метростроения в Москве  и без 
того высокие. Особенно если вспомнить, что за все 
время существования подземки с 1935 по 2010 год 
было построено 178 станций, а с 2011 года — уже 50. Но 
введение контрактных расценок, безусловно, позво-
лит еще более увеличить темпы строительства. В этом 
году введено уже восемь станций: четыре на Соколь-
нической линии и четыре — на Некрасовской. На про-
длении Некрасовской ветки сейчас мы работаем на 
участке протяженностью 11,7 км — от станции «Коси-
но» до «Авиамоторной». На нем пять станций: «Авиа-
моторная», «Нижегородская», «Стахановская», «Ок-
ская» и «Юго-Восточная». От станции «Косино» до 
станции «Нижегородская» проходка ведется десятиме-
тровыми щитами, которые впервые применяются в 
истории российского метростроения. Более простор-
ный тоннель дал нам возможность устраивать венти-
ляционную систему прямо в нем, а не выводить техни-
ческие вентиляционные шахты на поверхность улиц 
города. Ставим задачу к середине июля завершить пол-
ностью проходку всех тоннелей от «Косино» до «Ни-
жегородской», а к концу года завершить основные 
строительно-монтажные работы на линии. И если по-
лучится, запустим поезда по ней с пассажирами. Кро-
ме того, в планах пуск станции «Лефортово» на Боль-
шой кольцевой линии. За год, как и планировалось, 
должны построить 14 станций подземки. 

А всего сколько станций строится и проектируется? 
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Строятся 30. Помимо Некрасовской  
все станции Большой кольцевой линии, а также 7 стан-
ций Коммунарской линии — второй ветки, которая уже 
идет в Новую Москву. Проектируются  практически 
все станции, вошедшие в программу развития Москов-
ского метрополитена на 2011—2023 годы. Параллельно 
прорабатывается  новый радиус  на Бирюлево, а также 
Рублево-Архангельская линия. По сути планы уходят 
уже за 2027 год.  

Полный отчет с «Делового завтрака 
с Андреем Бочкаревым читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

В этом году 
в столице будет 
построено 
14 станций метро, 
еще 30 строится 

Андрей Бочкарев: Все новые станции метро в столице 
строятся с лифтами.

РАКУРС  

В «Царицыно» 
появились 
копии 
памятников 
страны

РОССИЯ 
В МИНИ
Сергей Жуков

Обойти страну пешком теперь 
можно в столичном парке «Ца-
рицыно». У Большого моста, за-
работала экспозиция «Россия в 
миниатюре». Под открытым не-
бом выставлены макеты исто-
рических зданий и храмов: от 
Московского Кремля до «Роди-
ны-матери» в Волгограде.

Собрать в одном месте зна-
ковые символы страны предло-
жил крымчанин Виктор Жилен-
ко. Его вдохновил аналогичный 
проект в Стамбуле. Спустя 
годы появились первые маке-
ты: миниатюрные храмы, двор-
цы и замки Крыма. Они нашли 
свое место в трех местных пар-
ках. Новая экспозиция, на сей 
раз посвященная России, «про-
писалась» в столице — в «Цари-
цыно», на участке в полтора 
гектара. Тут можно увидеть 
Спасскую башню с курантами, 
сахалинский маяк Анива, кос-
модром Восточный, мечеть 
«Сердце Чечни», екатерин-
бургский Храм на крови... Всего 
80 макетов в масштабе 1:50. 

Самый сложный и дорогой 
макет — Исаакиевский собор. 
«Он остановил работу цеха на 
полгода, слишком уж много де-
талей — более 30 тысяч, — вспо-
минает Виктор Жиленко. — Еще 
три месяца ушло на доработку 
барельефов и скульптур». 
«Строили» дома и церкви 60 
человек — фотографы, художни-
ки, инженеры, архитекторы и 
дизайнеры. По словам Жилен-
ко, часто работали на местах — 
делали замеры объектов и фо-
тографировали их, поскольку 
чертежей в большинстве случа-
ев не сохранилось.

Прогуляться по миниатюр-
ной России можно с гидом. Эк-
скурсии запланированы ка-
ждые 15 минут. Можно прой-
тись и самому, загрузив на 
смартфон приложение с аудио-
гидом на 25 языках. Экспози-
ция открыта с 10.00 до 22.00.

КУРЬЕЗЫ  

В Москве 
завелся живой 
крокодил

ПРИПЛЫЛИ

Сергей Бабкин

На севере Москвы прохожие за-
метили в пруду... живого кроко-
дила. Фото и видео его заплыва 
попали в сеть и быстро разлете-
лись по московским форумам. 
Как удалось выяснить «РГ», 
крокодил — домашний питомец 
одной из местных жительниц, и 
она периодически погружает 
его в «естественную среду».

Москвичей живностью на 
улицах давно не удивить. Ве-
сной «РГ» уже публиковала ре-
портаж из центра передержки 
экзотических зверей, найден-
ных в городских джунглях. Кого 
там только нет: и медведи, и 
змеи, и лисы. Этих брошенных 
питомцев горожане видели на 
деревьях, у мусорных баков. Но 
чтоб так, в пруду?! Жители Се-
верного округа Москвы расска-
зали в соцсетях, что видели 
крокодила в Ангарских прудах 
в одноименном парке между 
улицами Ангарской и Софьи 
Ковалевской. Если изучить ви-
деодоказательства, то можно 
заметить — на животном есть 
ошейник, держат его за пово-
док. Хозяйку крокодила уже 
успели обо всем расспросить. 
Оказалось, что она живет в За-
падном Дегунине, и у нее есть 
еще парочка змей.

В основном на крокодила 
люди реагировали доброжела-
тельно. Но были и такие, кто ре-
ально пугался за свою жизнь. 
Тем не менее, как сообщили 
«РГ» в департамента природо-
пользования и охраны окружа-
ющей среды, пока по поводу 
крокодила из «Ангарских пру-
дов» никто не обращался.

Можно ли изъять опасное 
животное у хозяйки по обраще-
нию горожан? В отдельных слу-
чаях можно, рассказали в де-
партаменте. Например, если у 
владельца экзота нет докумен-
та, подтверждающего закон-
ность покупки. Таким докумен-
том может быть справка о том, 
что крокодил не изъят из дикой 
природы, а рожден в неволе, 
скажем, в питомнике. Могут 
изъять дикое животное и в слу-
чае, если хозяева с ним жестоко 
обращаются. Это уже основа-
ние для уголовного дела, собст-
венником займется полиция. 

ТРАНСПОРТ До конца года электробусы выйдут в столице еще на восемь маршрутов

Дизель отдыхает 
Иван Пышечкин

Д
о конца 2019 года власти 
Москвы планируют выве-
сти электробусы еще на 

восемь наземных маршрутов. В 
результате на западе и в центре 
столицы появится разветвлен-
ная сеть этого экологичного и 
современного транспорта. В це-
лом же электробусный парк вы-
растет более чем вдвое — со 120 
до 300 машин. 

«Ежедневно электробусы пе-
ревозят более 60 тысяч пасса-
жиров. К концу года инноваци-
онный транспорт будет рабо-
тать уже на 17 маршрутах», — 
сообщил заммэра Москвы, ру-

ководитель департамента тран-
спорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры 
Максим Ликсутов. С момента 
запуска в сентябре 2018-го 
электробусы прочно обоснова-
лись в восточной и северной ча-
сти столицы. Их уже можно 
встретить не только на Третьем 
кольце (Т42), но и внутри Садо-
вого — Т25 всего за полчаса до-
везет от проспекта Буденного до 
Лубянки. А к ВДНХ вообще уже 
проложили три разных электро-
бусных маршрута (Т36, Т73 и 
Т76). 

Не охвачен пока разве что за-
пад Москвы, но скоро ситуация 
и там изменится. Больше всего 

новой техники появится в райо-
не Киевского вокзала, через ко-
торый пройдут сразу пять из 
восьми перспективных мар-
шрутов. Один из них можно на-
звать рекордсменом по протя-
женности (по электробусным 
меркам) — у Т7 путь в один ко-
нец от станции метро «Парк По-
беды» до кинотеатра «Ударник» 
составит около 22 км. Раньше на 
такие большие расстояния 
электрические автобусы в Мо-
скве не ставили. Те же самые 
Т73, Т36 и недавно запущенный 
Т47, за которыми сейчас пер-
венство, примерно в два раза 
короче. Но переживать не стоит 
— посреди дороги электробус не 

встанет. Батарея справится и с 
более длинным путем: как уже 
показала практика эксплуата-
ции, летом ее хватает на пробег 
длиной более 55 км. А зимой 
еще больше: кондиционер не ра-
ботает. Значит, и аккумулятор 
не расходует свой заряд, ото-
пление же там идет от дизель-
ной печки. Полный круг по та-
кому маршруту электробус 
сможет преодолеть без единой 
остановки на подзарядку. 

Выпустят электрические ав-
тобусы и на локальные внутри-
районные маршруты. 271-й, на-
пример, соединит Крылатское и 
Хорошевский районы. Дорога 
будет живописной: электробус 
пройдет по искусственному 
острову, образованному излу-
чиной Москвы-реки и Карамы-
шевским спрямлением вдоль 
Москворецкого дендропарка, 
после чего выйдет на улицу На-
родного Ополчения — всего око-
ло 12,5 км. Будут и совсем ко-
роткие маршруты: 832-й в дли-
ну только 6 км — зато от станции 
метро «Крылатское» всего че-
рез пару минут он довезет пря-

мо до дворца спорта «Динамо». 
За десять месяцев москвичи 

уже успели оценить комфорт и 
удобство новой техники — в са-
лоне гораздо тише по сравне-
нию с дизельными автобусами, 
есть зарядки для гаджетов, сов-
ременная климатическая систе-
ма, предусмотрено даже место 
для собаки-поводыря. Для жите-
лей районов выход электробу-
сов на рейс всегда становится 
событием, ведь пока они рас-
пределены по городу локально. 
«Как в будущее попали — салон 
очень красивый, ухоженный. И 
совсем нет вредных выхлопов. 
Надо и обычные машины актив-
нее переводить на электричест-
во», — говорит жительница рай-
она Тимирязевский Мария Си-
доренко, где в этом месяце на 
маршрут Т47 тоже вышли элек-
тробусы. 

Ждать полного отказа от ди-
зелей москвичам осталось не-
долго. От их закупок город отка-
жется с 2021 года, а для оконча-
тельного перехода на электри-
ческий транспорт понадобится 
еще порядка 10 лет. 

А К Ц Е Н Т

Полностью от закупок дизельных 
автобусов город откажется с 2021 года, 
а для окончательного перехода 
на электрический транспорт 
понадобится еще порядка 10 лет
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— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/84

Кстати

С 1 июля по территории инновационного центра «Сколково» запу-

стили новый маршрут электробуса Sk «Сколтех» — «Хаб (ТПУ «Ин-

новационный центр»)». Он проходит через Сколтех, Большой буль-

вар, технопарк, улицы Кулибина и Николы Теслы, хаб. Маршрут бу-

дет работать по будням с 07.00 до 20.00. Проезд бесплатный.
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Капиталу сделают скидку
Мы планируем реали-
зацию нового подхода 
«Базеля III», который 

устанавливает новую шкалу ко-
эффициентов риска по ипотеке 
в зависимости от показателя 
кредит/залог (LTV): для креди-
тов с низким соотношением 
кредит/залог коэффициенты 
будут ниже (самый низкий уро-
вень может составить 20 про-
центов), чем сейчас (35 процен-
тов), поскольку ипотека с высо-
ким первоначальным взносом 
низкорискованная. Приступить 
к внедрению этого подхода мы 
планируем в следующем году. 
Это должно стимулировать «хо-
рошую» ипотеку, потому что 
пониженные коэффициенты ри-
ска позволят уменьшить на-
грузку на капитал банков.

Если говорить более широ-
ко — о стимулировании жилищ-
ного строительства — мы вне-
дрили подход к формированию 
банками резервов по кредитам 
застройщикам, который позво-
ляет оценить новые жилищные 
проекты на основании комплек-
сного анализа их финансово-
экономических характеристик, 
и в ближайшее время планиру-
ем внести изменения — часть 
критериев, предусмотренных 
для оценки проектов, будет 
убрана как неприменимые, 
часть будет уточнена. Это тон-
кая настройка, которая будет 
интересна банкам, работаю-
щим с застройщиками.

Одновременно мы введем 
право банка не ухудшать катего-
рию качества заемщика и, соот-
ветственно, не создавать допол-
нительные резервы при насту-
плении «ипотечных каникул».

Кстати, применение анти-
кризисных льгот в 2015—2016 
годах, когда мы давали банкам 
право не ухудшать качество 
кредитов и не увеличивать ре-
зервы, показало, что не все бан-
ки подобным правом пользова-
лись: были банки, которые 
были способны выдержать и 
большую нагрузку и хотели не 
«заметать осколки под ковер», а 
видеть объективную картину.

Оценка риска крупных 
компаний снизится на треть

Последние годы корпоратив-
ное кредитование растет 
очень умеренно, хотя в рознице 
настоящий бум. Какие сти-
мулы ЦБ может предложить 
банкам, чтобы они больше за-
нимались «правильным» кре-
дитованием, которое способ-
ствует росту экономики? 

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Недавно мы из-
менили подход к оценке кредит-
ного риска по требованиям к су-
веренным заемщикам (прави-
тельствам и центральным бан-
кам), разрешив использовать 
кредитные рейтинги междуна-
родных агентств вместо балль-
ных оценок странового риска по 
шкале ОЭСР. За счет этого сразу 
снизилась нагрузка на капитал 
для банков, которые кредитуют 
экспортеров несырьевой про-
дукции под гарантии ЭКСАР: 
учитывая, что текущий рейтинг 
РФ инвестиционного качества, 
коэффициент риска по валют-
ным кредитам снижается со 100 
до 50%. Если говорить совсем 
просто, раньше на каждые 100 
рублей такого кредита банки 
должны были иметь в капитале 
минимум 8 рублей, теперь — 4. 
Это же коснется и вложений в 
российские еврооблигации в 
иностранной валюте. 

Следующим шагом станет 
намеченный на начало следую-
щего года переход к оценке ри-
ска кредитов банкам и корпора-
тивным заемщикам на основе 
оценок, не привязанных к внеш-
ним рейтингам. Текущие рей-
тинги России по международ-
ной шкале хотя и инвестицион-
ного качества, но все-таки недо-
статочно высокие, чтобы при-
менение рейтингов в регулиро-
вании было нам выгодно, поэто-
му было принято решение сде-
лать то, что можно сделать уже 
сейчас, чтобы дать банкам бо-
лее правильную оценку риска 
корпоративных заемщиков, в 
первую очередь крупных. Они 
имеют, как правило, хорошую 
кредитоспособность и, главное, 
большой аппетит к получению 
кредитов. Для них коэффициент 
риска будет, как мы рассчиты-
ваем, снижен на треть, со 100 до 
65%. Основные требования, ко-
торые мы устанавливаем, — у 
этих компаний должны быть хо-
рошее финансовое положение и 
обращающиеся на бирже цен-
ные бумаги — последнее как под-

тверждение их прозрачности и 
качества  корпоративного 
управления. По этим критери-
ям к ним могут быть отнесены 
не только крупнейшие заемщи-
ки, но и предприятия поменьше. 

Хорошее финансовое положе-
ние — это что? Его можно по-
разному измерять. 

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Критерием хоро-
шего финансового положения, 
возможно, станет категория ка-
чества, к которой относятся кре-
диты данной компании при рас-
чете резервов на возможные по-
тери. Если кредит отнесен, на-
пример, к первой или второй ка-
тегории качества, то финансо-
вое положение заемщика может 
быть признано хорошим. Раз-
умеется, у надзора останется 
право оспаривать решения бан-
ка об отнесении кредитов к той 
или иной категории качества и, 
соответственно, о применении к 
ним пониженных требований к 
покрытию капиталом. 

Кроме того, малые и средние 
предприятия, которые тем не 
менее являются уже достаточно 
большими, чтобы не относиться 
к рознице (с выручкой до 50 
миллионов евро в год в рубле-
вом эквиваленте), будут выде-
лены в отдельную категорию, к 
которой будет также приме-
няться пониженный коэффици-
ент риска 85%.

Остальные субъекты МСП 
будут по-прежнему взвеши-
ваться с коэффициентом 75% 
на портфельной основе, здесь 
ничего не поменяется.

Банки сэкономят несколько 
процентов капитала

Можно ли оценить эффект 
от всех этих новаций?

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Мы ожидаем от 
этих и других новаций «Базеля 
III» чистый выигрыш, понимае-
мый как высвобождение капи-
тала, который можно использо-
вать на расширение кредитова-
ния. Пока имеются только при-
мерные оценки того, как пере-
ход на новое регулирование 
скажется на взвешенных по ри-
ску активах и достаточности ка-
питала. Эффект будет разным у 
разных банков, но он будет за-
метным — в целом по сектору из-
менения сэкономят банкам не-
сколько процентов капитала. 
Тем самым у банков высвобо-
дится капитал для наращивания 
кредитования на десятки мил-
лиардов рублей.

Новые подходы к оценке риска 
будут применяться не только 
к новым кредитам, но и к ра-
нее выданным? 

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Мы рассчитыва-
ем, что это можно будет приме-
нить ко всему портфелю. По 
крайней мере, в части послабле-
ний, как правило, мы даем такую 

возможность. Обычно регулиро-
вание ужесточающего характе-
ра вводится так, чтобы оно не 
действовало на ранее сформиро-
ванные активы, и наоборот.

Повлияют ли новые коэффи-
циенты риска на рыночные 
ставки? 

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Основное в раз-
мере ставки — это все-таки цена 
денег. Однако важно другое — у 
банков будет больше стимулов 
работать в приоритетных отра-
слях и сегментах рынка. Если 

банку какой-либо сегмент ста-
новится интереснее, у него по-
является стимул к тому, чтобы 
там предлагать не только ставки 
ниже, но и вообще работать с 
этими заемщиками, предлагать 
им всякого рода услуги. И это 
является нашей целью. Напри-
мер, банки должны также пони-
мать, что, вложив в сегмент 
МСП свои усилия и средства, 
они получат долгосрочную ло-
яльную клиентскую базу, кото-
рая для них будет понятной и 
прозрачной. Это не произойдет 
сразу, возможно, придется 
пройти через определенные по-
тери, но когда эта база уже вы-
строится, она будет стабиль-
ным, регулярным источником 
дохода, не только процентного, 
но и комиссионного.

Заемщиков оценят 
по счетам и данным ФНС

Что еще в рамках стимули-
рующего регулирования пла-
нирует предпринять ЦБ? 

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: У нас есть не-
сколько крупных тем, по кото-
рым мы усиленно работаем с 
2016 года. Первая касается сти-
мулирования финансирования 
МСП. Мы достаточно многое 
сделали в этом направлении: об-
легчили банкам возможность 
оценки кредитоспособности та-
ких заемщиков, сделали воз-
можным включение в портфели 
однородных ссуд гораздо боль-
шего круга заемщиков, чем пре-
жде, дали возможность приме-
нять пониженный коэффициент 
риска 75% не только для малых, 
но и средних предприятий, 
включили в первую категорию 
качества обеспечения поручи-
тельства и гарантии Корпора-
ции МСП, что уменьшает резер-
вы банков на возможные поте-
ри.

В этом году мы дадим воз-
можность банкам использовать 
для оценки финансового поло-
жения заемщика из сегмента 
МСП не только обязательную 
отчетность, но и другую инфор-
мацию, в том числе данные Фе-
деральной налоговой службы, 
Пенсионного фонда РФ, а также 
данные, которые банк получает 
на основе анализа операций по 
счетам клиента. Здесь мы отда-
ем должное тому технологиче-
скому прогрессу, который до-
стигнут в индустрии за послед-

ние пять-шесть лет. Это будет 
существенным стимулом для 
банков, кредитующих МСП. В 
то же время ценой такого срав-
нительно либерального подхода 
станет более высокий уровень 
резервирования для таких заем-
щиков, потому что фактически 
банки принимают на себя риск 
внутренних моделей, которые 
они используют для оценки кре-
дитоспособности заемщиков. 
Для многих банков это вполне 
приемлемая плата за выигрыш в 
конкуренции, который дает тех-
нологическое упрощение про-
цесса кредитования. 

Некоторые банки смогут ис-
пользовать разработанный нами 
новый подход к формированию 
резервов по ссудам на основе 
внутренних оценок риска в тех 
сегментах, где есть достаточно 
большая статистика. Такая воз-
можность будет предоставлена 
тем банкам, которые перешли на 
подход к оценке кредитных ри-
сков для расчета достаточности 
капитала на основе внутренних 
рейтингов (ПВР, или IRB-под-
ход). Таких банков два, в третьем 
банке валидацию мы должны за-
вершить до конца года. Да, их 
пока немного, но вместе они уже 
составляют до трети активов 
банковской системы. Если такой 
банк желает по-новому рассчи-
тывать резервы, он должен по-
дать нам ходатайство на кон-
кретные классы активов, кото-
рые на первом этапе будут огра-
ничены розницей и МСП, где он 
уже перешел на IRB-подход при 
расчете капитала. Крупных кор-
поративных заемщиков мы от-
ложили на более позднюю пер-
спективу, но рано или поздно к 
этому мы тоже придем. 

Кроме того, мы рассматрива-
ем возможность расширения 
круга инвестиционных проек-

тов, на которые будет распро-
страняться специальный поря-
док расчета резервов, уже дей-
ствующий для «фабрики проек-
тного финансирования» ВЭБ.
РФ. Возможно, наше регулиро-
вание будет содержать отсылку 
к готовящемуся министерством 
финансов закону о поощрении и 
защите капиталовложений. 

Вы упомянули о банках, пере-
шедших на оценку риска на ос-
нове внутренних рейтингов. 
Есть новые ходатайства по 
применению этого подхода?

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Мы заинтересо-
ваны в том, чтобы таких банков 
было больше, чем три. При про-
чих равных это более точная, не 
привязанная к каким-то ступен-
чатым коэффициентам оценка 
рисков. В рамках подхода на ос-
нове внутренних рейтингов 
банк работает по непрерывной 
функции, рассчитывающей для 
него капитал, а в перспективе и 
резервы. Банки, рассматриваю-
щие для себя возможность пере-
хода на ПВР, ждут изменений в 
стандартизированном подходе 
к оценке риска, о которых я го-
ворил, потому что в некоторых 
случаях стандартизированный 
подход может дать им меньше 
требований к капиталу, чем 
если бы они оценивали свои ри-
ски на основе внутренних рей-
тингов.

С другой стороны, достаточ-
но дорог «билет на вход» — акти-
вы банка для перехода на ПВР 
должны составлять не менее 
500 миллиардов рублей. Мы го-
товы рассмотреть вопрос о по-
нижении этого порога, но при 
наличии реально готовых к пе-
реходу банков, которые дозрели 

и организационно, и техниче-
ски, и финансово. 

ЦБ изменит базовый 
коэффициент риска 
по кредитным картам

Планируются ли еще какие-
то изменения по резервирова-
нию розничных портфелей?

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Да, по кредитам 
по картам базовый (минималь-
ный) коэффициент риска в со-
ответствии с «Базелем III» мо-
жет быть снижен со 100% до 
45%. Однако у нас к таким кре-
дитам могут применяться и ма-
кропруденциальные надбавки к 
коэффициентам риска.

Почему облегчается работа 
банков с кредитными карта-
ми? Ведь ЦБ пытается сдер-
живать потребкредитова-
ние.

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Логика регули-
рования здесь такова, что стати-
стики по таким заемщикам мно-
го, из нее можно с высокой над-
ежностью получить оценку, ка-
ков на самом деле риск для от-
дельно взятого банка. С точки 
зрения банковского риск-ме-
неджмента это близкий к иде-
альному портфель: там нет вы-
сокой концентрации, это боль-
шой круг небольших заемщи-
ков по всей стране. Тем не ме-
нее, как я уже сказал, к этому 
базовому уровню решениями 
Банка России могут устанавли-
ваться надбавки, сдерживаю-
щие темпы роста потребитель-
ского кредитования для ограни-
чения системных рисков бан-
ковского сектора в целом. 

У банков добавится стимулов пред-
лагать более выгодные условия 
по ипотеке с высоким взносом. 

А К Ц Е Н Т

ЦБ разрешит банкам не создавать 
дополнительные резервы в тех случаях, 
когда заемщик решит воспользоваться 
ипотечными каникулами

ЛОВУШКА ДЛЯ РОССИИ
Вот свежий доклад американской корпорации «Рэнд» 
(«Исследования и разработка» ). Это известнейший 
мозговой центр, власти США — его ключевой клиент. А 
тема — как перенапрячь и разбалансировать Россию, 
конкурируя с ней на выгодных для американцев пози-
циях.

Заказчик — Министерство обороны США. Больше 
300 страниц текста, холодного, хладнокровного — как 
сделать Россию слабее, как максимально обременить 
ее при минимальных издержках и рисках США. Все пу-
блично, доступно каждому с первой же попытки, если 
не полениться зайти в интернет. 

Только не гневайтесь! Не включайте эмоции — луч-
ше спокойно обсудить, а как, собственно, собираются 
«перенапрячь»? В каких слабых, уязвимых местах? 

Геополитика? 
Обсуждаются: по-
ставки летального 
оружия Украине; 
смена режима в Бе-
ларуси; использо-
вание напряженно-
сти на Южном Кав-
казе. А дальше — вы-
зовы России в Мол-
дове, Центральной 
Азии, по всей грани-
це. Мы уже знаем, 
на собственном сер-
дце, сколько озло-
бления, горечи и крови может это вызвать.

А военные меры? Везде — на морях, в воздухе, на 
земле и в космосе. Каких только идей нет в этих 300 
страницах! Расширение наземных сил США и НАТО в 
Европе; рост числа учений НАТО в Европе; манипули-
рование нашей чувствительностью к военным рискам, 
чтобы понудить к избыточным военным расходам, как 
в рейгановских 1980-х. Приблизить к российским «це-
лям» воздушные и военно-морские силы. Придвинуть 
к границам ядерное оружие. Увеличить присутствие в 
Черном море. 

Массированно вложиться в исследования — особен-
но в новые виды оружия, в создание все больших угроз 
для главных компонентов Вооруженных сил России. 
Особо — в космосе. Но — без реальных конфликтов. Втя-
гивать в гонку вооружений, в страхи и издержки, что-
бы год от году изнемогали.

А что еще? Ответ — влиять на внутреннюю ситуацию 
в России. Меры «идеологические и информационные». 
Сеять сомнения в законности властей, в том, что они 
действуют в интересах всего народа, поощрять проте-
сты и другое «сопротивление» в пределах закона. Под-
рывать международную репутацию России — там целая 
программа.

Все эти формулы — дословный, точный перевод с ан-
глийского. Какое возмущение поднялось бы на Западе, 
если бы что-то подобное, по заказу властей, было опу-
бликовано в России! А это разве не вмешательство во 
внутренние дела? 

Мы знаем, какие потери живых душ, какие кризисы 
и слезы могут стоять за всеми этими «мерами». Наше 
прошлое написано кровью. Нам так желают? Пожелай-
те себе! Мы же себе желаем — эволюции, развития, спо-
койных мирных лет. И, конечно, играть на усиление в 
свободном, открытом, рыночном пространстве. Быть 
запертыми в крепости — значит, заведомо проиграть в 
поддавки.

А знаете, какие меры «Рэнд» считает самыми эф-
фективными — c точки зрения издержек, затрат, ри-
сков? Думаете, «придвинуть бомбардировщики к гра-
ницам»? Или что-то подобное? Нет, конечно. Лучше 
всего, по мнению «Рэнд», давить на экономику. 

Почему? Экономика, по мнению экспертов «Рэнд», 
что она у России — самое слабое, уязвимое место! По-
вторим, медленно, неторопливо: самое слабое место 
России, ее ахиллесова пята — это экономика.

И что именно предлагает «Рэнд», чтобы ее «перена-
прячь»? Что — без околичностей, в ясной, прямой 
речи? Сделать все, чтобы ограничить российский эк-
спорт углеводородов, снизить на них мировые цены, 
препятствовать созданию новых трубопроводов. 

А самим США — 
стать экспортером 
сжиженного газа в 
европейские стра-
ны. Воздействовать 
торговыми и фи-
нансовыми санкци-
ями. Всячески по-
ощрять утечку моз-
гов из России. 

А теперь внима-
ние, важная цитата: 
«В каком-то смысле 
Россия помогает 
США и их союзни-
кам в усилиях перенапрячь себя. Плохая экономиче-
ская политика России препятствовала росту, и, скорее 
всего, они будут продолжать в том же духе… 

Российская экономическая политика в конце 2000-
х годов и в 2010-х годах была часто контрпродуктив-
ной. Ничего не делая, не предпринимая никаких актив-
ных мер со стороны Соединенных Штатов Америки, 
просто позволим им продолжать свое плохое регули-
рование, свой контроль со стороны государства, свои 
расточительные инвестиции, все то, что будет и даль-
ше лимитировать их экономический вес и военный по-
тенциал». 

Замечательно! Просто сидеть и ждать, пока мы бу-
дем и дальше ошибаться в своей экономической поли-
тике, слабеть. Сидеть и ждать! 

Абсолютное большинство российских экономиче-
ских показателей января — мая 2019 года хуже, чем в 
том же периоде 2018 года. Заранее известно, что мо-
дель роста, вся сконцентрированная вокруг россий-
ского бюджета и его преференций, не даст темпов в 4—5 
процентов. Заранее! Национальные проекты? Разве 
это новые ресурсы на развитие, вдобавок к старым? 
Многие позиции в них — из уже ранее принятых феде-
ральных целевых программ.

Все меры по стимулированию сверхбыстрого роста 
давно известны в международной практике. О них 
много писала «Российская газета». Критически важно, 
чтобы рядом с текущей операционной структурой 
была создана администрация развития, с особыми 
полномочиями, подчиненная президенту. Так же, как 
это делалось в странах «экономического чуда». Ставка 
Верховного главнокомандующего — в экономике. 

Тогда это будет достойный ответ на вызовы. 
Все стимулы — кредиты, процент, валютный курс, 

налоговые и любые другие льготы, ножницы для адми-
нистративных барьеров — под инвестиции, под рост. 
Только тогда начнется игра на опережение по-взросло-
му. «Перенапрягаться»? Никак нет — расти, развивать-
ся, конкурировать в открытом мире. 

Американские 
эксперты совету-
ют властям США 
перенапрячь и 
разбалансировать 
Россию

Перенапрягаться? 
Нет. Расти, разви-
ваться, конкури-
ровать в откры-
том мире. Все сти-
мулы — под рост

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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Сделки M&A

ЦБ ОГРАНИЧИТ КРЕДИТОВАНИЕ 
«НЕПРОДУКТИВНЫХ» 
ПОГЛОЩЕНИЙ 

Сохраняет ли Банк России планы ограничить финансирование 
банками сделок по слиянию и поглощению?

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Мы изначально предлагали ссуды на «непродуктив-

ные» сделки, которые просто ведут к смене собственника, а на самом 

предприятии ничего не меняется, кроме того, что на нем появляется 

долг, относить к третьей категории качества. Кредит на покупку компа-

ний нередко берут фирмы, имеющие меньший масштаб, чем приобре-

таемые ими компании, как правило, это крупные ссуды, и их влияние на 

банк может быть существенным. Мы хотим этот повышенный риск ог-

раничить. 

Компромисс, к которому мы пришли в прошлом году после обсуждений 

с банковским сообществом, состоит в том, что банк своим решением 

сможет классифицировать эту ссуду и в более высокую категорию, 

если он считает заемщика способным справиться с долговой нагрузкой 

без ущерба для финансового положения. Однако с этим решением мо-

жет не согласиться надзор; таким образом, это не будет бесспорным 

правом банка отнести кредит к первой или второй категории качества. 

Мы собираемся в ближайшее время провести новое публичное обсужде-

ние с банковским сообществом этого проекта и планируем принять его 

одновременно с нашими предложениями по реформе залогового обес-

печения. Напомню, мы планируем ввести три категории качества залого-

вого обеспечения вместо двух, а период, когда залог должен быть реали-

зован, чтобы он учитывался при формировании резервов, увеличится с 

270 до 365 дней. Эта реформа направлена на то, чтобы банки стремились 

кредитовать именно хороших заемщиков, а не кого угодно, лишь бы был 

залог.

В консультативном докладе по залоговой реформе предлагалось 
раскрывать часть решений надзора о введенных запретах и огра-
ничениях на операции для конкретных банков. Когда и по каким 
операциям может быть принято такое решение?

АЛЕКСЕЙ ЛОБАНОВ: Законопроект, устанавливающий право Банка России 

публиковать информацию о запретах, подготовлен. Подчеркну, что 

речь идет только о запретах, то есть о наиболее серьезных надзорных 

мерах. 
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СКАНДАЛ Что стоит за конфликтом в руководстве Музыкального театра имени Станиславского 
и Немировича-Данченко (МАМТ)

Театр-отель против Театра-дома
Валерий Кичин 

К
аждый вечер у подъе-
зда «Стасика» - Теа-
тра имени Станис-
лавского и Немиро-
в и ч а -Д а н ч е н к о  – 
спрашивают лиш-
ний билет. Каждый 
вечер, когда отгре-
м я т  п р и в ы ч н ы е 

здесь овации, люди выходят с 
просветленными лицами. И 
мало кто подозревает, что лю-
бимый театр может разру-
шиться, лишиться своих веко-
вых традиций, уникальной ак-
терской школы, творческой ин-
дивидуальности – всего того, 
что стягивает на Большую 
Дмитровку тысячи москвичей 
и гостей столицы.  

Конфликт,  возникший в  
МАМТ, касается не столько 
личных взаимоотношений в 
кругу его руководства, сколько 
судеб русского театра.

Есть две концепции мирово-
го театра. Первая: репертуар-
ный театр, из поколения в по-
коление передающий творче-
ские принципы. Он отличается 
наличием авторитетного худо-
жественного руководства, 
определяющего его кредо. За-
ботясь о продолжении тради-
ций, он воспитывает в этой 
вере молодежь, рождает новых 
звезд, приглашает режиссеров 
и т.д. Назовем его, вслед за 
классиками, «театр-дом». И 
вторая: театр как прокатная 
площадка. В нем могут быть 
штатные актеры на вторые 
роли, свои оркестр и хор, но на 
ведущие позиции приглашают-
ся звезды со стороны. Кто-то 
метко назвал его «театр-от-
ель». Им обычно руководит 
опытный менеджер.

У каждой модели есть преи-
мущества. Русскому реперту-
арному театру как команде 
единомышленников и мощно-
му творческому комбинату за-
видуют в мире. Многие наши 
театральные деятели предпо-
читают более рационалистич-
ную западную модель. Кон-
фликт в отметившем свое сто-
летие МАМТе — лишь наиболее 
острое проявление яростного 
спора. Он уже грозит разруше-
нием одного из самых успеш-
ных театров России, и чтобы 
понять суть спора, мы пригла-
сили для беседы худрука опер-
ной труппы Александра Тителя, 
главного художника театра 
Владимира Арефьева и главно-
го дирижера Феликса Коробова 
(по скайпу из Милана, где он 
ставит в Ла Скала «Спящую 
красавицу»). Второй  стороне 
конфликта  гендиректору Анто-
ну Гетьману   «РГ»  тоже готова 
предоставить слово.

У нас не выгуливают 
бриллианты

Конфликт тлеет уже три 
года, — в чем его суть?

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: У художествен-
ного руководства и дирекции 
разная идеология. Основопо-
ложники театра создали худо-
жественные инструменты для 
реализации любой творческой 
затеи. Главный — своя сильная 
труппа. Артисты воспитыва-
ются в системе определенных 
эстетических принципов, в 
единой художественной вере. 
Но это не железный занавес. 
Мы часто приглашаем масте-
ров со стороны. У нас пели Ека-
терина Сюрина, Ильдар Абдра-
заков, замечательные теноры 
Липарит Аветисян, Максим 
Миронов, Артуро Чакон-Крус, 
Чарльз Кастроново… Из 48 
оперных спектаклей 31 — по-
становки приглашенных ре-
жиссеров: Оливье Пи, Кристо-
фера Олдена, Адольфа Шапиро, 
Георгия Исаакяна,  Петера 
Штайна, Андрея Кончаловско-
го… Наш театр универсален, 
мобилен и классичен: его фор-
мулу, заданную Немировичем-
Данченко и Станиславским, 

восприняли многие европей-
ские театры. И в споре театра-
дома и театра-отеля я придер-
живаюсь убеждения, что лю-
бой процесс хорош, когда он 
предлагает разные модели.
ФЕЛИКС КОРОБОВ: Одним из главных 
событий сотого сезона стала 
юбилейная выставка Владими-
ра Арефьева. Но обратите вни-
мание: такая возможна только 
в нашем театре. Почему? Для 
меня важен театр как единство 
творческих людей, у которых 
общие художественные ценно-
сти. И выставка — не собрание 
эскизов. Это множество спек-
таклей, каждый из которых был 
вехой в истории театра. За по-
следние десятилетия не знаю 
ни одного спектакля, за кото-
рый было бы стыдно: в любой 
день зритель получит очень ка-
чественный спектакль. И мне 
кажется, это главное достиже-
ние театра. 

Где-то я прочитал, что яко-
бы в нашем театре «засилье ху-
друков». Не поленился и под-
считал: за 25 лет Александр Ти-
тель поставил 25 спектаклей — 
по одному в год. Это минимум, 
который обязан осуществить 
худрук. За 20 лет я поставил 35 
опер и балетов — по два в сезон. 
Это минимум, который обязан 
делать главный дирижер. У нас 
за пультом стояли Владимир 
Юровский, Нелло Санти, Евге-
ний Бражник, Александр Лаза-
рев, Фабрис Болон, Уильям 
Лейси… Дополню уже приве-
денный список режиссеров: 
Кама Гинкас, Римас Туминас, 
Михаил Бычков, Евгений Пи-
сарев… О каком засилье речь?

Есть категория «имперских 
театров»: Большой, Ла Скала, 
Ковент-Гарден… А есть город-
ские театры — как наш. И это 
другой тип театра. Он воспиты-
вает свою труппу, своего зрите-
ля. У нас собралась труппа с 
уникальными возможностями: 
мало кто может осилить такую 
эпопею, как «Война и мир», 

причем на 57 ролей ни одного 
приглашенного солиста! И пу-
блика особенная: никто не при-
ходит выгуливать бриллианты. 
Наш зритель — культурный, не 
очень богатый москвич, кото-
рый ходит в театры, кино, му-
зеи. Его интересуют и тради-
ция, и новые идеи, он готов к 
сложному. Многие ходят на 
одно название по нескольку 
раз: им интересна эволюция 
спектакля. Вот такая публика 
заполняет наш зал на 90 и более 
процентов, и мне очень хочется 
эту публику сохранить. Так 
что, по-моему, не надо переде-
лывать все театры под единый 
европейский образец: у каждо-
го есть своя история, свое вы-
страданное лицо.

Солистов  — купим!
Что ваши оппоненты пред-
лагают взамен?

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Другую идеоло-
гию: театр-дом — это не совре-
менно. Пять приглашений со 
стороны в год — мало, надо 
двадцать пять. Но для сложив-
шейся труппы это разруши-
тельно: ведь с приглашенным 
солистом надо много работать, 
иначе — халтура. Пригласим 25 
солистов со стороны — и 25 не-
дель уйдет на то, чтобы их вве-
сти в спектакли. Не забудем, 
что и оркестр, и хор — тоже ча-
сти этого единства, они воспи-
таны в определенных творче-
ских принципах, и они будут 
участвовать во вводах — а когда 
вводить свою молодежь, своих 
солистов, когда ставить новое? 

В «театре-отеле» приглашен-
ный Радамес или Отелло прие-
хал, спел и уехал — спектакля 
больше нет. Через год спектакль 
вернется — но с другим дириже-
ром и другими солистами, и они 
будут механически отрабаты-
вать мизансцены. Другое дело — 
сохранить не только букву, но и 
дух спектакля. Для этого и со-
здавали театр Станиславский и 
Немирович.

ВЛАДИМИР АРЕФЬЕВ: В том и дело, 
что нам предлагают принципи-
ально другое понимание того, 
каким быть театру: театр как 
единая команда якобы не ну-
жен. Но ведь наличие команды 
определяет всю систему взаи-
моотношений. Говорят, в деле 
не должно быть ничего личного 
— а у нас все личное! И дело, где 
нет ничего личного, лично для 
меня омерзительно, потому что 
уничтожает суть моей жизни и 
работы. Наверняка с точки зре-
ния оппонентов я идиот, кото-
рый не понимает разумного, 
рационального жизненного 
уклада. Но спектакли, которые 
мы делаем и которые многим 
нравятся, с предлагаемой си-
стемой входят в противоречие. 
Спектакль, рожденный в теа-
тре-доме, нужно постоянно ре-
петировать. Даже сейчас, когда 
кто-то из гостей вводится в 
спектакль, наша техническая 
часть переживает мучительное 
время: нужно шить костюмы, 
специально для новичка делать 
репетиции, ставить полный 
комплекс декораций. А как ина-
че! Актер же должен вжиться в 
пространство спектакля. Но с 
точки зрения «эффективного 
театра» это лишние траты: за-
чем репетировать неделю, если 
можно два часа! И в этом вся 
разница. Что целесообразнее, 
не знаю, даже не хочу об этом 
думать. Просто это моя жизнь и 
жизнь нашего коллектива. 
Нельзя же просто перечер-
кнуть жизнь успешного, живо-
го театра! 
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Репертуарный 
театр — это производство. Ма-
стерские, где изготавливают 
декорации. Службы, обеспечи-
вающие показ спектаклей. 
Люди работают там поколения-
ми, они понимают, для какого 
артиста, для какого спектакля 
все делается, и эти умения пе-
редаются от отца сыну. В СССР 
пытались уничтожить теа-
тральные мастерские, но оду-
мались: добра это не приносит. 
Сейчас нам снова говорят: за-
чем эта технологическая це-
почка, если все можно заказать 
на стороне? 

Мы готовы воспринимать 
самые разные художественные 
идеи, но против того, чтобы они 
продавливались администра-
тивным путем. Но есть попыт-

ки нивелировать все, что было 
до прихода новой дирекции. Я 
понял бы, если бы наш коллега 
пришел в театр слабый, с неин-
тересным репертуаром, с полу-
пустым залом. Но театр — один 
из сильнейших в стране, он не 
обделен вниманием прессы и 
премиями, по числу «Золотых 
масок» за лучший спектакль 
мы вообще в лидерах. Театр 
пользуется уважением в про-
фессиональной среде. Зачем 
разрушать успешно действую-
щую театральную модель?

В юбилейном сезоне мы про-
вели фестиваль Сергея Проко-
фьева и гала-концерты, в кото-
рых труппа могла себя пока-
зать. Состоялась мировая пре-
мьера современного компози-
тора  Александра  Вустина 
«Влюбленный дьявол», в кото-
рой участвовал один из выдаю-
щихся дирижеров — Владимир 
Юровский. И в завершение се-
зона — «Отелло» в постановке 
Андрея Кончаловского. Спаси-
бо московской мэрии: на столе-
тие театра все сотрудники, от 
электрика до солиста, получи-
ли сертификат на 100 тысяч ру-
блей — это было эффектное по-
здравление.

Сбросить Немировича 
с корабля?

Все это звучит убедительно. 
Но ведь можно и так трак-
товать конфликт: в театре 
засели ретрограды. Все у них 
спокойно, публика хлопает, 
но финансово все это сомни-
тельно — театр живет на 
субсидию. И вот вам говорят: 
работаете хорошо, но дальше 
так нельзя. После революции 
сбрасывали с корабля совре-
менности Пушкина — мо-
жет,  пора сбросить и Неми-
ровича, а на этом месте дол-
жен возникнуть другой те-
атр, более компактный и до-
ходный?  

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Говоря «театр-
дом», мы не прячемся за краси-
вую формулу. Мы говорим о 
ежедневном воспитании при-
частности каждого к тому, что 
происходит на сцене. У нас 
большой коллектив, но все зна-
ют друг друга. Артисты знают, 
кто им шьет обувь и кто им при-
носит успех. Пять минут апло-
дировали или только четыре — 
это радость или огорчение для 

всех. И это очень важная осо-
бенность: она так или иначе 
видна в спектакле. И эту сту-
дийность чувствуют в зале.

По таким принципам наш 
театр жил целый век. А теперь 
нам говорят: зачем выращи-
вать солиста, если его просто 
можно купить! Но не случайно 
европейские коллеги мне гово-
рили: у них не может быть та-
кой «Хованщины» или «Войны 
и мира»! Наши двери открыты 
для выпускников консервато-
рий Москвы, Петербурга, Ека-
теринбурга — мы часть страны. 
Молодые ребята из стран СНГ к 
нам идут, у нас работают узбе-
ки, абхазы, украинцы… Но уче-
ба продолжается и в стенах теа-
тра — молодежь растет рядом со 
старшими поколениями арти-
стов, и это тоже часть театра-
дома. Молодежь учится, но она 
учит и нас — приносит другое 
дыхание времени. Поэтому все 
мои курсы в ГИТИСе один ди-
пломный спектакль играли в 
театре. Кроме последнего: «А 
зачем?» — сказал мне директор. 
Откажемся от этого — и театр 
станет прокатной площадкой 
без ярко выраженного лица, он 
лишится многих уникальных 
возможностей.

А в чем тогда роль дирекции?
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Работать в ко-
манде. Обеспечивать, чтобы 
дом был удобный, чтобы техни-
ка работала, буфет был прекра-
сный и дешевый… Чтобы та-
лантливому человеку из Узбе-
кистана дали гражданство или 
вид на жительство, чтобы были 
интересные гастроли… Созда-
вать оптимальные условия для 
реализации идей и планов ху-
дожественного руководства.

Но идет время, приходят но-
вые люди и делают ставки на 
новые идеи. Все уважают то, 
что сделано театром, но 
есть объективный показа-
тель. Посещаемость спекта-
клей, количество и качество 
рецензий. Насколько теория 
театра-дома конкуренто-
способна в современных эко-
номических условиях?

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: У нас вполне 
достойная посещаемость. Ко-

нечно, в любом театре она но-
сит сезонный характер: актив-
ный сезон —  с  октября по 
апрель. Но есть совокупность 
показателей содержательной 
работы: как откликается пу-
блика, сколько человек уходит 
в антрактах, как часто пишет о 
нас пресса, есть ли профессио-
нальные премии, какова актив-
ность в социальных сетях. По 
всем этим параметрам мы по-
прежнему востребованный, 
развивающийся, живой театр. 

Компромисс возможен?
Возможен ли переговорный 
путь в такой ситуации? 

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Все зависит от 
любви к театру и от способно-
сти к компромиссам, но не лю-
бой ценой. Если есть общие ин-
тересы, всегда можно обойти 
препятствие и двигаться впе-
ред. Конечно, мы любим раз-
ное, но о многом можно, ду-
маю, договариваться. Мы гото-
вы обсуждать проекты, но пло-
хо, когда проект не обсуждают, 
а продавливают администра-
тивными методами за нашей 
спиной. Будь то новая копро-
дукция или новый логотип теа-
тра..

Расскажите о ваших планах 
на 101-й сезон. 

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Открываемся 
«Похождениями повесы» Стра-
винского. Этот спектакль ре-
жиссера Саймона Макберни 
рожден на фестивале в Экс-ан-
Провансе, шел в Амстердаме и 
теперь переезжает к нам. Это, 
кстати, пример плодотворно-
сти компромисса: идея принад-
лежит директору Антону Алек-
сандровичу Гетьману, и я с ней 
охотно согласился. Предпола-
галось, что и дирижер, и арти-
сты будут приглашенными, но 
мы нашли компромисс, за пуль-
том будет стоять Тимур Занги-
ев, а ведущие партии исполнят 
в том числе и наши артисты.

Пара ллельно повезем в 
Шанхай «Евгения Онегина». 
Сейчас делаем вводы, в том чи-
сле хора, одолжив его в Боль-
шом театре — часть нашего хора 
занята в «Повесе». В конце ноя-

бря пройдет «Зимний вечер в 
Шамони» — парад опереточных 
шлягеров в антураже горно-
лыжного курорта. Возобновим 
«Манон» Масснэ в постановке 
Андрейса Жагарса с Феликсом 
Коробовым за пультом. Фев-
раль — юбилейный месяц Хи-
блы Герзмавы: она споет не-
сколько спектаклей, и в том чи-
сле «бенефисную» «Богему». 
Хибла будет петь и Мюзетту, и 
Мими, будут Ольга Гурякова, 
несколько теноров в партии Ру-
дольфа; дирижер — итальян-
ский маэстро Марко Армилья-
то. В середине мае дадим пре-
мьеру давно не шедшей в Рос-
сии оперы Вебера «Вольный 
стрелок». 

Какое место в репертуаре за-
нимает современная опера?

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Я уже говорил, 
что за 13 сезонов после рекон-
струкции мы поставили 48 
спектаклей, из них 21 — на му-
зыку XX и XXI веков: Дебюсси, 
Бриттен, Прокофьев, Барток, 
Стравинский, Сати, Мийо, 
Мартину, Ауэрбах, Кобекин… 
Уверяю вас, немного найдется в 
нашем Отечестве театров, ко-
торые имеют такую пропор-
цию. В репертуаре опера Алек-
сандра Журбина, для нас пи-
шут Елена Лангер и Леонид Де-
сятников. 

По вашим ощущениям, на 
что ходит зритель — на соли-
стов, на композитора, на на-
звание? Или на бренд теа-
тра?

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Разные группы 
зрителей ходят на разное — в 
этом и прелесть, и сложность 
оперного театра. Есть иску-
шенная прослойка любителей 
оперы, предпочитающих аван-
гард. Иные могут позволять 
себе съездить в Европу, чтобы 
увидеть новинку. Кто-то ходит 
на любимых артистов. На при-
вычные уху названия: в мире 
лидеры проката «Травиата», 
« К а р м е н » ,  « Р и г о л е т т о » , 
«Аида»… В Европе еще и Мо-
царт, Гендель, Вагнер, в России 
этот круг уже. У нас есть свои 
замечательные авторы: Глинка, 
Мусоргский, Даргомыжский, 
Римский-Корсаков — но их 
мало ставят, потому что кафта-
ны и соболиные шубы уже 
трудно сделать живыми и акту-

альными, а чисто внешняя мо-
дернизация почти всегда вуль-
гарна. Так что многие шедевры 
русской оперы еще предстоит 
открыть новой публике. 

Вишневый сад
Если подводить итоги, как 
бы вы охарактеризовали се-
годняшнее состоянии теа-
тра? 

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Это успешно ра-
ботающий творческий коллек-
тив, идущий по рельсам, проло-
женным основателями театра. 
Конечно, будут прокладывать-
ся новые рельсы, новые насы-
пи, новые маршруты: театр — в 
пути. У него сильная труппа, 
классный хор, высокопрофес-
сиональный оркестр. Все у нас 
получается, как мы хотим? Нет. 
Есть вещи, которыми мы мо-
жем гордиться? Безусловно. 
Есть у нас проблемы? Есть. 
Есть возможности их решать? 
Есть. При единстве руководст-
ва, при внимании и помощи 
правительства Москвы. Это 
все-таки один из крупнейших 
московских театров!

У нас есть план жизни и на 
102-й сезон, и дальше. Но что-
бы этот план осуществлялся, 
обогащался, пополнялся до-
полнительными идеями, надо 
идти в одной упряжке. Важно, 
очень важно, может быть, са-
мое важное, — любить этот те-
атр, этот творческий организм. 
И его совершенствовать, его 
развивать, а не убивать, заме-
няя принципиально другим. 
Ш и р ота  и  н е о ж ида н н о ст ь 
взглядов порой идут на пользу 
делу. Но надо сговориться: мы 
все делаем именно для этого 
театра. Его улучшая, находя 
средства, чтобы стимулиро-
вать этих талантливых людей, 
этих молодых воспитывать, то 
есть продолжать делать то, что 
делали всегда, — работать в ко-
манде.

Наше первое собрание при 
новом руководстве началось с 
того, что всем раздали схему, 
где наверху в квадратике зна-
чился генеральный директор, 
под ним все остальные: глав-
ный дирижер, худруки оперы и 

балета, заведующий постано-
вочной частью… Прежде не 
было ничего подобного. Отме-
ченное нами столетие — это 
столетие плодотворнейшей те-
атральной модели: первый в 
мире режиссерский реперту-
арный оперный театр. Где каж-
дый метр напитан историей и 
живой жизнью. Упаси бог, что-
бы нас воспринимали как лю-
дей, которые смотрят в прош-
лое и тянут назад. Но мы на-
следники и не можем отвер-
гнуть базовые понятия, на ко-
торых основан наш театр. Все в 
мире связано, и эти связи нель-
зя обрывать.

И в конечном итоге все сво-
дится, вероятно, к несовмест-
ности позиций. Театр в нашем 
понимании — сад, который надо 
выращивать. У директора иное 
представление, ему видится ка-
кой-то другой театр. Пусть 
строит его, но на свободном ме-
сте. Зачем для этого вырубать 
живой цветущий сад, дающий 
радость сотням тысяч людей?

Послесловие
В театральном мире идут 

тектонические сдвиги. Модель, 
когда во главе крупного театра 
стоит крупный художник — ре-
жиссер или актер, определяю-
щий художественное развитие 
и лицо коллектива, активно вы-
тесняется моделью «директор-
ского театра»: менеджер фор-
мирует репертуар, приглашает 
режиссеров, генерирует твор-
ческие идеи. В одних случаях 
новая модель результативна, в 
других — директор становится 
тормозом, театр перестает раз-
виваться и теряет индивиду-
альность. Все, как всегда, зави-
сит от креативных качеств кон-
кретной личности.

Но совершенно ясно, что 
этот процесс не должен следо-
вать печальной традиции все 
разрушать до основанья, а за-
тем… И если сегодня Москва 
может потерять прекрасный 
творческий коллектив, целый 
век определявший ход музы-
кально-театрального искусст-
ва в России и за ее пределами, 
значит, мы вплотную подошли 
к опасной черте. И должны на-
конец определиться: научимся 
ли мы строить, не обрушив по-
путно нечто жизнеспособное и 
всем нам необходимое? 

Александр Титель: Самое важное — любить этот театр. Его развивать, 
его совершенствовать. А не убивать, заменяя чем-то другим.

Феликс Коробов (по скайпу из Ла Скала): Для меня важен театр как единст-
во творческих людей, имеющих общие художественные ценности.

Владимир Арефьев: Говорят, в деле не должно быть ничего личного — а у 
нас все личное! Дело, где нет личного, уничтожает суть моей работы.

Немногие театры мира могут поста-
вить «Войну и мир» Прокофьева 
своими силами и без купюр.

А К Ц Е Н Т

Не надо переделывать все театры под 
единый европейский образец: у каждого 
своя история, свое выстраданное лицо

А К Ц Е Н Т

Директору видится другой театр. Пусть 
строит его, но на свободном месте. 
Зачем вырубать сад, дающий радость 
сотням тысяч людей?
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
Денис Мацуев 
комментирует итоги 
Конкурса Чайковского

Полюбите 
пианиста

Ирина Муравьева

Главным победителем XVI Конкурса Чайковского, 
обладателем Гран-при стал избранник фортепианного 
жюри, лауреат первой премии французский пианист 
Александр Канторов. Его исполнение Второго концер-
та Чайковского в финале конкурса войдет в историю 
как художественное событие. Так же, как в историю 
войдет и финальный тур пианистов на XVI «Чайков-
ском», практически все участники которого стали лау-
реатами. Такое решение приняло жюри под председа-
тельством Дениса Мацуева. Музыкант прокомменти-
ровал итоги фортепианного марафона для «РГ»: 

Как возникла идея разделить лауреатские премии 
между всеми финалистами?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Это было мое предложение. Раз уж мы вве-
ли с этого года позицию председателя жюри и я его воз-
главил, то на мне лежит не только ответственность, но 
и есть право на какие-то предложения в рамках регла-
мента. Мы расширили состав участников на втором 
туре, а в финале решили приблизить всех, насколько 
это возможно, к призовым местам, показав, что каж-
дый из музыкантов может сделать карьеру. 

Если комментировать конкретный расклад по пре-
миям, как сформировалась их последовательность?

ДЕНИС МАЦУЕВ: У меня 
было предложение, 
как только мы про-
голосовали, разде-
лить лауреатские 
премии. Нам всем 
было ясно, что Алек-
сандр Канторов пер-
вый, потому что 
Канторов — исклю-
чительное явление. 
Его Второй концерт 
Чайковского, кото-
рый я играл сотни 
раз в разных кон-
цертных залах мира, 
поразил меня. По 
окончании я сказал Борису Петрушанскому: я снимаю 
шляпу! Кроме того, он на третий тур взял и сложнейший 
Второй концерт Брамса. Это два Эвереста сразу! 

У вас лично были еще какие-то абсолютные откры-
тия на этом конкурсе?   

ДЕНИС МАЦУЕВ: Меня поразил Мао Фудзита: от его высту-
пления на первом туре, где он играл Моцарта, я долго 
не мог прийти в себя. На втором туре он прекрасно иг-
рал Шопена. Как оказалось, в корнях у Мао есть рус-
ская школа: его педагог учился у Льва Оборина.  

Русская школа обнаружилась и у другого интересней-
шего музыканта, американца Кеннета Броберга. Он 
приехал на конкурс со Станиславом Юденичем.

ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, Кеннет – молодой пианист, будущее 
Америки, мыслящий, интеллектуальный. Станислав 
Юденич рассказывал мне о нем. На конкурсе он играл 

нестандартный репертуар: совершенно потрясающую 
в его исполнении 35-минутную Сонату Метнера ми 
минор и  Сонату американского композитора Сэмюэ-
ля Барбера, которую у нас практически никто не игра-
ет. Конечно, я слышал о ней прежде. 

Конкурс показал срез современного пианизма, обнару-
жив, что современный исполнительский тренд бази-
руется, к счастью, не на виртуозности, а на индивиду-
альности. При этом все-таки любопытно, что у кон-
курсантов практически у всех, хотя бы в далеком ко-
лене, есть русские педагоги.

ДЕНИС МАЦУЕВ: Согласен абсолютно. Дело в том, что тех-
ническим арсеналом сейчас не то, что никого не уди-
вишь, это одно из условий появления на большой сце-
не. И это факт, что русская школа сейчас везде. Конеч-
но, это отдельная тема: почему наши педагоги работа-
ют во всем мире, а не у нас. В этом конкурсе Чайков-
ского участвовали четыре ученика Сергея Доренского: 
Константин Емельянов, Алексей Мельников, Филипп 
Копачевский, Арсений Тарасевич-Николаев. Сергей 
Леонидович — великий педагог, ярчайший представи-
тель русской фортепианной школы. Он развивает че-
ловеческие качества своих учеников, и мы продолжа-
ем  приходить к нему за советом.  Если я не сыграю ему 
новую программу перед выступлением в Карнеги-хол-
ле, то считаю, что программа не закончена.  

Между тем, этот конкурс запомнится своим неверо-
ятным по драматургии финалом — не только в плане 
интерпретаций, эксцессов или степени успешности 
выступлений конкурсантов, но и своей особой, наэлек-
тризованной атмосферой.  

ДЕНИС МАЦУЕВ: Это был фейерверк пианистических школ, 
индивидуальностей, интерпретаций. Еще когда мы 
приглашали с Валерием Гергиевым музыкантов в 
жюри, нам важно было, чтобы они имели такие качест-
ва, как бескорыстность, открытость, чтобы у нас полу-
чилась какая-то человеческая история. В этом был за-
лог успеха — так же, как залог успеха этого конкурса 
был в нашей публике.15 миллионов просмотров Кон-
курса Чайковского: из них — 14 миллионов слушали 
пианистов! И когда при объявлении результатов зал 
стоял, хлопал и кричал «ура!», у меня слезы наворачи-
вались на глаза, как будто завершается Олимпиада. 
Это и есть наша музыкальная Олимпиада. 

КИНО На экранах — серебряный лауреат Берлинале «Угоняя лошадей»

Больно или нет — решай сам
Валерий Кичин

Н
орвежский фильм Ханса 
Петтера Муланда «Уго-
няя лошадей» — из тех не-

спешных кинороманов, где 
успех просмотра целиком зави-
сит от вашей способности отре-
шиться от собственной рутины 
и отдаться потоку чужой судь-
бы, необязательно созвучной 
вашему опыту и знаниям о жиз-
ни. Тогда после финальных ти-
тров вам будет о чем подумать.

 В основе — роман Пера Пет-
терсона, где сюжет взросления 
героя и его старческих рефлек-
сий о ключевых событиях жиз-
ни сплетен с философемами ав-
тора, умудренно взирающего на 
судьбу героя с высоты — словно 
это не его собственная судьба. 
Мы встречаем 67-летнего Трон-
да Сандера в погребенной под 
шведскими сугробами избе. Его 
жена погибла в автокатастрофе, 
случившейся по его недосмотру, 
и чувство вины его сломало 
окончательно. Нежданное явле-
ние друга детства Ларса возбу-
ждает в герое цепь воспомина-
ний — эти переброски во време-
ни и составляют плоть фильма. 

Вот норвежское лето 1948-
го, которое подросток Тронд с 
отцом (превосходные Джон 
Рейнс и Тобиас Зантельман) 
проводят в идиллическом ле-
сном доме, валят вековые дере-
вья и сплавляют по реке на про-
дажу в Швецию. Вот они с бра-
том Джоном (слегка заморо-

женный Сьюр Ватне Бреан) кра-
дутся к табуну лошадей и скачут 
по степным просторам, как ге-
рои вестерна. Вот пора первой 
влюбленности героя и его без-
надежного соперничества с от-
цом. Уроки отца — главное, что 
он пронес через жизнь: они вы-
вели его из пучины юношеских 
страстей к осознанию бренно-
сти всего сущего перед лицом 
Смерти. Взгляд героя — взгляд 
и н т р о в ерта ,  о б р а щ е н н ы й 
внутрь себя и перебирающий 

старые страсти как старые, по-
терявшие смысл письма.

Сила картины — в чувствен-
ности: это кино мощных обра-
зов — визуальных, даже почти 
тактильных. Копошащиеся му-
равьи, ласкающие лицо листья, 
птичий гомон в вышине, скрипы 
весла, шелест беркута. Фильм 
пронизан простором и светом, 
он чуток к шорохам и гулкости 
мира и, кажется, передает запа-
хи свежесрубленных сосен. 
Образ смерти назойливо пре-

следует нас в фильме. Смерть 
подстреленного на бегу зайца, 
смерть еще не родившихся 
птенцов, в зародыше раздавлен-
ных подростком, гибель немец-
кой овчарки, охотившейся на 
оленят, — в одном ряду со слу-
чайным убийством мальчиш-
кой собственного брата. 

На Берлинском фестивале 
работа Муланда признана луч-
шей. Но это не только фильм 
утонченно чуткой режиссуры, 
поразителен весь его ансамбль. 

Стеллан Скарсгард в роли ста-
рого Тронда самим своим при-
сутствием на экране передает 
герою мощь личности, он скуп 
на актерские средства, суров и 
непроницаем. Композиция кар-
тины прихотлива, действие 
дано фрагментами, вспышками, 
изображение фактурно, опера-
тор Расмус Видебак стремится 
передать поэтический строй ро-
мана. Типажи выбраны коло-
ритные, но статичные, они впи-
саны в общий пейзаж пунктир-
но, разрозненными штрихами. 

Выдающийся по многим каче-
ствам фильм страдает типовыми 
недостатками экранизаций. Его 
ритм рассчитан не на просмотр, 
а скорее на чтение, в нем мало 
действия и много пауз, которые 
кажутся многозначительными, 
но тормозят картину.  

Смысл увиденного — конеч-
ная бессмысленность житейской 
суеты, наших комплексов и тер-
заний, а в итоге — и всей жизни, от 
которой в мире не останется ни-
чего, кроме горстки праха. Поэ-
тому, как завещал отец, «каждый 
сам решает, больно ему или нет». 
И правильнее всего — не копить 
пережитое в себе, «отпустить» 
на волю волн, как сплавляют по 
реке срубленный, когда-то жи-
вой лес. Даже самое прекрасное, 
что случилось в судьбе, — отпу-
стить и забыть. Другой вопрос — 
получится это или нет. 

МУЗЫКА 

В Тульской 
области 
завершился 
фестиваль 
«Дикая мята»

ВСЮДУ 
ДОЖДЬ, А ОН 
ВЕСЬ В БЕЛОМ
Александр Алексеев

В этом году в трехдневном му-
зыкальном празднике участво-
вали почти 100 групп и дидже-
ев, приехавших из разных горо-
дов России, Великобритании, 
Голландии, США, Венгрии, Ко-
реи, даже с Бали. Музыканты 
играли рок, рэп, ска, пост-панк, 
новую волну, электронику... 
А главным девизом, который 
чаще всего повторяли друг дру-
гу на фестивальном поле даже 
незнакомые люди, из-за заря-
дивших проливных дождей был 
такой: «Держись, брат, не па-
дай!» Зрители стояли около 
сцен тесно и дружно, поддержи-
вая артистов и подпевая им, от-
чего и ветер, кажется, уже не 
так лютовал. И к вечеру суббо-
ты, несмотря на то, что дождь 
по-прежнему свирепствовал, 
да и добираться было далеко 
(электрички с Курского вокза-
ла ходили не часто, потом еще 
часть пути нужно было преодо-
леть на маршрутках), на «Ди-
кой мяте» собралось уже боль-
ше 20 тысяч зрителей!

Не удивительно, ведь поми-
мо признанных звезд — «Аква-
риума», Басты, «Мумий Трол-
ля», Дельфина, Монеточки, 
культовых шотландских роке-
ров еще 80—90-х Primal Scream, 
продюсеры «Дикой мяты» при-
гласили и группы, которые на 
других open-air вряд ли уви-
дишь. В этом фирменный стиль 
фестиваля — открывать зрите-
лям новые имена.

В этом году такими прият-
ными сюрпризами стали рос-
сийские «Гудтаймс», играющие 
ска и реггей с бойко скачущей в 
такт духовой группой, Максим 
Свобода из Владивостока, при-
вольно соединяющий в своих 
треках русский рок 80-х с мод-
ным рэпом. А также голландцы 
Eut с кокетливым женским во-
калом и тягой к мелодичному 
new wave с гарниром из пост-
панка, корейский диджей и 
электронщик Kirara, и венгры 
Ivan & The Parazol, сыгравшие 
сырой рок в духе 60-х и чей со-
лист учился петь, очевидно, у 
нашего Майка Науменко или 
Мика Джаггера. Сырой, как и 
погода этих трех дней… Зато 
где еще увидишь столько ярких 
и разноцветных дождевиков, 
как в Бунырёво?! Некоторые из 
них, очевидно, были куплены 
здесь же — в «Городе мастеров» 
или на Market Place, где в сторо-
не от сцен можно было присмо-
треть себе и эксклюзивную оде-
жду от молодых дизайнеров.

Появилась на «Дикой мяте» 
и детская сцена «Ариэль»: на-
против «семейной» части пала-
точного лагеря выступали са-
мые юные участники (особенно 
запомнились девочки из груп-
пы «Питер»). Есть здесь и дет-
ский сад, в котором можно 
было оставить под присмотром 
малышей старше трех лет. Но 
бесплатно — только до обеда.

Жаль, что некоторые зрите-
ли друг за другом не присма-
тривали: покурив, кто-то бро-
сал окурки прямо на землю, 
утаптывая их в грязь, да и дру-
гого мусора к утру воскресенья 
накидали немало. Автомобили-
сты не всегда ездили по доро-
гам, а спешили прямо по полю, 
наперерез. Хорошо, что органи-
заторы закупили вдоволь гра-
вия: им снова пришлось немало 
потрудиться, укрепляя поляну 
и фестивальные магистрали.

Завершала open-air группа 
«Мумий Тролль». Илья Лагу-
тенко вышел на сцену, невзирая 
на непогоду, в белом пиджаке: 
выглядело это абсолютно по-
праздничному. Так и было — 
«Дикая мята» снова стала му-
зыкальным праздником в Туль-
ской области. А его продюсер 
Андрей Клюкин пообещал, что 
в 2020 году фестиваль снова 
пройдет на этом месте, в Бу-
нырёво. И правильно. 

ПРЕМИЯ Владимир Селезнев стал «Художником года» 
и лауреатом премии «Инновации»

Стрелка на семи ветрах

Жанна Васильева 

П
ремия «Иннова-
ция», как практиче-
ски всякая премия, 
скорее подтвержда-
ет статус, нежели 
определяет его. 

Н е  с л у ч а й н о 
Владимир Толстой, 
советник президен-

та РФ по культуре, вручая пре-
мию за вклад в современное 
искусство Леониду Бажанову, 
создателю ГЦСИ, признался, 
что был уверен, что уж у кого-
кого, а у Бажанова, этого «неи-
стового апостола современного 
искусства», по выражению од-
ного из коллег, премия «Инно-
вация» давно есть. На что Бажа-
нов парировал, что он может по-
лучить премию как раз потому, 
что уже не работает в ГЦСИ, ко-
торый эту премию придумал и 
учредил вместе с министерст-
вом культуры в 2005 году. 

Но премия «Инновация» 
была вручена вовремя не толь-
ко из-за того, что вскоре после 
объединения ГЦСИ с РОСИЗО 
Бажанов, один из тех, с кого, 
собственно, начинается инсти-
туциональная история совре-
менного искусства в России, по-
кинул ГЦСИ. Она вручена во-
время, потому что принцип го-
ризонтальной, сетевой структу-
ры ГЦСИ, который отстаивали 
Леонид Бажанов, Анна Гор, Лю-
бовь Сапрыкина, Ольга Лопухо-
ва и их соратники, оказался 
очень точным. Этот принцип 
помог не только созданию сети 
Центров современного искусст-
ва в стране, но и их выживанию 
(не без потерь, впрочем) в очень 

непростых ситуациях. Cтавка 
была сделана не на иерархию, а 
на диалог экспертов, не на за-
мкнутую структуру, а на откры-
тость миру и зрителям.

Собственно, именно поэто-
му Нижний Новгород и Арсе-
нал, где работает Волго-Вятский 
филиал ГСЦИ в составе РОСИ-
ЗО, смогли в этом году достойно 
вынести на себе тяжесть глав-

ной площадки выставки номи-
нантов премии «Инновации» и 
организатора церемонии награ-
ждения. Речь, на мой взгляд, не о 
том, что премия «Инновация» 
пошла в регион. Она там давно 
присутствует. Номинация «Луч-
ший региональный проект» дав-
ным-давно существует. И, кста-
ти, воспринималась не без сом-
нения: зачем, мол, это выделе-
ние художников не из Москвы и 
Питера в «резервацию»…

 Речь о том, что премия «Ин-
новация» нашла в регионах опо-
ру, если угодно — резиденцию. 
Временную или нет — другой во-
прос. В этом смысле символиче-
ский жест — премия правитель-
ства Нижнего Новгорода (месяц 
работы в арт-резиденции в Ни-
жнем Новгороде) Светлане Шу-
ваевой, которая вышла в шорт-

лист в номинации «Художник 
года». И тут Нижний Новгород 
соперничает не только с Мо-
сквой, но и с Парижем. Приз 
Французского Института при 
посольстве Франции в России 
предусматривает три месяца 
жизни и работы в Париже. Этот 
приз получила Анна Ротаенко 
(шорт-лист в номинации «Но-
вая генерация).

«Инновация» заметно помо-
лодела. Среди солидных исклю-
чений — Владимир Селезнев, ху-
дожник из Нижнего Тагила, чья 
ретроспектива, представляю-
щая 20 лет работы, была показа-
на в Арт-галерее Ельцин Центра 
в Екатеринбурге. Он и назван 
«Художником года». Среди его 
соперников кроме Шуваевой 
были Егор Крафт, Андрей Сяй-
лев и Александра Конникова с 
Аней Кравченко. 

Что касается «Новой генера-
ции», то я рада, что премию поу-
чили авторы перформанса 
«Пролетайте и соединяйтесь» 
Анна Козонина, Анастасия 
Дмитриевская, Антон Рьянов. 
Проведенный на старом стадио-
не «Водник» в Нижнем Новго-
роде, перформанс заставлял 
вспомнить коллективную де-

кламацию стихов в 1920-х, пи-
рамиды физкультурников, 
школьную зарядку и популяр-
ную лекцию… И еще, пожалуй, 
фильмы Абдрашитова и Мин-
дадзе. С последними перфор-
манс сближает поэтический 
«сдвиг» (среди тех, кому авторы 
выражают благодарность в ти-
трах видеодокументации, на-
пример, поэты Уолт Уитмен, 
Аполлон Майков, теоретик кон-
структивизма Алексей Гастев, 
переводчик и драматург Адриан 
Пиотровский). Впрочем, ста-
рый стадион отсылает не только 
к «Параду планет», но и фильму 
Роома «Строгий юноша». 

Лучшим «Проектом года» на-
зван перформанс «Страсти по 
Мартену», показанный в недавно 
закрытом мартеновском цехе 
Выксунского металлургического 
завода. Перформанс (режиссер 
Анна Абалихина) был показан в 
прошлом году на фестивале 
«Арт-овраг» в Выксе и стал фак-
тически ритуалом прощания с 
последними в Европе мартенов-
скими печами. Печи, где выплав-
ляли сталь с 1930-х, были оста-
новлены 23 марта 2018 года. Эта 
работа, соединившая танец, те-
атр, оперу, инсталляцию, своего 
рода привет из Выксы и от ниже-
городцев Уральской индустри-
альной биеннале, где однажды 
звучала музыка, сыгранная мо-
лоточками ремонтников на коле-
сах старых вагонов.

Региональный крен в решени-
ях жюри все же возник. Очевид-
но, что проект «Генеральная ре-
петиция», вышедший в финал в 
номинации «Проект года», — 
сильный соперник перформанса 
«Страсти по Мартену». Не заме-

тить его вовсе странно. Но ситуа-
ция изменилась в номинации 
«Куратор года». Здесь из пяти 
проектов четыре были москов-
скими. Победителем этой номи-
нации стали кураторы выставки 
«Ткань процветания» в «Гараже» 
Ярослав Воловод, Валентин Дья-
конов, Екатерина Лазарева.

Впрочем, регионы задавали 
тон в номинациях «Образова-
тельный проект» и «Региональ-
ный проект». В «образовании» 
премию получила Владивосток-
ская школа современного 
искусства (ВШСИ), возникшая 
в 2015 году благодаря куратору 
Яне Гапоненко и ее коллегам. А 
лучшим региональным назван 
проект «Суперобложка» кра-
снодарского ЦСИ «Типогра-
фия» (куратор Елена Ищенко и 
Денис Яковлев). Поскольку 
Краснодар — столица фестиваля 
PhotoVisa, история более ста фо-
токниг, сделанных мастерами 
из России и Швейцарии, была 
рассказана в правильном месте.

В номинации «Книга года» 
(вручается при поддержке бла-
готворительного фонда U-Art: 
Ты и искусство) отдельное 
жюри экспертов по «теории и 
истории современного искусст-
ва» назвало работу Глеба На-
преенко и Александры Новоже-
новой «Эпизоды модернизма. 
От истоков до кризиса».

Где будет следующая «Инно-
вация», покажет время. Но луч-
ше бы, чтобы решение об этом 
принималось не первого апре-
ля, а хотя бы… первого сентя-
бря. 

Леонид Бажанов получает премию 
«Инновация» «За вклад в развитие 
современного искусства России».

Сила картины — в чувственности: это кино мощных образов — визуальных, даже почти тактильных. 

А К Ц Е Н Т

Проект «Генеральная репетиция», фина-
лист в номинации «Проект года», — 
сильный соперник перформанса «Страсти 
по Мартену». Не заметить его вовсе странно

15 миллионов 
просмотров 
Конкурса 
Чайковского: 
из них — 14 милли-
онов слушали 
пианистов! 

Денис Мацуев: Конкурс Чайковского — наша музыкальная 
Олимпиада.

На «Дикой мяте» выступила и отече-
ственная рок-группа The Hatters.

— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/art/1709565

— Все об итогах конкурса Чайковского читайте на сайте 
rg.ru/sujet/chaykovskiy

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 Г
Е

Р
Д

О
 /

 Т
А

С
С

«
R

U
S

S
IA

N
 W

O
R

L
D

 V
IS

IO
N

»

Ю
Л

И
Я

 Г
О

Р
Ш

К
О

В
А

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



14 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 июля 2019
вторник №141 (7899)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Полное фирменное наименование 
общества:

Акционерная компания «АЛРОСА» 
(публичное акционерное общество)

Место нахождения и адрес общества: Российская Федерация, Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 6

Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: Собрание (совместное присутствие 

акционеров для обсуждения вопросов 
повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование)

Дата определения (фиксации) лиц, 
имевших право на участие в общем 

собрании:

02.06.2019 

Дата проведения общего собрания: 26.06.2019 
Место проведения общего собрания: Российская Федерация, Республика Саха 

(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 6
Счетная комиссия: Акционерное общество ВТБ Регистратор

Место нахождения регистратора: г. Москва
Адрес регистратора: 127015, г. Москва, ул. Правды, 23

Уполномоченное регистратором лицо: Анохина Елена Дмитриевна
Председатель на Общем собрании 

акционеров 
Николаев Айсен Сергеевич

Секретарь Общего собрания акционеров Раздолькин Максим Викторович
Дата составления Отчета  26 июня 2019 года

В отчете об итогах голосования на общем собрании используется следующий термин: 
Положение — Положение об общих собраниях акционеров, утвержденное Центральным 
Банком Российской Федерации 16.11.2018 №660-п.

Повестка дня:  
1. Об утверждении Годового отчета АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

АК «АЛРОСА» (ПАО).
3. Об утверждении распределения прибыли АК «АЛРОСА» (ПАО) по результатам 2018 года.
4. Об утверждении распределения нераспределенной прибыли прошлых лет.
5. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам работы за 2018 год и 

установлении даты, на которую определяются лица, имеющие право на получение диви-
дендов.

6. О выплате вознаграждения за работу в составе Наблюдательного совета членам 
Наблюдательного совета — негосударственным служащим в размере, установленном вну-
тренними документами АК «АЛРОСА» (ПАО).

7. О выплате вознаграждения за работу в Ревизионной комиссии членам Ревизионной 
комиссии — негосударственным служащим в размере, установленном внутренними доку-
ментами АК «АЛРОСА» (ПАО).

8. Об избрании членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).
9. Об избрании членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО).
10. Об утверждении аудитора АК «АЛРОСА» (ПАО).
11. Об утверждении Устава АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
12. Об утверждении Положения об Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) 

в новой редакции.
13. Об утверждении Положения о Наблюдательном совете АК «АЛРОСА» (ПАО) в но-

вой редакции.
14. Об утверждении Положения о Правлении АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
15. Об утверждении Положения о вознаграждении членов Наблюдательного совета 

АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции.
Итоги голосования:
По вопросу повестки дня №1: «Об утверждении Годового отчета 

АК «АЛРОСА» (ПАО)».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 902 144 347 и 
17185/50000

99.94533

ПРОТИВ 2 426 993 0.04110
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 355 060 0.00601
Число голосов, которые не 
подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотренным 
Положением

446 167

Решение: Утвердить Годовой отчет АК «АЛРОСА» (ПАО) за 2018 год.
По вопросу повестки дня №2: «Об утверждении годовой бухгалтерской (финансо-

вой) отчетности АК «АЛРОСА» (ПАО)».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 902 156 402 и 
17185/50000

99.94554

ПРОТИВ 2 424 430 0.04105
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 344 680 0.00584
Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

447 055

Решение: Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность 
АК «АЛРОСА» (ПАО) за 2018 год.

По вопросу повестки дня №3: «Об утверждении распределения прибыли 
АК «АЛРОСА» (ПАО) по результатам 2018 года».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 904 862 937 и 
17185/50000

99.99137

ПРОТИВ 1 945 0.00003
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 61 340 0.00104
Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

446 345

Решение: Утвердить следующее распределение чистой прибыли АК «АЛРОСА» (ПАО) 
за 2018 год:
Чистая прибыль по итогам 2018 г.: 29 307 611 000,00 руб.
Промежуточные дивиденды по результатам 
первого полугодия 2018 г.: 43 674 246 185,90 руб.

Нераспределенная прибыль по итогам 2018 г.: 0  руб.

По вопросу повестки дня №4: «Об утверждении распределения нераспределенной 
прибыли прошлых лет».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 904 644 042 и 
17185/50000

99.98766

ПРОТИВ 83 575 0.00142

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 171 430 0.00290
Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

473 520

Решение: Утвердить следующее распределение нераспределенной прибыли прошлых лет:
Нераспределенная прибыль прошлых лет по состоянию на 01 
января 2019 г.:

195 047 334 000,00 руб.

на выплату вознаграждения членам Ревизионной комиссии  
АК «АЛРОСА» (ПАО): 1 297 725,00 руб.

на выплату дивидендов: 44 636 643 925,20 руб.
по результатам деятельности за первое полугодие 2018 г. 
(выплачены) 14 366 635 185,90 руб.

по результатам деятельности за 2018 год (к уплате): 30 270 008 739,30 руб.

По вопросу повестки дня №5: «О размере дивидендов, сроках и форме их выпла-
ты по итогам работы за 2018 год и установлении даты, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивидендов».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 904 785 617 и 
17185/50000

99.99006

ПРОТИВ 139 685 0.00237
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 27 955 0.00047
Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

419 310

Решение: 
1) Выплатить (объявить) дивиденды по результатам 2018 года в размере 4 (четыре) 

рублей 11 (одиннадцать) копеек на одну размещенную обыкновенную именную акцию 
АК «АЛРОСА» (ПАО) номинальной стоимостью 50 (пятьдесят) копеек.

2) Определить следующий порядок выплаты дивидендов по результатам 2018 года:
— дивиденды акционерам АК «АЛРОСА» (ПАО), включенным в список лиц, имеющих 

право на получение дивидендов, выплачиваются денежными средствами путем перечисле-
ния со счета АК «АЛРОСА» (ПАО), а в случае использования платежного агента — со счета 
такого агента почтовым или банковским переводом, при этом выплата дивидендов в денеж-
ной форме физическим лицам, права которых на акции учитываются в реестре акционеров 
общества, осуществляется путем перечисления денежных средств на их банковские счета, 
реквизиты которых имеются у регистратора общества, либо при отсутствии сведений о 
банковских счетах путем почтового перевода денежных средств, а иным лицам, права кото-
рых на акции учитываются в реестре акционеров общества, путем перечисления денежных 
средств на их банковские счета; 

— сумма начисленных дивидендов, рассчитанная исходя из размера дивиденда на 
одну акцию АК «АЛРОСА» (ПАО) или в соответствии с долями владения акцией(-ями) 
АК «АЛРОСА» (ПАО), определяется с точностью до одной копейки;

— в случаях возврата перечисленных дивидендов по причинам некорректных пла-
тежных и иных реквизитов, повторная выплата дивидендов осуществляется после пред-
ставления реестродержателю АК «АЛРОСА» (ПАО) информации об изменении платеж-
ных и иных реквизитов и внесения соответствующих изменений в реестр акционеров 
АК «АЛРОСА» (ПАО);

— оплата комиссии за банковский и почтовый перевод дивидендов осуществляется за 
счет средств АК «АЛРОСА» (ПАО).

3) Определить следующую дату, на которую определяются лица, имеющие право на по-
лучение дивидендов: 15 июля 2019 г.

По вопросу повестки дня №6: «О выплате вознаграждения за работу в соста-
ве Наблюдательного совета членам Наблюдательного совета — негосудар-
ственным служащим в размере, установленном внутренними документами 
АК «АЛРОСА» (ПАО)».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 275 692 277 и 
17185/50000

89.33716

ПРОТИВ 628 820 924 10.64829
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 385 846 0.00653
Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

473 520

Решение: Выплатить вознаграждение за работу в составе Наблюдательного совета чле-
нам Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО) — негосударственным служащим за 
2018-2019 корпоративный период (год) в размере и порядке, определенном в соответствии 
с Положением о вознаграждении членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).

По вопросу повестки дня №7: «О выплате вознаграждения за работу в Ревизионной 
комиссии членам Ревизионной комиссии — негосударственным служащим в раз-
мере, установленном внутренними документами АК «АЛРОСА» (ПАО)».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания 
акционеров имелся.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 

Общем собрании акционеров
ЗА 5 277 586 170 и 

17185/50000
89.36923

ПРОТИВ 626 932 210 10.61630
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 326 645 0.00553
Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

527 542

Решение: Выплатить вознаграждение за работу в составе Ревизионной комиссии чле-
нам Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО) — негосударственным служащим за 
2018-2019 корпоративный период (год) в размере и порядке, определенном в соответствии 
Положением о вознаграждении членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО).

По вопросу повестки дня №8: «Об избрании членов Наблюдательного совета 
АК «АЛРОСА» (ПАО)».

В соответствии с требованиями действующего законодательства Российской Федерации 
избрание Наблюдательно совета Компании осуществлялось кумулятивным голосованием.
Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, включенные в 
список лиц, имевших право на участие в Общем собрании акционеров 
по данному вопросу повестки дня

110 474 484 450

Число кумулятивных голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества по данному вопросу повестки дня Общего собрания, 
определенное с учетом положений пункта 4.24 Положения 

110 474 484 450                                              

Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в Общем собрании акционеров по данному вопросу повестки дня 

88 580 588 510 
7775/50000

Кворум (%) 80.18194
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

№ п/п ФИО кандидата в Наблюдательный совет Число кумулятивных голосов
1 Гордон Мария Владимировна 4 248 242 045
2 Григорьева Евгения Васильевна 6 166 805 115
3 Дмитриев Кирилл Александрович 5 300 525 991
4 Донец Андрей Иванович 5 300 591 200
5 Донской Сергей Ефимович 5 300 549 846
6 Иванов Сергей Сергеевич 5 397 891 754
7 Карху Андрей Вильевич 6 165 643 360
8 Конов Дмитрий Владимировича 8 215 280 153
9 Макарова Галина Маратовна 9 080 814 332
10 Местников Сергей Васильевич 6 164 685 083
11 Моисеев Алексей Владимирович 5 300 378 156
12 Николаев Айсен Сергеевич 6 171 066 087
13 Силуанов Антон Германович 5 319 065 839 и 7775/50000

14 Солодов Владимир Викторович 6 164 759 530
15 Фёдоров Олег Романович 4 238 432 481
«За»: 88 534 730 972 и 7775/50000
«Против» всех кандидатов: 3 550 995
«Воздержался» по всем кандидатам: 5 619 660
Число кумулятивных голосов, которые не 
подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением

36 686 883

Решение: Избрать членами Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО):
1. Гордон Марию Владимировну
2. Григорьеву Евгению Васильевну
3. Дмитриева Кирилла Александровича 
4. Донца Андрея Ивановича 
5. Донского Сергея Ефимовича 
6. Иванова Сергея Сергеевича
7. Карху Андрея Вильевича 
8. Конова Дмитрия Владимировича 

9. Макарову Галину Маратовну
10. Местникова Сергея Васильевича
11. Моисеева Алексея Владимировича
12. Николаева Айсена Сергеевича
13. Силуанова Антона Германовича
14. Солодова Владимира Викторовича
15. Фёдорова Олега Романовича

По вопросу повестки дня №9: «Об избрании членов Ревизионной комиссии 
АК «АЛРОСА» (ПАО)».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 398 525

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18811
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:
Кандидат: Васильченко  Александр  Сергеевич

Варианты голосования За Против Воздержался
Число голосов 5 890 018 652 и 

17185/50000 11 081 437 1 029 572
% от принявших участие в Общем 
собрании акционеров 99.74000 0.18765 0.01743
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением:

3 242 906

Кандидат: Гуркова  Анжелика  Владимировна
Варианты голосования За Против Воздержался

Число голосов 48 875 139 2 564 034 097 3 272 796 197 
17185/50000

% от принявших участие в Общем 
собрании акционеров 0.82764 43.41867 55.42065
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением:

19 667 134

Кандидат: Иванов  Николай  Петрович
Варианты голосования За Против Воздержался

Число голосов 5 100 449 728 
17185/50000 760 740 739 40 879 445

% от принявших участие в Общем 
собрании акционеров 86.36965 12.88218 0.69224
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением:

3 302 655

Кандидат: Поздняков  Константин  Константинович
Варианты голосования За Против Воздержался

Число голосов 5 900 876 693 
17185/50000 263 543 951 976

% от принявших участие в Общем 
собрании акционеров 99.92387 0.00446 0.01612
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением:

3 280 355

Кандидат: Пушмин  Виктор  Николаевич
Варианты голосования За Против Воздержался

Число голосов 5 900 659 455 
17185/50000 328 971 1 101 289

% от принявших участие в Общем 
собрании акционеров 99.92019 0.00557 0.01865
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением:

3 282 852

Кандидат: Пшеничников  Александр  Алексеевич
Варианты голосования За Против Воздержался

Число голосов 5 864 259 859 
17185/50000 22 856 441 14 767 002

% от принявших участие в Общем 
собрании акционеров 99.30381 0.38704 0.25006
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением:

3 489 265

Решение: Избрать членами Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО):
1. Васильченко Александра Сергеевича;
2. Иванова Николая Петровича; 
3. Позднякова Константина Константиновича;
4. Пушмина Виктора Николаевича;
5. Пшеничникова Александра Алексеевича.
По вопросу повестки дня №10: «Об утверждении аудитора АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 892 634 927 и 
17185/50000

99.78431

ПРОТИВ 11 912 454 0.20172
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 323 831 0.00548
Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

501 355

Решение: Утвердить Акционерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит» аудитором 
АК «АЛРОСА» (ПАО) по обязательному аудиту бухгалтерской (финансовой) отчетности 
АК «АЛРОСА» (ПАО), подготовленной в соответствии с российским законодательством, 
по итогам 2019 года, и консолидированной финансовой отчетности Группы АЛРОСА, под-
готовленной в соответствии с Международными стандартами финансовой отчетности, по 
итогам 2019 года.

По вопросу повестки дня №11: «Об утверждении Устава АК «АЛРОСА» (ПАО) в но-
вой редакции».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.
Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 904 110 469 и 
17185/50000

99.97863

ПРОТИВ 108 438 0.00183
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 679 500 0.01151
Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

474 160

Решение: Утвердить Устав АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции (приложение №1).
По вопросу повестки дня №12: «Об утверждении Положения об Общем собрании 

акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194
Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-

ционеров имелся.

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
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ИНТЕГРАЦИЯ Компании ждут гармонизации 
законодательства Европы и ЕАЭС

Загнать в рамки
Елена Березина

Н
аладить отношения Евро-
союз и Евразийский эко-
номический союз (ЕАЭС) 

смогут только после того, как 
сменится состав Еврокомиссии. 
В этом уверен президент ассоци-
ации «Познаём Евразию» Анто-
нио Фаллико.

Видите ли вы предпосылки к 
улучшению экономических от-
ношений между Европой и 
ЕАЭС? 

АНТОНИО ФАЛЛИКО: Пока не будет но-
вой Еврокомиссии (ЕК), ника-
кого движения в сторону даль-
нейшей интеграции России и 
Европы быть не может. В ны-
нешнем составе надежды на 
улучшение дальнейших взаимо-
отношений практически нет. 
Будем надеяться на новый со-
став ЕК и Европарламента. Но у 
меня есть опасения, что круп-
ной коррекции в позитивном 
направлении ждать не следует. 
Многое зависит от того, кто зай-
мет кресла председателей ЕК и 
Европарламента.

Есть ли движение навстречу 
на уровне отдельных стран?

АНТОНИО ФАЛЛИКО: Единственные, 
кто пока сопротивляются и ве-
дут себя достойно — немцы. Это 
касается противодействия вве-
дению со стороны американцев 
пошлин на автомобили, алюми-
ний. Они жестко отвечают, не хо-
тят отказываться от проекта 
«Северный поток — 2». В какой-
то степени это можно отнести к 
Франции, которая ведет двой-
ную игру. С одной стороны, они 
хотят быть страной в Европе, ко-
торая ближе всех к президенту 
США Дональду Трампу, у них 
есть иллюзия, что они могут за-
менить в этой роли даже англи-
чан, но при этом президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
обращается к России с предло-
жениями восстановить в полной 
мере систему общения. Не ду-

маю, что у Евросоюза есть стра-
тегическое геополитическое ви-
дение проблемы, это последст-
вие подчинения нашим заокеан-
ским друзьям, которое противо-
речит интересам самого ЕС.

Я не понимаю, почему Ита-
лия не воспользуется демокра-
тической процедурой и не про-
голосует против автоматическо-
го продления санкций. С точки 
зрения законодательства доста-
точно, чтобы одна страна прого-
лосовала против, и автоматизма 
больше не будет. Для этого не 
надо выходить из НАТО, из ЕС, 
разрывать торговые отношения 
с США.

Пока Европа находится в под-
чиненном положении, она вре-
дит своим интересам. Экономи-
ческие обстоятельства толкают 
к тому, что естественным инте-
ресам отвечает союз Европы с 
Россией, причем ЕС от соедине-
ния выиграет даже больше, чем 
Россия.

Год назад Еврокомиссия опу-
бликовала инициативу 
Connectivity Strategy, получила 
она развитие?

АНТОНИО ФАЛЛИКО: Инициатива Ев-
рокомиссии, направленная на 

развитие партнерских отноше-
ний между Европой и Азией, ста-
вит задачу сформулировать пра-
вила и общие стандарты для про-
движения новой модели взаимо-
действия. Однако документ иг-
норирует и Россию, и ЕАЭС, и 
даже Китай. О каком развитии 
тогда можно говорить? Самое 
главное, чтобы ЕАЭС был при-
знан и принят Евросоюзом. Пока 
же ЕС до сих пор даже не ответил 
на письмо ЕАЭС, его просто иг-
норируют.

Когда могут появиться единые 
нормативные рамки на про-
странстве ЕС и ЕАЭС?

АНТОНИО ФАЛЛИКО: Запрос на гармо-
низацию законодательства 
есть, предприниматели хотели 
бы появления нормативных ра-
мок, которые были бы совме-
стимыми и прозрачными на 
всем пространстве от Атланти-
ки до Тихого океана, где живет 
70 процентов населения плане-
ты и производится примерно 
две трети глобального ВВП. 
Экономики этих стран в значи-
тельной степени взаимодопол-
няемые, спрос и производст-
венные возможности растут. 
Необходимо гармонизировать 

правила и заставить их соблю-
дать, создать условия для чест-
ной конкуренции и не препят-
ствовать развитию запретами. 
Возможно ли это, зависит от ге-
ополитики.

Торговые конфликты между 
странами возникают все 
чаще. Как меняется роль ВТО 
в связи с этим?

АНТОНИО ФАЛЛИКО: По сути теряют 
легитимность все независимые 
равноудаленные структуры, ко-
торые были созданы после Вто-
рой мировой войны — ВТО, ООН. 
Санкции — это признак полного 
презрения к нормам, разрабо-
танным в ВТО. США позициони-
рует себя как исключительная 
страна — игнорирует ООН, Совет 
безопасности ООН и его реше-
ния.

Надеюсь, что экономические 
проблемы достигнут такого мас-
штаба, что те люди, которые про-
водят нынешнюю политику, ка-
сающуюся санкций, поймут, что 
наступят слишком опасные и се-
рьезные последствия, если про-
должать решать на экономиче-
ской площадке свои внутренние 
проблемы. События могут раз-
виваться так, что будет достигну-
та точка невозврата.

Нынешние санкции против 
Китая уже привели к тому, что 
внутренние цены США на самые 
массовые товары поднялись на 
15—20 процентов. Да и само по-
ложение США оставляет желать 
лучшего. МВФ уже предупредил, 
что госдолг США огромен. Когда 
мы видим конкретику и реаль-
ность, все предстает в другом 
свете.

Но мы делаем ставку на ди-
пломатию бизнеса, регионов и 
простых людей, которые пони-
мают, что происходит, и пра-
вильно это оценивают. Воз-
можно, это же понимают и те 
люди, которые принимают ре-
шения, но пока они предпочи-
тают игнорировать здравый 
смысл. 

Уведомление  
об общественных обсуждениях

ОАО «Стойленский ГОК» совместно с администрацией 
Старооскольского городского округа информирует о на-
чале общественных обсуждений на этапе уведомления, 
предварительной оценки и составления технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) по объекту государственной эко-
логической экспертизы: по проекту «ОАО «Стойленский 
ГОК». Фабрика окомкования. Реконструкция корпуса филь-
трования и склада влажного концентрата с целью повышения 
качества концентрата».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция сущес-
твующих корпуса фильтрования и склада влажного концент-
рата фабрики окомкования ОАО «Стойленский ГОК» с целью 
повышения качества концентрата.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
309530, Белгородская область, г. Старый Оскол, Юго-запад-
ный промрайон, площадка Фабричная, проезд-4 на террито-
рии ОАО «Стойленский ГОК».

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Стойленский 
ГОК», РФ, 309530, Белгородская область, г. Старый Оскол, 
Юго-западный промрайон, площадка Фабричная, проезд-4.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля по ок-
тябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: администрация Старооскольского город-
ского округа Белгородской области. 309514, Белгородская 
область, г. Старый Оскол, ул. Ленина, 46/17. 

E-mail: soskol@so.belregion.ru.
Предполагаемая форма общественных обсужде-

ний: размещение материалов, сбор замечаний и предложений 
к техническому заданию на проведение ОВОС.

Форма представления замечаний письменная (в журна-
ле учета предложений и замечаний), по почте.

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы (Предварительной 
экологической оценкой и Техническим заданием на проведе-
ние ОВОС) можно: 

1. По адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол, 
ул. Ленина, 46/17 (понедельник—пятница, с 9.00 до 18.00). 

2. В электронном виде материалы доступны в телекомму-
никационной сети интернет по ссылке http://oskolregion.ru/. 

Материалы будут доступны для ознакомления в течение 
30 дней с момента опубликования уведомления (техническое 
задание на проведение ОВОС будет доступно до окончания 
процесса ОВОС).

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, 
ул. Ленина, 46/17, а также оставить в журнале учета предло-
жений и замечаний, находящемся в месте доступности ма-
териалов по адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол, 
мкр. Весенний, д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
об общественных обсуждениях

ОАО «Стойленский ГОК» совместно с администрацией 
Старооскольского городского округа информируют о на-
чале общественных обсуждений на этапе уведомления, 
предварительной оценки и составления технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) по объекту государственной эко-
логической экспертизы: по проекту «ОАО «Стойленский 
ГОК». Фабрика окомкования. Реконструкция с повышением 
производительности фабрики до 8 млн т в год».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция сущест-
вующей фабрики окомкования с целью увеличения произво-
дительности до 8,0 млн т обожженных окатышей в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
309530, Белгородская область, г. Старый Оскол, Юго-запад-
ный промрайон, площадка Фабричная, проезд-4 на террито-
рии ОАО  «Стойленский ГОК».

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Стойленский 
ГОК», РФ, 309530, Белгородская область, г. Старый Оскол, 
Юго-западный промрайон, площадка Фабричная, проезд-4.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля по ок-
тябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: администрация Старооскольского город-
ского округа Белгородской области. 309514, Белгородская 
область, г. Старый Оскол, ул. Ленина, 46/17.

 E-mail: soskol@so.belregion.ru.
Предполагаемая форма общественных обсужде-

ний: размещение материалов, сбор замечаний и предложений 
к техническому заданию на проведение ОВОС.

Форма представления замечаний письменная (в журна-
ле учета предложений и замечаний), по почте.

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы (Предварительной 
экологической оценкой и Техническим заданием на проведе-
ние ОВОС) можно: 

1. По адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол, 
ул. Ленина, 46/17 (понедельник—пятница с 9.00 до 18.00); 

2. В электронном виде материалы доступны в телекомму-
никационной сети интернет по ссылке http://oskolregion.ru/. 

Материалы будут доступны для ознакомления в течение 
30 дней с момента опубликования уведомления (техническое 
задание на проведение ОВОС будет доступно до окончания 
процесса ОВОС).

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, 
ул. Ленина, 46/17, а также оставить в журнале учета предло-
жений и замечаний, находящемся в месте доступности ма-
териалов по адресу: Белгородская область, г. Старый Оскол, 
мкр  Весенний, д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м.

50:40:000000:67 0,089
50:40:000000:68 0,18
50:40:0010201:325 1,0
50:40:0010201:407 0,43
50:40:0010201:471 0,4041
50:40:0010201:453 0,2541
50:40:0010201:457 0,234
50:40:0010201:458 0,7605
50:40:0010201:440 0,76
50:40:0010201:442 1,83
50:40:0010201:443 0,47
50:40:0000000:5007 3,4375
50:40:0010438:5 2,25
50:40:010201:38 3,1
50:40:010410:26 2,2
50:40:0010201:461 2,64
50:40:0010201:463 1,76
50:40:0010201:464 1,95
50:40:0010201:465 1,29

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв.м.

50:40:0000000:4149 0,4
50:40:0000000:4195 0,9771
50:40:0010201:542 0,9526
50:40:0020703:130 0,77
50:40:0020703:128 0,83
50:40:0020703:131 4,85
50:40:0020702:41 2,67
50:40:0020702:45 5,33
50:40:0020702:49 1,85
50:40:0020702:39 1,99
50:40:0020702:50 0,72
50:40:0020702:51 0,68
50:40:0020703:139 1,0472
50:40:020703:18 2
50:40:020703:22 0,5
50:40:0020703:13 4,07
50:40:0020703:132 0,58
50:40:0000000:4348 0,26
50:40:0020702:36 0,36

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной  и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах Особой 
экономической зоны технико-внедренческого типа  

в г. Дубне Московской области и не сданных в аренду

http://www.oezdubna.ru/ +7 (496) 219-04-61

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 904 416 863 и 
17185/50000

99.98382

ПРОТИВ 78 514 0.00133

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 457 050 0.00774

Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

420 140

Решение: Утвердить Положение об Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) 
в новой редакции (приложение №2).

По вопросу повестки дня №13: «Об утверждении Положения о Наблюдательном 
совете АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-
ционеров имелся.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 904 361 237 и 
17185/50000

99.98288

ПРОТИВ 111 109 0.00188

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 453 066 0.00767

Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

447 155

Решение: Утвердить Положение о Наблюдательном совете АК «АЛРОСА» (ПАО) в но-
вой редакции (приложение № 3).

По вопросу повестки дня №14: «Об утверждении Положения о Правлении 
АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-
ционеров имелся.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 904 242 912 и 
17185/50000

99.98087

ПРОТИВ 142 979 0.00242

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 539 181 0.00913

Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

447 495

Решение: Утвердить Положение о Правлении АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции 
(приложение №4).

По вопросу повестки дня №15: «Об утверждении Положения о вознаграждении 
членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции».
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня

7 364 965 630

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений пункта 4.24 Положения 

7 364 965 630

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем 
собрании акционеров по данному вопросу повестки дня

5 905 372 567 и 
17185/50000

Кворум (%) 80.18194

Кворум для принятия решения по данному вопросу повестки дня Общего собрания ак-
ционеров имелся.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

Варианты голосования Число голосов % от принявших участие в 
Общем собрании акционеров

ЗА 5 269 524 662 и 
17185/50000

89.23272

ПРОТИВ 634 759 534 10.74885

ВОЗДЕРЖАЛСЯ 641 366 0.01086

Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюл-
летеней недействительными или по 
иным основаниям, предусмотрен-
ным Положением

 447 005

Решение: Утвердить Положение о вознаграждении членов Наблюдательного совета 
АК «АЛРОСА» (ПАО) в новой редакции (приложение №5).

Председатель годового Общего собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) А.С. Николаев

Секретарь годового общего собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО)  М.В. Раздолькин 
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Извещение о проведении общественных 
обсуждений (слушаний)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «СпецСтройСервис — Сибирь» извещает о проведении 
с гражданами и общественными организациями (объединения-
ми) общественных обсуждений (в форме слушаний) материалов 
объекта государственной экологической экспертизы техничес-
кой документации «Производство и применение грунтов техно-
генных (грунт техногенный тип 1, грунт техногенный тип 2)», 
организованных органами местного самоуправления.

Цели намечаемой деятельности: изготовление грунтов 
техногенных путем утилизации отходов бурения. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область (без автономных округов), Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра Тюменской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «СпецСтройСер-
вис — Сибирь», адрес: г. Тюмень, ул. Малыгина, д. 14, корп. 2/5, 
каб. 5. 

Сроки ознакомления с материалами: 
— с 3 июля по 2 августа 2019 года (Уватский муниципальный 

район);
— с 14 июля по 13 августа 2019 года (Ханты-Мансийский 

район).
Форма проведения общественного обсуждения: слу-

шания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ответственные за организацию общественных обсуж-

дений (слушаний): администрация Уватского муниципального 
района Тюменской области; администрация Ханты-Мансийско-
го района ХМАО — Югры Тюменской области. 

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы — технической документации доступны для ознакомления 
участникам общественных обсуждений при обращении:

— в ООО «СпецСтройСервис — Сибирь» по адресу: г. Тю-
мень, ул. Республики, д. 143/2, оф. 410 (с 10.00 до 13.00 и с 14.00 
до 16.00, вт., ср., чт.);

— по электронной ссылке: https://cloud.mail.ru/
public/4Z2B/2rSBAZ5ue;

— в администрацию Уватского муниципального района 
по адресу: 626170, Тюменская область, Уватский район, с. Уват, 
ул. Иртышская, д. 19, каб. 209 (пн.—пт., с 9.00 до 17.00, обед: 
с 13.00 до 14.00).

— в администрацию Ханты-Мансийского района по адресу: 
628002 Тюменская область, ХМАО—Югра, г. Ханты-Мансийск, 
ул. Гагарина, д. 142, каб. 12, тел.: 8 (3467)321795 (пн.—пт., с 9.00 
до 18.00, обед: с 13.00 до 14.00).

Замечания и предложения участников общественных 
обсуждений принимаются в устной и (или) письменной 
форме:

— Обществом с ограниченной ответственностью «Спец-
СтройСервис — Сибирь» по адресу: 625000, г. Тюмень, ул. 
Республики, д. 143/2, оф. 410 (время приема с 10.00 до 13.00 
и с 14.00 до 16.00, вт., ср., чт.), на адрес электронной почты: 
sss_sibir@mail.ru;

— администрацией Уватского муниципального района по ад-
ресу: 626170, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 209, по теле-
фону: 8 (34561) 28100, а также на адрес электронной почты: 
SlinkinaMN@uvatregion.ru (время приема: понедельник—пят-
ница с 9.00 до 17.00, обед: с 13.00 до 14.00);

— администрацией Ханты-Мансийского района по ад-
ресу: г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 142, каб. 12,  
тел.: 8 (3467) 321795.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся: 
— 05.08.2019 г. с 14.00 до 15.00 по адресу: Тюменская область, 

Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 301;
— 14.08.2019 года в 14.00 по адресу: 628002, Тюменская об-

ласть, ХМАО—Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, 
каб.12.

Ответственные организаторы:
— от администрации Уватского муниципального района: 

Слинкина Марина Николаевна, тел.: 8 (34561) 28100;
— от администрации Ханты-Мансийского района: ведущий 

инженер МКУ ХМР «Управления капитального строительства 
и ремонта» администрации Ханты-Мансийского района Ого-
родник Наталья Андреевна, тел.: 8 (3467) 332487;

— от заказчика и проектировщика: Лубнин Николай Вене-
диктович, тел.: 8 (982) 5230654.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕШЕНИЕ Тюремное ведомство поддержит жалобу в ЕСПЧ 
заключенных, которых суды выселяют из экспериментальной 
колонии

Не так сидели
Владислав Куликов

У
никальная ситуация: Фе-
деральная служба испол-
нения наказаний может 

поддержать жалобу более сотни 
осужденных в Европейский суд 
по правам человека. После при-
нятых судебных решений за-
ключенные рискуют в прямом 
смысле оказаться без крыши 
над головой.

Неожиданный юридический 
казус возник в Пермском крае: 
суды предписали выселить 
группу осужденных из нынеш-
них общежитий в разрушенные 
бараки брошенной колонии. 
Подробности дела рассказал 
журналистам заместитель ди-
ректора Федеральной службы 
исполнения наказаний Валерий 
Максименко. По его словам, 
проблемы возникли в одной из 
экспериментальных колоний: 
казенный дом был развернут 
при местной фабрике.

Таких проектов по стране не-
сколько, цель: обеспечить осу-
жденных работой и, главное — 

подготовить их к жизни на воле. 
По словам заместителя главы 
ведомства, одним из проектов 
ФСИН по социализации и адап-
тации осужденных является эк-
сперимент по трудоустройству 
осужденных в городе Кизел 
Пермского края. «В 2011 году 
по договору с местными бизнес-
менами нам в безвозмездное 
пользование была передана 
швейная фабрика, куда были 
трудоустроены осужденные к 
срокам в колонии-поселении», 
— сказал Максименко.

Он отметил, что для осу-
жденных на фабрике было об-
устроено общежитие с комната-
ми отдыха, спортзалом, душе-
выми, молельными комнатами, 
магазином.

«Однако суды рассмотрели 
обращение прокуратуры о не-
правомерности проживания 
осужденных на фабрике и необ-
ходимости их переселения в за-
брошенное здание детской ко-
лонии за городом, в котором 
нет ни окон, ни дверей, ни водо-
провода, ни канализации», — 

рассказал Валерий Максимен-
ко.

На данный момент, по его 
словам, дело прошло абсолютно 
все возможные судебные ин-
станции. «Мы понимаем, что 
надо исполнять решение суда. Но 
как? — говорит заместитель ди-
ректора ФСИН. — Мы должны вы-
селить людей в разрушенное по-
мещение в тайге, где зимой моро-
зы ниже 40 градусов. Выбросить 
людей в такие условия ФСИН не 
сможет. Поэтому, исходя из 
принципов гуманизма, директо-
ром ФСИН Геннадием Корниен-
ко принято решение поддержать 
обращение граждан, отбываю-
щих наказание в этой колонии, в 
Европейский суд по правам чело-
века».

Как рассказал Валерий Мак-
сименко, денег в бюджете на 
восстановление разрушенной 
колонии не будет до 2026 года. 
Выселять осужденных туда сей-
час — нарушать не просто их 
право на приемлемые условия, 
а само право на жизнь. 

Кстати, на прошлой неделе 

Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект, разрешаю-
щий открывать филиалы коло-
ний поселений и исправитель-
ных центров при предприятиях. 
До того как появилась инициа-
тива, проводились эксперимен-
ты, признанные удачными. По-
тому было принято решение 
внести соответствующие изме-
нения в законодательстве, что-
бы пилотные проекты получили 
официальный статус. Однако 
прокурорские работники на ме-
стах, видимо, оказались не в 
курсе государственных планов 
и решили, что осужденным в эк-
спериментальных условиях 
слишком хорошо сидится. Хотя 
суды встали на сторону проку-
роров, тюремное ведомство не 
считает вопрос закрытым и на-
мерено оказать поддержку осу-
жденным.

«Мы будем бороться за их 
жизни и права до конца и отста-
ивать интересы наших заклю-
ченных, потому что это тоже 
наши граждане», — подчеркнул 
Валерий Максименко. 
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ХОККЕЙ Панарин 
продолжит карьеру 
в Нью-Йорке

Подался 
в «рейнджеры»

Илья Соболев

В Национальной хоккейной лиге вчера открылся ры-
нок свободных агентов. Самый звездный из них, Арте-
мий Панарин, выступавший предыдущие два сезона в 
«Коламбусе», выбрал для продолжения карьеры «Нью-
Йорк Рейнджерс».

Статус свободного агента подразумевает, что игрок 
может заключить соглашение с любым клубом НХЛ 
без компенсации прошлому. Чтобы стать свободным 
агентом, к окончанию действующего контракта ему 
нужно отыграть в лиге не менее семи сезонов или пе-
рейти рубеж в 27 лет. Как заметил Панарин еще по ходу 
прошлого сезона, «шанс оказаться свободным агентом 
может выпасть только раз в жизни». Артемию такая 
возможность представилась.

За форвардом выстроилась очередь. В числе воз-
можных вариантов продолжения карьеры Панарина 
помимо «Рейнджерс» фигурировали «Айлендерс», 
«Флорида», «Чикаго» и «Колорадо». Попытался удер-
жать своего теперь уже экс-лидера и «Коламбус», пред-
ложивший ему восьмилетний контракт на 96 млн дол-
ларов. Но Панарин отверг его сразу.  Однако тем, кто 
считает, что хоккеист погнался за деньгами, есть что 
возразить. Предложение «Рейнджерс» было не самым 
привлекательным с финансовой точки зрения.  По со-
глашению, рассчитанному на семь лет,  россиянин бу-
дет получать 11,6 млн долларов в год. «Айлендерс», на-
пример, сулил Панарину 12,5 миллиона. Если бы Арте-
мий принял условия «островитян», то стал бы самым 
высокооплачиваемым игроком лиги.

Но Панарин выбрал «Рейнджерс». И его можно по-
нять: по организации вряд ли кто в НХЛ сравнится с 
клубом из Нью-Йорка. А еще это возможность играть 
на легендарном «Мэдисон-сквер-гарден» и жить в 
«Большом яблоке». Не просто так «парни с бродвея» 
считаются самой гламурной командой лиги.

Со своим будущим определился и звездный экс-
вратарь «Колумбуса» Сергей Бобровский. Сообща-
лось, что голкипер выбирал между «Флоридой» и «Ай-
лендерс».  В итоге россиянин переехал в Майами, где 
по семилетнему контракту будет получать 10 млн дол-
ларов в год. Это вторая зарплата среди вратарей лиги.

Между тем вчера состоялось еще несколько сделок. 
Фигурантом одной из них стал российский защитник 
Никита Зайцев, которого обменяли из «Торонто» в 
«Оттаву». 

ФУТБОЛ Египет выиграл
три матча в группе и вышел
в плей-офф Кубка Африки

«Фараоны»
на максимуме

Артур Нанян

Хозяева нынешнего розыгрыша Кубка Африки египтя-
не пробились в 1/8 финала турнира. В последнем матче 
в группе «фараоны» обыграли Уганду со счетом 2:0 и 
финишировали на первом месте в квартете «А». Отли-
чились Мохаммед Салах и Ахмед аль-Мухаммади.

Египет пока не дает осечек. Команда Хавьера Агир-
ре набрала максимальное количество очков в группе 
(девять), не пропустив при этом ни одного мяча.

Самое главное — 
в хорошей форме 
находится лидер 
«фараонов» и глав-
ная звезда Кубка 
Африки Мохаммед 
Салах. Форвард 
«Ливерпуля» забил 
два мяча в трех 
встречах. 

— Салах показы-
вает отличный фут-
бол. Для нас это ог-
ромный плюс. Мы 
справились с зада-
чей-минимум. Но ребята не собираются останавли-
ваться на достигнутом. Мы ставим перед собой макси-
мальные задачи, — отметил Агирре.

Тем временем дебютант Кубка Африки Мадагаскар 
сотворил главную сенсацию турнира, победив в матче 
третьего тура одного из фаворитов соревнований Ниге-
рии — 2:0. Мало того что команда Николя Дюпюи вышла 
из группы, так она еще и заняла в ней первое место. 

Для справки: в рейтинге Международной федера-
ции футбола (ФИФА) нигерийцы занимают 45-ю 
строчку, а Мадагаскар — 108-ю! Причем состав у «ор-
лов» был самый что ни на есть боевой: с первых минут 
на поле вышли Джон Оби Микел, Одион Игало, бывший 
нападающий московского ЦСКА Ахмед Муса. Но Мада-
гаскар взял три очка, добившись исторического дости-
жения.

— Думаю, против нас сыграл тот факт, что мы уже 
вышли из группы. Ребята были расслаблены. Но я хочу 
отметить игру Мадагаскара. Они молодцы, — подчер-
кнул главный тренер нигерийцев Гернот Рохр. 

Накануне в Кубке Африки состоялось четыре мат-
ча: ЮАР — Марокко, Намибия — Кот-д’Ивуар, Кения — 
Сенегал и Танзания — Алжир. Результаты этих встреч 
стали известны после подписания номера «РГ» в пе-
чать.

Без учета итогов этих игр в плей-офф турнира про-
бились следующие команды: Египет, Уганда, Мадагас-
кар, Алжир и Нигерия. 

Финал Кубка Африки пройдет 19 июля в Каире, а 
двумя днями ранее состоится матч за третье место.  

ЭКСКЛЮЗИВ Легендарный теннисист Джон Макинрой рассказал «РГ» о том, 
кто сможет отличиться на Уимблдоне

Подает на «Шлем»
Анна Козина

В
чера на травяных кортах 
Всеанглийского лаун-тен-
нисного клуба стартовал 

самый классический и традици-
онный во всех смыслах «Боль-
шой шлем» — Уимблдон.

В мужском турнире было за-
явлено всего три российских иг-
рока — девятая ракетка мира Ка-
рен Хачанов, 13-й номер обнов-
ленного рейтинга ATP Даниил 
Медведев и Андрей Рублев. Ха-
чанов и Медведев уже стартова-
ли на турнире. Первый одолел 
корейца Квона Сон У (7:6, 6:4, 
4:6, 7:5), а второй справился с 
итальянцем Паоло Лоренци 
(6:3, 7:6, 7:6). Мария Шарапова, 
завоевавшая на траве первый из 
пяти «Шлемов» в 2004 году, на-
чнет выступление сегодня. Все-
го в основную сетку Уимблдона 

попали девять россиянок, в том 
числе первая ракетка страны 
Дарья Касаткина (сейчас она за-
нимает 30-е место в мировом 
рейтинге). Через квалифика-
цию пробились еще двое — Анна 
Калинская и Варвара Флинк.

О непростой ситуации Шара-
повой, сильных сторонах Хача-
нова и Медведева, а также о фа-
воритах Уимблдона в эксклю-
зивном интервью «РГ» расска-
зал комментатор телеканалов 
Eurosport, один из лучших игро-
ков в истории тенниса, семи-
кратный победитель турниров 
«Большого шлема», член Меж-
дународного зала теннисной 
славы Джон Макинрой.

Джон, в этом сезоне мы пра-
ктически не видели Шарапову 
на корте из-за травмы. Чего 
от нее  ждать на Уимблдоне?

ДЖОН МАКИНРОЙ: У Марии были 
проблемы с плечом и подачей, и 
мне кажется, что это сыграет 
ключевую роль. Если она смо-
жет свободно делать замах, она 
может одолеть кого угодно. 
Хотя существуют и другие про-
блемы. Создается впечатление, 
что после своего возвращения 
она уже не так хорошо двигает-
ся. Все это сказывается на ее 
уверенности в себе. К тому же, 
полагаю, она не могла трениро-
ваться так много, как ей бы хо-

телось. Из-за этого ей сложно 
было снова выйти на прежний 
уровень. Но я уверен, что есть 
еще много игроков, которые не 
хотели бы встретиться с ней на 
корте. Впрочем, сетка у Шара-
повой непростая. Если она про-
ходит француженку Пармантье 
на старте, во втором раунде она 
потенциально может сыграть с 
испанкой Суарес Наварро, а по-
том — с немкой Кербер. Если бы 
у Марии за плечами было не-
сколько побед, она была бы го-
раздо опаснее. Но одолеть Кер-
бер в третьем круге и выйти в 
одну восьмую финала — чрезвы-
чайно сложная задача. Ей бы 
пришлось играть против Сере-
ны Уильямс, просто чтобы до-
браться до четвертьфинала. Это 
очень тяжело!

В Париже Хачанов дошел до 
четвертьфинала, благодаря 
чему впервые попал в топ-10 
рейтинга. Получится у него 
повторить или даже улуч-
шить этот результат в Лон-
доне?

ДЖОН МАКИНРОЙ: Думаю, травяные 
корты больше подходят друго-
му россиянину — Даниилу Мед-
ведеву. У него замысловатый, 
необычный стиль игры, способ-
ный вызвать беспокойство у со-
перников. Хачанов хорошо за-
вершил прошлый год, и я думал, 
что он лучше себя покажет в ны-
нешнем сезоне. Но этот год 
складывался для него довольно 
неудачно, пока он не оказался 

на «Ролан Гаррос». По крайней 
мере, он хорошо играл и про-
бился в четвертьфинал. Кстати, 
у Андрея Рублева тоже есть та-
лант, но он получил травму, ему 
сейчас приходится нелегко. 
Было похоже на то, что всем 
троим по силам быть среди 10—
15 лучших игроков. Но в настоя-
щий момент только двое парней 
показывают результат. Возвра-
щаясь к выступлению Хачанова 
на Уимблдоне, надеюсь, ему 
удастся преодолеть второй круг 
и справиться с Лопесом, кото-
рый только что выиграл на тра-
ве. Это была бы хорошая победа 
для Карена. Дальше по сетке 
много теннисистов, для кото-
рых травяной корт не является 
оптимальным покрытием, — Ба-
утиста Агут, Пэр, Зверев. В этой 
группе у всех есть шансы, и бу-
дет интересно узнать, кому 
удастся пройти дальше.

Кого назовете фаворитами в 
этом году?

Д Ж О Н  М АК И Н Р О Й :  Думаю, будет 
очень странно, если один из трех 
фаворитов среди мужчин не вы-
играет. Серб Новак Джокович — 
это очевидный претендент на по-
беду, затем идут Федерер и На-
даль. У всех остальных шансы 
примерно одинаковые, выиграть 
может кто угодно. Серена Уиль-
ямс, которая вернулась в топ-10, 
просто непредсказуема. Каждый 
раз, когда она выходит на корт, 
она рискует, особенно на Уимбл-
доне, где покрытие больше под-
ходит ее стилю игры. У меня была 
возможность мельком посмо-
треть на результаты жеребьевки, 
и, похоже, ей придется играть с 
Кербер и Барти на пути к финалу. 
Так что ей нужно будет играть 
лучше, чем во Франции. 

БАСКЕТБОЛ Наши девушки на Евро-2019 победили белорусок 
с нужной разницей в счете и вышли в плей-офф

Отгрузили больше 
нормы

Илья Трисвятский

Ж
енская сборная 
России после 
двух пораже-
ний на старте 
Евробаскета от 
Бельгии и Сер-
бии все-таки 
смогла выйти в 
плей-офф, до-

бившись победы над Белорусси-
ей с нужной разницей в счете — 
76:62. Завтра в первом раунде 
плей-офф встречаемся с коман-
дой Италии.

Перед третьим, заключи-
тельным туром группы «D» в 
сербском городе Зренянин, в та-
блице сложилась довольно-таки 
запутанная ситуация. И все же 
для россиянок предельно ясно 
было одно: победа над Белорус-
сией с разницей от 11 и больше 
очков гарантирует нашей сбор-
ной выход в плей-офф независи-
мо от исхода начинавшегося по-
зже матча Сербия — Бельгия.

Когда к середине первой чет-
верти Белоруссия повела 14:7, то 

обозначенная задача уже стала 
казаться трудновыполнимой. 
Однако перед большим переры-
вом россиянки лидировали уже с 
перевесом в шесть очков — 31:25. 

Под занавес третьей десяти-
минутки благодаря попаданиям 
Екатерины Федоренковой, Ната-
лья Виеру и точному дальнему 
броску Раисы Мусиной наша 
сборная наконец-то достигла не-
обходимого положительного 
разрыва в счете — 50:39. И в по-
следней четверти, в районе 35-й 
минуты матча, все та же Мусина 
позволила россиянкам «убе-
жать» уже на вполне комфортное 
расстояние в 20 очков (65:45). 

Отличный матч провела 
наша центровая Мария Вадеева 
— 21 набранное очко при высо-
ком проценте попаданий и 13 
подборов. В активе Мусиной 13 
очков, у Елены Бегловой, два-
жды метко выстрелившей из-за 
дуги в самые нужные моменты 
встречи — 12. Увы, продолжает 
хромать реализация штрафных 
— семь промахов на 20 попыток.

Заключительная игра груп-
пы «D» завершилась победой 
Сербии над Бельгией (70:66). 
Такой исход означал вылет Бе-
лоруссии. Имея одну победу, 
как Россия и Бельгия, наши бли-
жайшие географические сосед-

ки в этой тройной закрутке по-
лучили худшую разницу очков в 
очных встречах.

— Очевидно, чтобы раскре-
поститься, нашей команде 
нужно оказаться прижатой к 
стенке! В этом случае у нас все 
хорошо. Потому что в плей-офф 
все игры будут без права на 
ошибку. Теперь мы всегда у 
стенки, — сказал главный тре-
нер сборной России немецкий 
специалист Олаф Ланге. — На-
конец-то мы смогли провести 
одинаково две половины, сыг-
рали с эмоциями и страстью, 
которых не хватало прежде. На-
верное, нам не хватало и муже-
ства в каких-то эпизодах двух 
первых игр, но на битву с Бело-
руссией девчонки вышли с пра-
вильным настроем.

Победители групп предвари-
тельного этапа Испания, Сер-
бия, Франция и Венгрия напря-
мую вышли в четвертьфинал. 
Вчера поздно вечером в Риге 
были сыграны два матча усе-
ченной стадии 1/8 финала: Лат-
вия — Швеция, Черногория — Ве-

ликобритания. На этом прибал-
тийская часть чемпионата Ев-
ропы и окончилась.

Все остальные матчи прини-
мает столица Сербии Белград. 
Сегодня в 1/8 финала встреча-
ются Россия — Италия, Бельгия 
— Словения. В случае успеха по-
допечные Ланге дальше выхо-
дят на труднейшего соперника 
— Испанию, победителя преды-
дущего чемпионата Европы.

Напомним, что шесть луч-
ших команд по итогам Евро-
2019 получат право выступить 
в мировой олимпийской квали-
фикации. Поэтому для неудач-
ников четвертьфинала предус-
мотрены матчи за пятые — вось-
мые места.  

Лидер нашей сборной, центровая 
Мария Вадеева, в игре
с Белоруссией набрала 21 очко.

Девятая ракетка мира, россиянин Карен Хачанов — наша главная надежда на Уимблдонском турнире.

А К Ц Е Н Т

Главный тренер сборной России Олаф 
Ланге: Чтобы раскрепоститься, нашей 
команде нужно оказаться прижатой 
к стенке. И уже в этом случае все хорошо

НОВОСТИ 

Теперь
в БК «Химки» 
Швед будет 
играть вместе
с Карасевым

ВОТ ТАК ПАРА 

Владимир Ильин

«Химки» вчера объявили о под-
писании контракта с форвар-
дом баскетбольной сборной 
России Сергеем Карасевым. Пе-
реход игрока из питерского 
«Зенита» может в итоге стать 
самым громким трансфером 
недавно начавшегося россий-
ского клубного межсезонья.  

Сергей Карасев — сын из-
вестного в прошлом баскетбо-
листа сборной России, впослед-
ствии даже главного тренера 
национальной дружины Васи-
лия Карасева. В течение трех 
сезонов (2013/14—2015/16) 
Сергей выступал в сильнейшей 
лиге мира заокеанской НБА за 
«Кливленд» и «Бруклин».

После подписания контрак-
та с Карасевым участник Евро-
лиги будущего сезона БК «Хим-
ки» стал обладателем сильней-
шей пары российских игроков, 
ведь Карасев-младший будет 
выступать в компании с луч-
шим бомбардиром за всю исто-
рию Единой лиги Алексеем 
Шведом, также имеющим в сво-
ем послужном списке яркие се-
зоны пребывания в НБА.

Получается, что менед-
жмент «Химок» сделал выводы 
из шероховатостей трансфер-
ной политики прошлого лета и 
сейчас делает знаковые прио-
бретения. Ранее подмосковная 
команда заключила соглаше-
ния с игроком сборной Евгени-
ем Валиевым (тоже экс-питер-
ский «Зенит») и латвийцем 
Янисом Тиммой, который кон-
цовку сезона проводил в «Хим-
ках» на правах аренды у грече-
ского «Олимпиакоса».   

— Рад, что подписали кон-
тракт с Сергеем. Слежу за ним 
давно, это один из самых боль-
ших талантов в российском ба-
скетболе, — считает главный 
тренер «Химок» литовец Римас 
Куртинайтис, олимпийский 
чемпион Сеула-1988 в составе 
сборной Советского Союза. — 
Карасев-младший имеет опыт 
игры в НБА и Еврокубке. Счи-
таю, что он принял правильное 
решение поменять клуб, атмос-
феру, партнеров. У него боль-
шой потенциал, и моя задача, 
как тренера, помочь полностью 
раскрыть его. •

«Зенит» расторг 
контракт 
с итальянцем

МАРКИЗИО 
К ВЫХОДУ
Сергей Сокольский

Футбольный питерский «Зе-
нит» официально объявил о 
расторжении контракта с ита-
льянским полузащитником 
Клаудио Маркизио.

В сентябре прошлого года 
Маркизио перешел в стан «си-
не-бело-голубых» на правах 
свободного агента. И это стало 
событием для отечественного 
футбола. Все-таки не каждый 
день в Премьер-лигу приходит 
игрок, долгое время считав-
шийся одним из живых симво-
лов топ-клуба. А Маркизио та-
ковым и был для итальянского 
«Ювентуса». Зарплата Клау-
дио, как и подобает игроку его 
статуса, стала одной из самых 
больших в России, составив 3,5 
миллиона евро в год.

Вот только выданные авансы 
«Маленький принц», как про-
звали Маркизио в Италии за 
стильность, полузащитник в 
«Зените» оправдать не смог. Из-
за травмы 33-летний футбо-
лист, известный своими куль-
турными интересами, больше 
знакомился с музеями и теа-
трами Петербурга, нежели иг-
рал в футбол. За прошедший се-
зон Маркизио провел в Пре-
мьер-лиге лишь девять матчей, 
в которых забил два мяча. А 
всего у итальянца набралось 
лишь 15 игр в составе «Зенита». 
Если как рекламный ход подпи-
сание статусного полузащит-
ника себя оправдало, то чисто с 
игровой точки зрения Марки-
зио оказался не таким полез-
ным активом.

Между тем сообщалось о 
том, что «Зенит» уже практиче-
ски заполучил хавбека сборной 
Колумбии и «Атлетико Хуни-
орс» Луиса Диаса, выступавше-
го за свою национальную ко-
манду на текущем Кубке Аме-
рики. А вот от приобретения ар-
гентинца Маркоса Акуньи из 
португальского «Спортинга», 
за которого просили 20 млн 
евро, питерцы вроде бы отказа-
лись.

Мохаммед Салах (справа) намерен выиграть первый трофей 
в составе национальной сборной.

Лидер сборной 
Египта Мохаммед 
Салах забил 
два мяча в трех 
встречах 
группового этапа

А К Ц Е Н Т

Смотреть трансляции матчей 
Уимблдона можно на каналах Eurosport 
с 1 по 14 июля

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6223
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 июля, вторник, «Матч ТВ»
21.25. Россия — Италия. 1/8 фи-

нала. Прямая трансляция.
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